
Смех и радость они 
приносят людям
Встречаем 1 апреля в прямом 
эфире вместе с Наданой Фридрихсон 

и Игорем Виттелем - 18:00 (мск)

Продолжение на стр. 14 �

Ирина ВИКТОРОВА

Сколько зарабатывают 
звезды турецких сериалов.

В России турецкие сериалы любят еще
с девяностых, но сейчас у нас прямо-таки  
бум на продукцию стамбульских киносту-
дий. В Москву и другие наши города то и 
дело едут звезды турецкой кино- и сери-
альной индустрии - представлять новые 
проекты, каждый раз вызывая ажиотаж. 
Мы узнали, сколько они зарабатывают. 

Устроили себе 
великолепный 
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Елена ОДИНЦОВА

С сегодняшнего дня
граждане РФ и иностран-
цы, получившие у нас вид 
на жительство, не смогут 
пользоваться в России во-
дительскими правами, вы-
данными за рубежом.

Дело в том, что до 1 апре-
ля 2025 года все действу-
ющие иностранные права 
можно было обменять на 
российские без экзамена. 
Если это не было сделано, 
то для получения российских 
прав экзамены теперь при-

дется сдавать следующим 
категориям граждан:

✔ иностранцам, которые
оформили вид на житель-
ство или гражданство РФ
до 1 апреля 2024 года;

✔ гражданам РФ, въехав-
шим в Россию до 1 апреля 
2024 года.

А вот тем, кто получил 
гражданство РФ или вид на 
жительство после 1 апреля 
2024 года, дается год на 
обмен иностранных прав 
на российские без экзаме-
на. То же касается и рос-
сиян, вернувшихся жить в 

Россию с чужбины с зару-
бежными правами.

Эта мера направлена в 
первую очередь на ино-
странцев, которые много лет 
работают в России такси-
стами и дальнобойщиками. 
Раз уж зарабатываешь на 
наших дорогах, подтверди 
свое знание ПДД именно в 
российских реалиях.

Исключение - для прав, вы-
данных в Белоруссии граж-
данам Белоруссии и России. 
Их можно спокойно исполь-
зовать в РФ.

Анна ДОБРЮХА

Министр 
здравоохранения 
предложил 
продлить возраст 
молодежи до 40 лет. 

На днях прогремело: ВОЗ 
продлила в классификации 
возрастов молодость до 
45 лет! Судя по всему, но-
вость несколько запозда-
ла. Всемирная организа-
ция здравоохранения как 
сформулировала границы 
возрастных групп еще в 
60-е годы прошлого века,

так с той поры и не меняла. 
Молодежью считают людей 
до 44 лет. 

Но по российским зако-
нам в эту категорию попа-
дают лица от 14 до 35 лет, 
и это важно, потому что для 
молодых много разных про-
грамм поддержки.

Однако раз тема всплы-
ла в информационном по-
ле, журналисты спросили 
у министра здравоохране-
ния Михаила Мурашко,
не стоит ли нам продлить 
молодость хотя бы лет до 
сорока.

- Это предложение вполне
рациональное. Многие стра-
ны уже сегодня внедрили его 
у себя, поэтому поддержива-
ем, - ответил глава Минздра-
ва, которого цитирует ТАСС.

Газета нашего города ★ Барнаул

Вот такая вот 
долгая молодость

Иностранных таксистов 
урезали в правах
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Классификация 
возрастов ВОЗ

Молодой
возраст
Средний 
возраст

18 - 44
года

60 - 74
года

45 - 59
лет

75 - 90
лет

Пожилой
возраст
Старческий
возраст

Долголетие
90

и более
лет

Гороскоп 
от Тамары 
Глобы 
на месяц
Читайте на стр. 13 �

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

4 349 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Вторник, 1 апреля
№ 24 (27672)/2025 год

Как живут российские села, 
полностью 

запретившие 
продажу 
алкоголя

Читайте на стр. 6 - 7 �
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России их все 
больше. Спецкор 

Григорий Кубатьян 
отправился 
проверять - 
не шутка ли 

это.
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ЗДОРОВЬЕ
Как с помощью 
еды 
стабилизировать 
давление

НАУКА
Прогноз 
магнитных бурь 
на ближайшую 
неделю

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

В понедельник президент встретился с новым 
главой «Роскосмоса» Дмитрием Бакановым - 
впервые после назначения в феврале. За 2 месяца 
39-летний чиновник готовил большой отчет, что 
нужно сделать и где потребуются средства.

Баканов заявил: нужно работать над модерни-

зацией ракет-носителей, обновлять космическую 
группировку, космодромы. А еще работать над 
ядерной космической программой: Россия дав-
но мечтает построить ракету-буксир на атомном 
топливе. Не менее важно привлекать инвесторов 
- искать «русских Илонов Масков».

Андрей ЗОБОВ

Это нужно сделать, 
чтобы к власти 
в незалежной 
пришло легитимное 
правительство, 
с которым можно 
подписать мир.

Идею о внешнем управ-
лении Украиной, которую 
теперь обсуждает весь мир, 
Владимир Путин выдвинул на 
атомном подводном крейсере 
«Архангельск». Сначала пре-
зиденту провели небольшую 
экскурсию, показали команд-
ный пункт и каюты подводни-
ков. А потом главу государства 
пригласили выпить чаю вме-
сте с моряками. Отказываться 
Путин не стал. А заодно честно 
побеседовал с бойцами.

Глава государства рассказал, 
как дела на передовой. Здесь 
складывается все более благо-
приятная для нас ситуация. 
Освобождено 99% территории 
Луганской Народной Респу-
блики. Херсонская и Запо-
рожская области на 70% под 
контролем наших военных.

- По всей линии соприкос-
новения наши войска владеют 
стратегической инициативой. 
И есть все основания предпо-
лагать, что мы их… Я совсем 
недавно говорил, что мы их 
«дожмем», но сейчас есть все 
основания предполагать, что 
мы их добьем, - метко подыто-
жил президент.

Когда бойцы стали интере-
соваться, что же происходит 
на дипломатическом фронте, 
в переговорах с США, Путин 
улыбнулся:

- Мы за то, чтобы решить 
все эти вопросы мирными 
средствами. Мы восемь лет 
пытались решить их мирны-
ми средствами. Поэтому мы 
за мир, но при устранении 
первопричин, которые при-
вели к сегодняшней ситуации. 
Потому что нам нужно обе-
спечить безопасность России 
на длительную историческую 
перспективу.

По словам Владимира Пу-
тина, он не удивлен, что 

переговоры идут не быстро: 
конфликт все-таки очень 
сложный и требует тщатель-
ного обсуждения и подхода. 
И вот здесь глава государства 
сделал совершенно новое за-
явление.

- Во-первых, Россия не на-
мерена заключать мирное со-
глашение с нынешним, не-
легитимным руководством 
Украины, - сказал он. - А во-
вторых, у ООН есть возмож-
ность ввести внешнее управ-
ление Украиной. Конечно, 
после обсуждения этого с Рос-
сией, США и Европой. Такое 
уже несколько раз было - в не-
которых частях Югославии, 
Новой Гвинее, Восточном 
Тиморе. Это нужно сделать 
для того, чтобы провести де-
мократические выборы, при-
вести к власти дееспособное 
и пользующе еся доверием на-
рода правительство.

По словам российского 
президента, в этом случае 
могут быть подписаны леги-
тимные документы, которые 
будут признаны во всем ми-
ре и будут надежными и ста-
бильными.

- Это только один из вари-
антов, я не говорю, что других 
не существует, - сказал Влади-
мир Путин. - Но чтобы что-то 
изменилось, к этому должны 
быть готовы сами украинцы. 
Я думаю, что должно прийти 
осознание того, что проис-
ходит, у самого украинского 
народа.

Кстати, несмотря на во-
инственные заявления из 
Европы, глава государства 
подчеркнул: Россия готова 
разговаривать с главами евро-
пейских государств. Но будет 
с ними предельно осторожна.

- Мы с Европой готовы ра-
ботать, - сказал президент. - 
Просто они ведут себя непо-
следовательно. Постоянно 
пытаются нас водить за нос. 
Но ничего, мы к этому при-
выкли. Надеюсь, никаких 
ошибок, основанных на из-
лишнем доверии к нашим так 
называемым партнерам, мы 
допускать не будем, - пообе-
щал глава государства.

Владимир Путин 
предложил 
ввести на Украине 
внешнее 
управление
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Александр ГАМОВ

Обозреватель КП обсудил 
перспективы «полярного 
предложения» президента 
с историком и политологом 
Сергеем СТАНКЕ-
ВИЧЕМ.

- Какие стра-
ны прошли через 
внешнее управле-
ние, оправдал ли 
себя этот институт?

- Механизм «внеш-
него управления» 
над территориями и 
народами, попавши-
ми в историческую ка-
тастрофу и лишивши-
мися нормального государства, 
впервые был испробован после 
Первой мировой. Тогда это на-
зывалось мандатной системой: 
Британия и Франция получали 
от Лиги Наций специальное «по-
ручение на управление» бывшими 
германскими колониями и терри-
ториями распавшейся Османской 
империи.

В чем был главный ее недо-
статок? Какому-то крупному го-
сударству отдавалась огромная 
территория - надолго и практиче-
ски бесконтрольно. И такой един-
ственный правитель там кроил 
границы и устанавливал порядки. 
Дров при этом было наломано...

По мандату Лиги Наций из зе-
мель распавшейся Османской 
империи французы выстраивали 
Сирию и Ливан, а британцы твори-
ли Иорданию, Ирак и Палестину. 
И помогли утвердиться на Аравий-
ском полуострове саудовской 
династии. Судите сами, кто и на-
сколько преуспел.

А после Второй миро-
вой ООН учла трудный 
опыт и ввела порядок 
международной опеки. 
Если на какой-то терри-
тории хаос, нет дееспо-
собного правительства, 
законы и суды да еще 
идет стихийное насилие, 
по решению ООН вводит-
ся международная опе-
ка. Администрация в пер-

вую очередь должна остановить 
гуманитарную катастрофу и наси-
лие, защитить население и затем 
создать условия для формирова-
ния нормального правительства. 
На какое-то время в подопечной 
стране может остаться Верхов-
ный представитель ООН в каче-
стве наблюдателя и арбитра.

- И где же эта система опе-
ки работала?

- В основном далеко от наших 
краев  - Камерун, Танзания, Гви-
нея… Там европейцы работали. 
А США до сих пор с пользой для 
себя опекают многие тихооке-
анские острова. Есть прецедент 
прямой внешней опеки в Евро-
пе  - это конфедеративное госу-
дарство Босния и Герцеговина, 
возникшее из частей бывшей 
Югославии. В 1992  - 1995 го-
дах там шла жестокая межэт-
ническая война с иностранным 
вмешательством. Активнее всего 
вели себя американцы. В конце 
концов США, Россия, Германия, 

Великобритания и Франция су-
мели договориться, прекратили 
войну, установили мир и стали 
опекунами заново организован-
ного государства трех народов - 
босняков, хорватов и сербов. 
Прошло более 30 лет, люди жи-
вут тяжело, но хотя бы мирно.

Судя по Полярному посланию, 
российский президент видит для 
Украины такую перспективу, хотя 
и называет ее не единственной, 
а одной из возможных.

- А что с режимом Зелен-
ского? Он уступит власть?

- В этом сейчас основная про-
блема. Наличие на Украине па-
разитарной псевдоэлиты, жи-
рующей на войне, это главное 
препятствие. Тут прямая зависи-
мость. Пока идет война, у псевдо-
элиты есть власть, деньги и безна-
казанность. А как только страна 
переходит к миру, у них нет ни 
власти, ни денег, а самим надо 
бежать и спасаться. Фактически 
паразитарный слой держит стра-
ну в плену, а народ - в заложни-
ках. Их никакими уговорами не 
проймешь. Тем более что лидеры 
Европы регулярно устраивают 
в своих столицах какие-то ша-
манские хороводы: приглашают 
Зеленского, обнимают его с де-
лаными улыбками, обещают де-
нег, оружия, а то сулят и войска 
прислать. Вот он и упорствует 
в тупике. Пора, пора опеку уста-
навливать.

«Зеленский упорствует 
в тупике - пора опеку 
устанавливать»

■ СТОП-КАДР

Сергей 
Станкевич.

Полный 
текст 
читайте на сайте КР.RU

■ ПОДРОБНОСТИ

Россия
www.kp.ru
01.04.2025 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Сегодня - День смеха, и мы попросили:

Расскажите ваш 
любимый анекдот
Михаил БАРЩЕВСКИЙ, 
полпред правительства РФ 
в высших судебных инстанциях:

- Старый раввин говорит юному внуку: «Запомни, Сема, 
настоящие друзья всегда придут к тебе на выручку. И чем 
больше выручка, тем больше друзей придет».

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Пять часов утра. В первый трамвай из парка заходит му-

жик с сильнейшего бодуна. В дрожащей руке стакан водки. 
Стоит на задней площадке. Качается, мучительно морщит 
лоб. Заходит контролер в этот пустой вагон и кричит из дру-
гого конца: «Гражданин - за проезд!» И мужик со стаканом: 
«Во-о-от, за проезд!»

Анатолий ВАССЕРМАН, депутат Госдумы:
- Я знаю много анекдотов, даже покупал сборники. Но 

рассказываю их как иллюстрацию по ходу событий. Как 
самостоятельный жанр не использую. Расскажу любимый 
анекдот о себе самом: «Анатолий Вассерман не знает, что 
значат слова «Анатолий Вассерман не знает».

Александр ПАШУТИН, народный артист 
России:

- Назавтра у нас премьера спектакля «Комики» по пьесе Нила 
Саймона в Центральном доме железнодорожников. И у меня 
все мысли только о спектакле. Там старые комики никак не 
хотят выходить в тираж и цепляются за сцену. Потому на 
уме не анекдоты, а слова драматурга: «Как долго ты хочешь 
ждать, пока не начнешь наслаждаться жизнью? Когда тебе 
будет 65 и ты получишь социальное обеспечение?»

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, шоумен, сатирик:
- Одного универсального анекдота нет, это ведь штука 

ситуативная. Ну, вот такая «весенняя» конфигурация: «Муж 
жене говорит: я тебе изменил. Она ему: а я тебе тоже. Он: 
да ладно - 1 апреля. Она: нет, 13 февраля». Можно смеяться.

Вася ЛОЖКИН (Алексей Куделин), 
художник и сценограф:

- Все, что может меня рассмешить по-настоящему, - это что-
то запредельное. Это в узком кругу и, как правило, непечатно. 
Часто связано с моими профессиональными делами. Самое 
мягкое: «Клавесин упал на сцену и сыграл отходную». Это 
как юмор врачей и революционеров - он слишком циничный 
для широкой аудитории.

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки имени Ахматовой:

- Анекдоты умерли в прежней форме. Остались мемы. Из 
моих любимых: «Вставай, Наташа, мы все уронили!» А еще: 
«Двигайся вперед или двинут вперед ногами». Современное 
общество очень жестит в этом направлении. Сейчас огромное 
количество черного юмора.

Ну и конечно, наша традиционная 
колонка анекдотов > стр. 16.

Будь в курсе

■ ВОПРОС ДНЯ
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Начинайте день в правильной компании! 
С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) слушайте программу 

«Что будет» - честный взгляд на происходящее вокруг!radiokp.ru

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Вперед 
и с пенсией!

Дети иностранцев при приеме в российскую 
школу будут проходить тестирование на знание 
русского языка. Для будущих первоклашек тест 

устный, для более взрослых детей - устный и письменный. 
Также нужно будет предоставить документ, подтверждаю-
щий, что ребенок законно находится в России. Такой же 
документ понадобится для приема в детский сад.

С 1 апреля от уплаты НДС (20%) освободят 
строительных подрядчиков, которые возводят 
индивидуальные жилые дома с использовани-
ем счетов эскроу (это когда деньги подрядчик 
получает только после сдачи дома, а до этого 

они хранятся в банке - считается, что при этом права 
граждан лучше защищены). Предполагается, что «за-
щищенная» стройка в итоге станет дешевле на те самые 
20% налога. 

Это важно для граждан, которые хотят воспользоваться 
семейной ипотекой не для покупки квартиры, а имен-
но для строительства своего частного дома. Согласно 
прежним условиям семейной ипотеки, это возможно, 
только когда дом строится по подряду с использованием 
эскроу-счетов.

По семейной 
ипотеке 
можно 

купить вторичку
С 1 апреля семьи с детьми до шести лет 

включительно смогут воспользоваться 
семейной ипотекой (под 6% годовых) 
для покупки квартиры на вторичном 
рынке. Но не везде. А только в городах, 
где нет новостроек. Или строится не 
больше двух многоквартирных домов.

Полный список сейчас включает 901 
город. В нем не только мелкие насе-
ленные пункты. Есть даже областные 
центры - например, Мурманск. А также 
такие известные города, как Туапсе, 
Геленджик, Плес, Таруса, Осташков, 
Переславль-Залесский, Ростов Вели-
кий.

Перечень «городов без новостроек» 
будет периодически обновляться. Ны-
нешний действует по 30 июня 2025 года.

Из других условий:
✓ вторичное жилье, которое покупа-

ется на условиях семейной ипотеки, 
должно располагаться именно в преде-
лах города;

✓ дом, где находится квартира, не дол-
жен быть аварийным или старше 20 лет;

✓ новшество не распространяется на 
города Московской и Ленинградской 
областей, а также входящие в черту Мо-
сквы и Санкт-Петербурга (типа Троицка 
в Новой Москве).

С 1 апреля традицион-
но повышают социальные 
пенсии. В этом году при-
бавка будет весьма суще-
ственной - на 14,75%. Одна 
из причин такой щедро-
сти - в предыдущие годы 
рост социальных пенсий не 
всегда успевал за инфляци-
ей, плюс вырос прожиточ-
ный минимум пенсионера.

Социальную пенсию по-
лучают россияне, которые 
к старости не заработали 
обычную страховую пен-
сию - не хватило стажа или 
баллов (характерная ситуа-
ция: человек вроде и ра-
ботал, но большую часть 
жизни - неофициально). 
Социальную пенсию по 
старости начинают выпла-
чивать на пять лет позже 
обычной. В 2025 году на 
нее имеют право женщины 

в возрасте от 63 лет и муж-
чины от 68 лет.

Также страховая пенсия 
назначается инвалидам, 
детям-сиротам и т. д. (под-
робнее см. «Справку «КП»).

Вместе с соцпенсиями 
проиндексируют и ряд 
других выплат по государ-
ственному пенсионному 
обеспечению - тоже на 
14,75%. В частности: во-
еннослужащим по при-
зыву, получившим во 
время службы инвалид-
ность, участникам Вели-
кой Отечественной войны 
(включая тружеников ты-
ла), блокадникам, черно-
быльцам и приравненным 
к ним и т. д.

По данным Минтру-
да, индексация в общем 
и целом затронет 4,2 млн 
человек.

Ваша сим-карта 
бита

Вводится лимит на количество оформленных на 
одного человека номеров мобильных телефонов: не 
более 20 «в одни руки». Для иностранцев - не более 10.

С 1 апреля при подключении новой симки мобиль-
ные операторы будут проверять, не превышается ли 
этот лимит. Если номер окажется уже 21-м, его не 
подключат.

А после 1 ноября 2025 года у абонентов, на которых 
к тому времени по-прежнему будет висеть более 20 но-
меров, заблокируют их все. Обещано, что проверить, 
какие номера на тебя записаны, скоро можно будет 
через портал госуслуг. И там же отключить лишние.

Мера вводится для борьбы с телефонными мошен-
никами.

Прибавка - 
почти 15%

Полный 
перечень городов - 

на нашем сайте

СПРАВКА «КП»
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ТАК ВЫРАСТУТ
СОЦИАЛЬНЫЕ

ПЕНСИИ

По старости 
По потере кормильца
Инвалидам III группы
Инвалидам II группы
Инвалидам I группы 
Детям-инвалидам
Инвалидам с детства 
II группы
Инвалидам с детства 
I группы
Детям-сиротам

7689,83          8824,08
7689,83          8824,08
6536,41          7500,53
7689,83          8824,08
15 379,73      17 648,24
18 455,42      21 177,59

15 379,73      17 648,24

18 455,42      21 177,59

15 379,73      17 648,24

 Станет 
с 1 апреля 

2025 г. 
Было

Елена ОДИНЦОВА

Щедрая индексация 
социальных выплат 
и другие важные 
новшества, которые 
ждут нас с 1 апреля.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ
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Журналист встретился 
со штурмовиками, 
которые освобождают 
Курскую область.

- Дрон завис прямо передо 
мной, а в магазине уже патро-
нов нет. И я просто запустил 
в него свой автомат. Метнул, 
как копье, и сбил, - скромно 
опустив глаза, рассказывает 
десантник. - А дальше воевал 
чем-то чешским, трофейным. 
Там же подобрал.

Когда мне рассказали об 
этом парне, который на свою 
первую боевую задачу вышел 
в лесополосы под Лебедевкой, 
что за Свердликово, я в шутку 
спросил: «А он случайно не из 
51-го полка 106-й Тульской 
дивизии ВДВ?» Тот полк богат 
на таких сорвиголов. Помню, 
в прошлом году встречался с 
лейтенантом Эммануилом Да-
выдовым, который в окруже-
нии кошмарил противника в 
Курской области, несмотря на  
рвавшегося к нам во фланг в 
Курской области. 

- Точно, 51-й, - улыбнулся 
знакомый офицер, позвонив 
по закрытой связи. - В госпи-
тале сейчас.

«НЕБА НЕ ВИДНО»
- Да ты прям рок-звезда! - 

смеемся с коллегой, когда 
Азнаур Балаев с позывным 
«Прайм» спускается к нам из 
своей палаты.

Больничная пижама с лого-
типом «Армия России», раз-
глаженный, как на кителе, во-
ротник, под которым, как знак 
отличия, красуются голубые 
полоски тельника, аккуратно 
постриженные борода и хайр. 
Другое слово на ум не прихо-
дит. Такие прически принято 
носить на рок-сцене, но если 
хорошему штурмовику они не 
мешают, то почему бы и нет. В 
бою не до уставщины.

- Ранение я получил первым 
в самом начале боя, - расска-
зывает Азнаур. - В руку. Пере-
жгутовался и продолжил бой. 
Приходилось снимать жгут, 

отстреливаться, отступать, 
стрелять и опять жгутоваться. 
Ранение несерьезное, сквоз-
ное, но крови много потерял.

Группа тульских десант-
ников зачищала лесополосу 
в районе Лебедевки, что за 
Свердликово. 9 марта вошли 
в прямой контакт, как тут на-
зывают стрелковый бой. На-
против - восемь оппонентов. 
Двоих уничтожили сразу, двое 
дали деру, еще двоих тяжело 
ранили. И тут «неба стало не 
видно».

- Дронов тьма, потом арта 
начала работать по нам. Ми-
нометы 82-мм и 120-мм прям 
рядышком. А когда пристре-
лялись, начали лететь кассе-
ты, прям на головы нам клали. 
Господь уберег - я форму снял, 
когда сюда приехал, места нет 
живого, все в дырках. Тут один 
FPV прям в ноги приземлил-
ся - я успел уклониться, но по-
лучил ранение. «Шелест», мой 
товарищ, кричит: еще один! 
Поворачиваюсь, а патронов 
нет. Вот и швырнул автомат, 

как копье. Дрон низко висел. 
Они кружили, выцеливали, 
пытались пролететь в посад-
ке. А мне пришлось трофеить 
оружие.

- А как это ты уклоняться от 
дронов научился?

- Их несколько типов. От 
сбросников - зигзагами, от ка-
микадзе, когда он разогнался 
и летит в тебя, просто нырнуть 
в сторону или наискосок по 
диагонали назад, он ударит 
перед тобой. Да, будут оскол-
ки, возможно, но останешься 
живой. Главное - не допустить 
прямого попадания.

АВТОМАТ БРОСАЛИ 
С ДРОНА

В какой-то момент «Прайм» 
остался один. Артиллерия дол-
бит, дроны кружат роем, ране-
ния в руку и ногу…

- Ты не мог откатиться 
назад?

- Я был зол, поэтому пошел 
вперед, на траншею, где засел 
один и поливал из автомата. 
Кинул гранату, услышал, как 

он крикнул, и дозачистил. За-
нял точку, вышел по связи на 
командование, говорят, дер-
жись - будет помощь. Потом 
прилетел наш дрон и с неба 
сбросил мне автомат АК-12. 
Он плюхнулся в грязищу. 
Пришлось его полностью раз-
бирать, чистить...

Где-то 11-го числа подош-
ли наши пацаны. Командир 
сказал мне откатываться. А я,
в принципе, еще воевать могу. 
Вот и остался с парнями. Мы 
еще разведку проводили в со-
седней лесополке, в штурм хо-
дили, но оттуда уже все убежа-
ли. без рюкзаков, без оружия, 
прямо так убегали. А я ж в том 
бою как раз рацию захватил. 
Сидел, слушал, передавал на-
шим информацию. А откатил-
ся уже 18-го числа.

У Азнаура за плечами ни 
богатого военного прошлого, 
ни даже военной службы. И 
строительством занимался, и 
озеленением, и программи-
рованием. Зато отец и братья 
служили. Он честно ждал, ког-
да призовут. И вот в 25 лет ре-
шил пойти сам. Причем сразу 
в ВДВ. Поехал в Тулу, где и 
подписал контракт. В первом 
же бою получил все «33 удо-
вольствия».

- Не было нервов, адрена-
лина, я полностью соображал 
весь контакт. А вот после боя 
накрыло. Если бы не подго-
товка и не подсказки коман-
дования, я бы не вышел. А так 
нас всю дорогу ведут с птичек, 
говорят, где и что происходит, 
где противник, куда спрятать-
ся… Ребят павших жалко. Но 
я практически БГ (боеготов. - 
Авт.). Сейчас витаминки до-
пью и обратно в бой. Пойдем 
дальше, будем мстить, гнать 
их.

ЗА СЫНА И БРАТА
Месть, к слову, после есте-

ственного для многих жела-
ния защищать свою страну - 
один из самых мотивирующих 
факторов на фронте. Зача-
стую стремление поквитать-
ся за погибшего друга сти-
мулирует куда больше, чем 
речи замполитов. Командир 
3-й штурмовой роты 83-й 
десантно-штурмовой брига-
ды с позывным «Финн» пошел 
на фронт после гибели сына. У 
штурмовика того же уссурий-
ского соединения ВДВ из зо-
ны СВО не вернулся старший 
брат. У его товарища «Боба» - 

сын в госпитале, по ранению. 
Получается, война - это уже 
дело семейное. А для многих 
защита Родины в первую оче-
редь и ассоциируется со свои-
ми родными.

Уссурийцы-десантники од-
ними из первых заходили на 
территорию Украины после 
освобождения приграничного 
поселка Николаево-Дарьино.

- Мы зашли в Сумскую об-
ласть, где сейчас успешно 
продолжаются наступатель-
ные действия, - рассказал мне 
начальник разведки бригады с 
позывным «Зенит». - Были за-
чищены несколько лесополос, 
а также граничащий с Россией 
населенный пункт.

Министерство обороны 
официально подтверждало 
освобождение двух сумских 
деревень - Новенькое и Весе-
ловку. По сути, сейчас на этом
фланге наметился широкий 
охват Юнаковки, которая яв-
ляется важнейшим логисти-
ческим хабом противника на 
нашем направлении. И, ве-
роятно, от нее будет форми-
роваться зона безопасности, 
о которой говорил президент 
во время визита в Курск.

Между боевыми задачами 
даже штурмовики с опытом 
не сидят без дела. Полигон - и 
максимально приближенные к 
реальным условиям занятия с 
утра до вечера. За этой казен-
ной фразой - отработка ока-
зания медицинской помощи 
в грязной стылой жиже, укло-
нение от дронов и огонь по 
беспилотникам, подвязанным 
к ветвям деревьев, штурмовые 
действия двойками, когда бое-
вые гранаты рвутся, как при 
реальном контакте - в траншее 
в десяти метрах от тебя…

Но со своим страхом в бою 
каждый справляется само-
стоятельно. Для многих осво-
бождение Николаево-Дарьина 
было боевым крещением. 
«Финн» узнал о гибели сына 
прямо перед штурмом. Ком-
бриг предлагал ему остаться в 
тылу. Но он все равно пошел 
в свой первый бой.

- Нас учили, как перебороть 
свой страх, - вспоминает он. - 
Ни один из моей группы не 
убежал, никто не пошел назад, 
все пошли и победили. 

- Естественно, каждый че-
ловек боится, - признается 
«Боб». - Какой бы ты ни был 
профессионал, как бы ты ни 
был подготовлен на все сто 
процентов. Каждый хочет 
жить, но надо идти навстречу 
страху, тогда ты его преодоле-
ешь. Все бойцы заряжены, все 
молодцы. Кстати, пользуясь 
случаем, хочу привет передать 
любимой жене, внуку - у меня 
внук маленький. Ему годик и 
четыре месяца всего. Омская 
область, поселок Кормиловка, 
все будет хорошо, мы вернем-
ся с победой!

Про Эммануила Давыдова, 
который две недели 

сдерживал наступление 
ВСУ под Курском,
читайте на KP.RU

Азнаур Балаев («Прайм») 
на практике изучил способы уклоняться от дронов. 

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Метнул автоматом 
во вражеский дрон, 
как копьем. И попал!

★★★★★
Денис:
Читал взахлеб. У меня два брата там, но так они рассказывать не умеют. 

Дети подрастут - обязательно дам им прочитать.
★★★★★
Юрий:
Меня проняло до дрожи. Автор пропустил через себя 

все события, описывает, как все было в Донбассе с перво-
го дня СВО. Настоящая военная проза, уровень Ремарка.
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах

Книга Дмитрия Стешина
«Священная военная операция»
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Дмитрий БАБИЧ

Теоретически это 
возможно, если изменить 
Конституцию США.

В целом ряде ведущих запад-
ных газет практически в  одно 
и то же утро вышли статьи с рас-
суждениями о том, как Трамп 
может остаться у  власти по-
сле окончания его президент-
ских полномочий в  январе 
2029 года.

Солидная лондонская Times, 
бульварная Daily Mail, проводя-
щее линию Евросоюза издание 
Politico - все они вдруг уцепи-
лись за фразу Трампа из ин-
тервью телекомпании NBC 
о том, что он «не шутит», 
когда думает о возможно-
сти остаться в Белом доме 
после следующих выборов.

Корреспондент NBC, заин-
тригованный этой фразой, тот-
час спросил Трампа, не имеет 
ли тот в виду вариант, при ко-
тором нынешний вице-президент 
Джей Ди  Вэнс баллотируется 
и выигрывает выборы 2028 го-
да, а  потом передает власть 
ему, Трампу. Сделав лукавое вы-
ражение лица, Трамп ответил: 
«Это один из методов. Но есть 
и другие».

Уже через несколько часов 
СМИ в США и в Европе буквально 
лопались от версий насчет того, 
как Трамп обойдет 22-ю поправку 
к Конституции США, запрещающую 
одному и тому же лицу избираться 
президентом более двух раз. Ка-
зуисты быстро обратили внимание, 
что в поправке ничего не сказано 
о возможности для пресловутого 
«одного и того же лица» избраться 
вице-президентом при лояльном ему 
главе государства, а потом получить 
от того власть в порядке доброволь-
ной передачи полномочий.

Многие российские эксперты 
видят в этом «залпе публикаций» 
подвох со стороны врагов Трампа, 
заранее обвиняющих его в нечест-
ной игре.

- Конечно, ультралибералы 
из Демпартии США и из ЕС спят 
и видят, как бы получить гарантии 
невозвращения Трампа во власть, 
а то и свергнуть его до окончания 
его президентского срока, - коммен-
тирует ситуацию главный научный 
сотрудник Института США и Ка-
нады Владимир Батюк. - Возмож-
но, именно они стоят за этими очень 
умозрительными версиями. Таким 
образом они мобилизуют враждеб-
но относящийся к Трампу электорат 
и усиливают у таких избирателей 
ненависть к вице-президенту Вэнсу. 
Ведь он - реальный кандидат на по-
беду в 2028 году. Что касается воз-
вращения Трампа к власти - я в это 
не верю. Во-первых, ему будет уже 
за 80 лет. Во-вторых, его сторонни-
кам тогда придется менять консти-
туцию, а это в США очень трудная 
процедура.

Впрочем, какие только кульбиты 
не выделывала мировая политика 
в  последнее время  - возможно, 
придется ей выдержать и «сальто-
мортале» с изменением американ-
ского основного закона. Лондонская 
Times подробно описывает этот про-
цесс. Чтобы проголосовать за такое 
новое законодательство, нужны две 
трети голосов в обеих палатах Кон-
гресса, а потом необходимо пройти 
процедуру одобрения новой поправ-
ки в трех четвертях из состоящих 
в США 50 штатов. Напомним: у ре-
спубликанцев лишь очень слабое 
(отнюдь не две трети) преимущество 
в сенате и палате представителей. 
А  количество «демократических» 
штатов почти равно количеству «ре-
спубликанских». Так что нет у них 
нужных трех четвертей поддержки 
для сохранения Трампа у власти.

Тем не менее у этой идеи - оста-
вить дорогого Дональда Фредовича 
на самом верху и после 2028 года - 
остаются сторонники в конгрессе. 
А значит, рано называть ее безум-
ной. Так, в январе конгрессу США 
предложили проголосовать за разре-
шение Трампу выдвинуться на третий 
срок - без всяких экивоков. Пока что 
проект завернули - его не одобрили 
юристы. Но вдруг завтра будет най-
дена новая лазейка?

Максим ПЛОТНИКОВ

Она почти трое суток 
после землетрясения 
была погребена 
в руинах.

В Мьянме и Таиланде на-
бирает ход международная 
операция по поиску и спа-
сению людей, выживших 
после мощного землетрясе-
ния, которое поразило эти 
страны в пятницу.

По данным на середи-
ну прошлого дня, жертва-
ми удара стихии в Мьянме 
стали не менее 2000 чело-
век, ранения получили еще 
почти четыре тысячи. При-
мерно трехсот жителей пока 
не могут найти. Разрушено 
несколько городов, неис-
правна инфраструктура, 
появились опасения и по 
поводу состояния крупных 
плотин. Правительство вче-
ра объявило недельный на-
циональный траур.

ВОЗ заявила, что потре-
буется 8 миллионов долла-
ров для оказания экстрен-
ной медицинской помощи, 
предотвращения вспышек 
заболеваний и восстанов-
ления работы медицинских 
служб. Всемирная продо-
вольственная программа 
ООН уже начала доставку 
продовольствия в постра-
давшие районы Мьянмы.

Тем временем в городе 
Мандалай, который ока-
зался в эпицентре земле-
трясения, прибывшие ту-
да спасатели российского 
МЧС обнаружили в руинах 
одного из зданий женщину, 
проведшую под обломками 

почти трое суток. Специ-
алисты работали в ночной 
темноте несколько часов, 
пробираясь к пострадав-
шей. Помогли поисковые 
собаки, которые уловили 
слабые признаки жизни под 
грудой бетона. Наши спа-
сатели отмечают: ситуация 
остается крайне сложной, 
конструкции неустойчивы, 
афтершоки продолжаются, 
но работы не прекращаются 
ни на минуту.

На этом фоне ситуа-
ция в Таиланде выглядит 
не столь тяжелой. Доста-
лось лишь столице стра-
ны - Бангкоку, где, по раз-
ным данным, погибли от 
18 до 20 человек, несколько 
десятков пострадали и око-
ло сотни числятся пропав-
шими без вести. В одном 
из небоскребов 20 человек 
оказались заблокированы 
в шахте лифта, где провели 

более суток. Многие эва-
куированные до сих пор 
остаются на улицах, опаса-
ясь новых толчков.

Туристический сектор 
стихией практически не за-
тронут. Власти заверяют, 
что путешественникам 
опасаться нечего: аэропор-
ты, общественный транс-
порт и гостиницы работают 
в обычном режиме, поли-
ция контролирует обста-
новку.

По сообщениям по-
сольств РФ в Мьянме и Та-
иланде, российские граж-
дане в стихийном бедствии 
не пострадали. Туропера-
торы также заявляют, что 
никто из наших соотече-
ственников за помощью 
не обращался.

Президент России Влади-
мир Путин выразил соболез-
нования в связи со случив-
шимся.
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Основной удар стихии принял на себя город 
Мандалай в Мьянме. Сотни домов в нем 
оказались разрушены или повреждены. 

Ru
ss

ia
n 

Em
er

ge
nc

ie
s 

M
in

is
tr

y/
Ha

nd
ou

t v
ia

 R
EU

TE
RS

Отряд из 120 специалистов российского МЧС 
прибыл в Мьянму и с ходу приступил  

к спасательным работам.

В Мьянме 
российские спасатели 
отыскали под завалами 
выжившую женщину

■ ВОТ ТАК ПОВОРОТ!
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Для Трампа ищут шанс 
остаться у власти 
на третий срок

 В свои 78 лет Дональд 
себя старым не считает 

и не прочь порулить 
Америкой и в следующем 
десятилетии. Нужна лишь 
самая малость - изменить 

основной закон. 
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На карте России все больше 
сел, отказывающихся 
от алкоголя. 
Как такое вообще возможно? 
Спецкор «Комсомолки» 
отправился проверять, 
не шутка ли это.

При слове «деревня» 
представляешь по-
косившийся сарай, 

чумазую хрюшку 
и подвыпивше-
го мужичка, 
разбирающего 
старый мото-

цикл. Или за-
дремавшего 
на лавочке. 

Ключевое тут - «под-
выпившего», какой деревенский обой-
дется без этого?

И я очень удивился, услышав, что, 
например, сразу 205 сел в Якутии пол-
ностью отказались от алкоголя. Чем 
поставили под сомнение фразу князя 
Владимира «Питие есть веселие, не 
можем без того быти»!

Как такое случилось? Да еще в самом 
холодном регионе страны, где выпить 
«для сугреву» сам климат велел? Или, 
может, в трезвых селах все равно «гре-
ются», только по-тихому?

Чтобы понять это, я полетел в Яку-
тию.

ЧТО ТАМ С ФЕРМЕНТАМИ?
В свое время я делал две попытки 

поселиться в русской деревне. 20 лет 
назад переехал из города в Новгород-
скую область. Прижиться не смог, 
потому что соседи оказались алко-
голиками. Спустя 8 лет выбрал Яро-
славскую область. Но и там мне стало 
скучно в опустевшем селении, пото-
му что местные алкоголики умерли, 
а в их старые дома заехали мигранты.

А что же якуты? Республика долго 
была на первом месте по числу хро-
нических алкоголиков. Говорят, в ор-
ганизме северных народов не хватает 
фермента для расщепления спирта. 
Но я думаю, что у всей нашей страны 
дефицит такого фермента.

Село Майя в часе езды от Якутска. 
На двери винного магазина, рабо-
тавшего, судя по табличке, «без пе-
рерывов и выходных», лаконичное 
объявление «закрыт». Мимо идет ба-
бушка с палками для скандинавской 
ходьбы. Спрашиваю, как ей живется 
и не жалко ли магазина?

Зовут бабушку Зоя Николаевна 
Платонова, ей 79 лет, ветеран ты-
ла. Каждый день гуляет с палками, 
в Якутии в последние годы это стало 
популярным.

- Село изменилось. Стало как город 
почти, - говорит она. - Я теперь в но-
вом доме живу. Хороший, теплый. 
А вот это нужно убрать, ой-ой…

И показывает палкой на закрытый 
винно-водочный.

- Тут и школьники ходят, и мы, ве-
тераны. А в этой канаве пьяный ле-
жит и говорит мне: «Бабуля, дай-ка 

денег!» Ха! Иди ты к черту! Сам еле 
ходит, хуже бабули!

Ограничения на продажу спирт-
ного в районе начали вводить в 2019 
году. Но торговцев защищает закон, 
принудительно магазин не закроешь. 
Тогда сделали так, что открыть но-
вый стало сложно. В селах издают 
правила: ближе 50 метров (а сейчас 
счет идет уже на километры) от со-
циальных объектов (аптек, школ, би-
блиотек) торговать алкоголем нель-
зя. В итоге, как только действующая 
5-летняя лицензия истекает, алко-
точка сама исчезает с карты поселка.

ПО ТОНКОМУ ЛЬДУ
Теперь во всем Мегино-Кангалас-

ском улусе (районе) Якутии из 31 насе-
ленного пункта только в 3 (!) продается 
алкоголь. Это село Майя (3 магазина), 
село Тюнгюлю и райцентр Нижний 
Бестях (14 общепитов). В остальных 
торговлю спиртным выкорчевали.

Майя - бывший райцентр. Сейчас 
центр перенесли в Нижний Бестях, 
куда приходит и обрывается, не до-
ходя до Якутска, железная дорога. 
Железка упирается в полноводную 
реку Лену, через которую пока не по-
строили мост, но это в планах.

Я переехал Лену по льду. Уже весна, 
солнце припекает, лед истончается. 
В апреле сюда можно будет пере-
браться только на катерах.

В Майе - концертный зал (такого 
даже в Бестяхе нет), спортплощадки 
и зоны с беседками, качелями. Вместо 
ветхих деревянных домишек новые 
кварталы, появился первый светофор. 
Закрылся очередной винный магазин...

Многие вспоминают, что раньше 
через Майю было страшно ходить:

- Сегодняшние дети не представля-
ют, как мы жили! Темно, лампочки 
битые, штакетник оторван. По одно-
му никто не ходил. Родители в дру-
жинники не хотели идти, опасались, 
что их школьники-хулиганы побьют. 
А на юбилей школьного учителя на 
стол продукты было некуда ставить - 
из-за бутылок!

Самое страшное - женщины спи-
вались и случайно убивали соб-
ственных детей. А мужчины пья-
ные замерзали в снегу. Случалась 
поножовщина, а понятых в селе 
было не найти, люди отказывались 
сотрудничать с полицией. Молодежь 
увлекалась криминальными идеями 
АУЕ*.

Старики в Майе говорят, что боль-
ше всех навредил горбачевский су-
хой закон. Людям тогда выдали та-
лоны на алкоголь. И даже непьющие 
встали в очередь отовариться. Вод-
ка стала валютой! Без нее ни дрова 
не привезти, ни ремонт не сделать. 
В итоге пить начали все.

- В 1986 году я выходила замуж, - 
вспоминает Евдокия Саввична, ра-
ботающая в местной администра-
ции. - Тогда райком партии запретил 
алкогольные свадьбы. Справили без-
алкогольную. Вынужденно, никто не 
был рад. А сейчас люди сами не хотят 
пить. Все праздники безалкогольные. 
Бывает, и бутылки стоят, а их никто 
не открывает.

В Майе теперь все бегают кроссы. 
В этом году в планах марафон, в кото-
ром должны участвовать 500 человек, 
то есть половина села (если считать 
с младенцами и стариками).

В селе построили хоккейную пло-
щадку. Залили сами, короб купили 
подержанный. От снега ее чистят 
все - от школьников до главы села. 

Есть прокат коньков. Раньше куда 
парень мог позвать девушку? А теперь 
пожалуйста - на каток.

Алексей Неустроев, глава села, - 
активный спортсмен-хоккеист. В его 
кабинете коллекция кубков и меда-
лей. А хоккейная команда Майи одна 
из лучших в Якутии. 

- Мы объявили в Майе ЗОЖ 
и пообещали дарить по 50 тысяч 
рублей молодежи, у кого на свадь-
бе не будет алкоголя. Уже вручили 
трем семьям! - с гордостью говорит 
Неустроев.

Майю как подменили. На месте 
бывшей свалки теперь конкурс скуль-
птур из снега. Приезжают художники 

со всей Якутии! Местный скульптор 
Архип Скрябин в прошлом году выре-
зал из снега табун лошадей. А в этом - 
семью мамонтов в натуральную вели-
чину. С бивнями! До апреля в Якутии 
оттепели не бывает, и фигуры стоят 
как новые.

ВЕЗЛИ ВИНО БОЧКАМИ
- Проблема алкоголизма возник-

ла в Якутии, когда водку сюда по-
гнали в промышленных масштабах. 
Где-то в конце XIX века. А до этого 
она была здесь редкостью, не зло-
употребляли, - рассказывает социолог 
Юрий Жегусов. - Северные народы 

Как губернатор Вологодчины 
решил водку убрать 

и русскую провинцию возродить: 
наш корреспондент Владимир Ворсобин 

рассказывает о феномене на KP.RU
*Запрещенное криминальное 

движение.
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Дети села Ымыяхтах голосуют за трезвость. С пьяными многие из них не встречались никогда.
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Зато есть время для полезных 
дел: волонтеры трезвых 

сел плетут маскировочные 
сети для бойцов на СВО. 

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    спецнкор «КП»      

Есть ли жизнь в деревне     без стакана
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были трезвыми. У нас пили кумыс 
из кобыльего молока. А кумысного 
алкоголизма не бывает.

Приезжие купцы развращали мест-
ное население, чтобы менять дешевую 
водку на дорогую пушнину. Вдобавок 
в якутских домах-балаганах устраива-
ли игровые притоны, в которых пья-
ные крестьяне проигрывали жуликам 
домашний скот. До сих пор у слова 
«балаган» в русском языке негатив-
ный оттенок.

При Хрущеве алкоголем старались 
наполнить бюджет. И питие выросло, 
а жизнь укоротилась.

- Старики помнят, как к ним при-
возили грузинское красное вино в де-
ревянных бочках. Оно было сладким, 
легко пилось и быстро пьянило, - про-
должает рассказ Жегусов. - Тогда ни-
кто не думал, что это плохо.

В Якутии начались проблемы. На-
смерть замерзали чаще, чем гибли 

в ДТП. А замерзнуть привычный к хо-
лоду якут может только пьяным. Упал 
в сугроб - и конец.

В 2015 году в Якутии создали Гос-
алкоконтроль, который выдавал 
лицензии. И число алкомагази-
нов снизилось вдвое. А продолжи-
тельность жизни сельских муж-
чин на 2 года выросла - результат 
беспрецедентный.

Торговцы спиртным угрожали, что, 
если их прижать, люди начнут пить 
паленку. Но выяснилось, что в не-
пьющих селах снизилась преступ-
ность, люди стали больше тратиться 
на ремонт и строительство домов. 
И намного чаще отвечать социоло-
гам, что… счастливы.

Анна Иннокентьевна Сергучёва - 
жительница Жабыльского наслега 
(села), учитель химии и биологии. Ее 
отец Иннокентий Сергучёв основал 
движение за здоровую жизнь в Яку-
тии. Жабыльский наслег и стал пер-
вым трезвым поселением. Уже 25 лет 
в нем не продают алкоголь.

- У нас каждый седьмой житель был 
пьяница, - вспоминает Анна Сергучё-
ва. - Это было самое среднестатисти-
ческое село. У нас работали 16 тракто-
ристов, 15 из них пили. Нужны дрова 
или сено, давай бутылку.

Лишь в 1981-м ее отцу удалось за-
претить продажу вина в сельпо. Но 
приехала делегация из райсовета и за-
прет отменила. Нужно было выпол-
нять план по продажам.

А когда алкоголь все-таки запре-
тили, магазин… перевыполнил план 
по спортинвентарю и одежде.

Сергучёв организовал товарищеский 
суд над пьяницами (говорят, страшная 
была сила). И село привыкло к трезво-
сти. Построили детсад, коровник, те-
плые гаражи (без них в Якутии машину 
хоть осенью заводи и только весной 
глуши - иначе зимой не заведется), 
котельную, библиотеку, а еще клуб, где 
играли в теннис и танцевали. Многое 
из этого работает до сих пор.

После смерти Сергучёва Жабыль-
ский наслег ввел сухой закон и стал 
опорным центром трезвых сел в райо-
не.

ДЕТИ ЗДЕСЬ НЕ ВИДЕЛИ ПЬЯНЫХ
В Якутии я побывал в нескольких 

трезвых селах. В каждом было чему 
удивиться.

В селе Хатарык меня при-
гласили выступить перед 
школьниками. Я спросил 
детей, что они думают, 
когда видят пьяного. Дети 
не смогли ответить. Боль-
шинство из них пьяных… 
никогда не видели! В селе 
огромный музей отца-ос-
нователя Якутской респу-
блики Петра Аммосова. 
И концертно-спортивный 
клуб, в котором репетирует 
своя музыкальная группа, 
гастролирующая по Яку-
тии.

В селе Ымыяхтах рабо-
тает школа со спортивным уклоном. 
Дети занимаются лыжами и кикбок-
сингом. При этом село на самом бе-
регу Лены, и каждую весну его зата-
пливает. Приходится спасать вещи. 
Но никакого уныния, говорят, что 
отлично живут! А пьяными видели 
разве что рыбаков из Якутска.

В райцентре Намцы активисты за 
свой счет установили баннер «Лучший 
подарок - трезвые мама и папа».

В Намцах не запретили продажу, но 
приняли драконовский закон: алко-
маг должен быть в 3 км (!) от соцобъ-
ектов. В итоге ближайшая точка аж 
в километре за сельским кладбищем. 
Пока дойдешь по морозу, подумаешь: 
ну ее, эту выпивку!

Захожу внутрь одного из уцелевших 
на окраине магазинов с романтиче-
ским названием «Волна». После на-
рядных сельских клубов и спортзалов 
кажется, что попал в душный притон 
со стеллажами бутылей до потолка. 
Прилавки за оргстеклом - от хули-
ганов. У окошка крутится пьянень-
кая тетушка в платке. Грызет чипсы, 
крошки падают на одежду. Нетрезво 
и с трудом жалуется, что магазины 
позакрывались, один этот остался.

- А если и его закроют? - спраши-
ваю.

- Э? - пугается тетушка. - Плохо 
скажется. Люди раньше пили… раз-
ное… и умирали. Все равно надо… 
продавать… Кто хочет, тот пьет, а кто 
не хочет… - она задумывается и на-
ходит верный ответ: - …тот не пьет!

Не поспоришь. Секрет якутской 
трезвости не в запретах. А в том, что 
люди могут сравнить жизнь с алко-
голем и без. И поэтому больше не 
хотят пить.
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В Кангаласском районе 
из 31 населенного пункта 
алкоголь продают только 

в трех. Магазины закрываются 
один за другим.
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Иногда торговлю ал-
коголем ограничивают 
распоряжением сверху, 
как в Чечне или в Во-
логодской области. Но 
часто от спиртного отка-
зываются сами жители, 
устав от проблем, кото-
рые приносит алкоголь.

«Территории трезвости» 
появились в Бурятии, на-
ходящейся в списке самых 
пьющих регионов России. 
Больше 20 лет назад от-
казались от спиртного 
в  селениях Алаг-Шулун, 
Тохорюкта, Верхний Жи-
рим. 10 лет не пьет селе-
ние Улюнхан эвенкийское. 

Недавно объявили себя 
трезвыми село Бом и Ма-
лый Нарын.

В Башкирии первым се-
лом, где официально запре-
тили торговлю алкоголем, 
стало Якутово. Ограничили 
продажу спиртного в Як-
шимбетове, Байдавлетове, 
Кантюковке, Верхнемурса-
ляеве, Худайбердине и Са-
лихове. Не пьют горячи-
тельное в Саиткулове.

В большинстве регионов 
России отказ от алкоголя 

пока не стал массовым, но 
трезвые села появляются 
постоянно. Это село Улья-
новка в  Забайкальском 
крае, деревня Кулишовка 
в Воронежской области, 
село Бессоновка в Белго-
родской области, село Ду-
бровка в Оренбургской об-
ласти, поселок Уфимский 
Свердловской области, 
деревня Хамакар в Иркут-
ской области, села Боо-
чи и Кулада в Республике 
Алтай.

■ А КАК В ДРУГИХ РЕГИОНАХ?

Все больше сел 
отказываются от алкоголя 

Этот мамонт - часть целой экспозиции снежных скульптур в селе Майя. 
В якутском климате такие скульптуры стоят до глубокой весны.

Есть ли жизнь в деревне     без стакана
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На дорогу до Каракольских 
озер выделят 1 млрд рублей
Анна СЕМИНА

В 2025 году начнется строительство 
участка в 10 км.

В этом году власти Республики Алтай  намерены продолжить 
строительство дороги до Каракольских озер. Это одно из самых 
популярных туристических направлений в регионе. Ежегодно озера 
посещают тысячи человек.

Общая протяженность ранее запроектированной дороги до по-
пулярных у туристов Каракол составляет около 45 километров. 
Согласно электронному аукциону, власти региона намерены в 
этом году приступить к строительству участка длиной чуть более 
10 километров (с 15-го по 26-й километр трассы). Начальная цена 
контракта составляет 1 млрд рублей. Средства будут выделены 
из федерального бюджета. Работы должны быть выполнены до 
середины 2026 года. Предполагается, что это должна быть двух-
полосная дорога с асфальтобетонным покрытием.

- Основными целями строительства являются: создание мало-
го туристического кольца Республики Алтай, обеспечивающего 
беспрепятственный проезд к отдаленным населенным пунктам, 
по пути следования обеспечив доступ к туристскому кластеру 
«Каракольские озера», - говорится в документации.

В настоящее время уже сдан участок дороги протяженностью 
15 километров. Строительство трассы предусмотрено программой 
развития региона и поддержано на федеральном уровне, что в свое 
время позволило заручиться финансированием на высшем уровне.

В будущем в районе Каракольских озер власти республики на-
мерены развивать туристическую зону.

Согласно данным ЕИС Закупки, заявки на строительство дороги 
подали три подрядчика. Победитель будет озвучен позже. 

В настоящее время добраться до Каракол можно от села Элек-
монар пешком (30 км), на лошадях и с помощью заброски на 
автомобиле повышенной проходимости (ГАЗ-66), однако в данном 
случае часть пути (8 км) все же придется преодолеть пешком.

 Q ЗДОРОВЬЕ

Картина дня: Барнаул8

Новый аэровокзальный ком-
плекс будет обслуживать вну-
тренние авиалинии. Площадь 
терминала составит около де-
сяти тысяч квадратных метров. 
Пропускная способность - 
600 пассажиров в час. К срав-
нению, действующий терми-
нал имеет площадь 4,5 тысячи 
«квадратов» и может обслу-
жить только 200 пассажиров 
в час, что катастрофически 
мало в пиковое время.

Новый терминал будет ос-
нащен телескопическими 
трапами. Это позволит осу-
ществлять посадку и высад-
ку пассажиров без выхода на 
взлетно-посадочную полосу.

После того как новый тер-
минал начнет работу, старый 
после реконструкции будет от-
дан на обслуживание между-
народных направлений.

КСТАТИ

Матка пациентки 
увеличилась до 
32 недель беременности, 
но женщина не была 
в положении

Анна СЕМИНА
Представители министер-

ства транспорта совместно с 
владельцами барнаульского 
аэропорта проинспектирова-
ли ход строительства нового 
терминала и настоятельно 
рекомендовали подрядчику 
ускорить темпы.

ПРИСТУПИЛИ 
К ВНУТРЕННЕЙ ОТДЕЛКЕ

На днях строительную 
площадку посетил министр 
транспорта Алтайского 
края Андрей Подолян и ге-
неральный директор ООО 
«Новапорт Холдинг» Евге-
ний Янкилевич. Во время 
осмотра уже выполненных 
работ подрядчик рассказал 
о том, что еще предстоит 
сделать.

Анна СЕМИНА
В Барнауле врачи провели уникальную опера-

цию по удалению огромной опухоли у 46-летней 
женщины.

46-летняя женщина поступила в городскую боль-
ницу № 8. На момент поступления ее матка была 
увеличена до размера беременности на 32-й не-
деле, но женщина была не в положении. Врачи 
диагностировали у нее доброкачественную опухоль  
- миому матки весом четыре килограмма. В итоге 
женщину успешно прооперировали и удалили но-
вообразование.

- Наши специалисты часто сталкиваются с опухо-
лями органов малого таза больших размеров, среди 
которых и гигантские миомы матки. Как правило, 
это пациентки перименопаузального периода и жен-

щины репродуктивного периода, активно строящие 
свою карьеру, не планирующие беременность, кто 
в течение 2 - 3 лет не проходил планового осмотра 
гинеколога в женской консультации, - рассказывает 
заведующая гинекологическим отделением 
№ 2 Надежда Гетман.

Зачастую пациентки поступают уже в средне-
тяжелом и тяжелом состоянии. Поэтому медикам 
приходится действовать экстренно - в срочном 
порядке проводить подготовку к операции и непо-
средственно само хирургическое вмешательство.

Специалисты подчеркивают, что хоть миома и до-
брокачественная опухоль, но запускать ее нельзя. 
А для того, чтобы выявить заболевание, следует 
хотя бы раз в год посещать гинеколога. На ранних 
стадиях справиться с опухолью можно с помощью 
консервативного лечения.

К факторам риска медики относят семейный анам-
нез, отсутствие родов или увеличение интервала 
между последними родами, перименопаузальный 
период (климакс) и ожирение. Так что, если, на 
первый взгляд, вас ничего не беспокоит, то все 
равно следует периодически проверять собствен-
ное здоровье.

Врачи удалили опухоль 
весом с новорожденного

Каракольские озера - это семь живописных горных озер на 
севере Алтайских гор. Они находятся в Чемальском районе на 
западном склоне хребта Иолго.  Водоемы располагаются на 
расстоянии друг от друга примерно 300 - 800 метров.

Каждое из семи озер имеет свой цвет воды. Чем выше в горы 
вы поднимаетесь, тем холоднее вода в озерах. И если в самом 
нижнем озере находятся желающие искупаться, то в верхних 
смельчаков практически нет. Вода в озерах настолько чистая, 
что видно дно на расстоянии десяти метров.

Кстати, согласно поверьям, Каракольские озера - святое 
место. Здесь не принято ругаться, мусорить, иначе горные 
духи могут наказать.

В первом Каракольском озере содержание серебра в во-
де более 35%. Вода этого озера является целебной для тех, 
кто страдает заболеваниями кишечно-желудочного тракта. 
Кстати, это озеро называют «Озером Духов». Считается, что 
в нем обитают горные духи, которые одаривают купающихся 
здоровьем и благодатью.

- Легенда гласит, что нужно окунуться в озере с головой, и 
тогда все недуги исчезнут навсегда. Ведь там, где живут Духи, 
нет места болезням, - рассказывает гид Андрей Афонин.

Примечательно, что на Каракольских озерах можно сфотогра-
фироваться жарким летом на фоне снега. Такой вот парадокс!

СПРАВКА «КП»
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Сейчас дорогу до озер можно 
преодолеть только пешком или 
с помощью заброски на ГАЗ-66.

Специалисты подчеркивают, что в настоящее 
время миома матки все чаще встречается у 
пациенток младше 30 лет, как правило, еще не 
рожавших. При этом течение болезни может 
быть, в том числе, бессимптомным.

ВАЖНО

В настоящее время рабо-
ты ведутся как на фасаде 
будущего терминала, так и 
внутри помещения. Сейчас 
монтируются технические 
перегородки и инженерные 
сети, а с внешней стороны 
завершается монтаж окон-
ных проемов и панелей. Уже 
полностью построено новое 
здание контрольно-пропуск-
ного пункта, ведется его вну-
тренняя отделка.

- Параллельно ведется 
обустройство внешних ин-
женерных сетей и их под-
ключение к возведенным 
объектам, включая насосную 
станцию противопожарной 
системы, водоочистные со-
оружения и котельную, - 
добавляют в пресс-службе 
министерства транспорта 
Алтайского края.

Значительная часть обо-
рудования уже доставлена в 
Барнаул. Там, где есть техни-
ческая возможность, его уже 
начали монтировать.

Как только наступит уве-
ренно теплая погода, начнется 
этап асфальтирования буду-
щей парковки, а это, судя по 
прогнозам, может произойти 
уже в ближайший месяц.

АСФАЛЬТИРОВАНИЕ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВО

Министр транспорта ре-
гиона Андрей Подолян, за-
слушав доклад подрядчика, 
сделал несколько важных за-
мечаний. Во-первых, ключе-
вые сроки сдачи работ, обо-
значенные правительством, 
сохраняются, контроль их 
выполнения будет продол-
жаться. Во-вторых, подряд-
чику в очередной раз поре-
комендовали постараться 
подключить все свои ресурсы, 
чтобы ускорить процесс, так 
как с «улучшением погодных 
условий объем работ, вклю-
чая благоустройство террито-
рии, значительно возрастет».

- В этом году мы введем в 
эксплуатацию новый аэро-
вокзальный комплекс, соз-
дав более комфортные усло-
вия для потребителей наших 
услуг, жителей Алтайского 
края и гостей региона. А но-
вые производственные мощ-
ности обеспечат дальнейшее 
развитие барнаульского аэро-
порта, - заключил Подолян.

Напомним, ввести в экс-
плуатацию новый аэровок-
зальный комплекс в Барнауле 
должны уже этим летом. 
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Как идет строительство 
аэропорта в Барнауле

Власти 
настаивают 

на ускорении 
темпов 

Новый терминал должен 
открыться этим летом.
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БЕЗ ШУМА И ПЫЛИ

В СГ роботы доят коров, 
собирают яблоки 
и проводят селекцию 
в животноводстве

Металлургические 
предприятия превращают 
отходы в ценное сырье
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ЧЕТЫРЕ СЕКУНДЫ, 
ЧТОБЫ ВЫЖИТЬ
Журналисты и блогеры 
из Синеокой написали 
книгу про СВО

НАДЕЖДА ТРОЯН - 
КОМПАС ДЛЯ РЕБЯТ
Имя знаменитой 
разведчицы сдружило 
две школы из РФ и РБ
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

ПРИНЯЛИ ЕДИНСТВЕННО ПРАВИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ - 
О СОЗДАНИИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

Президент Беларуси Александр Лу-
кашенко:
● Еще в 1995 году на референдуме народ
Беларуси принял решение о наделении
русского языка статусом государственно-
го, был поддержан курс на интеграцию
с Россией. Разве мы за тридцать лет хоть
на один шаг отступили от тех историче-
ских решений? Нет.
● Сама жизнь подтолкнула всех нас
к более решительным шагам по сближе-
нию, формированию совместных гаран-
тий экономической и военной безопас-
ности. Вместе с первым Президентом
России Борисом Ельциным, я ему за это
очень благодарен, при поддержке наро-
дов наших стран, прежде всего россиян,
мы приняли единственно правильное
решение - о создании Союзного госу-
дарства. Отбросили все опасения, кто
кого может поглотить, кто кем будет
управлять, кто и что получит в итоге. Мы
поняли, что рассчитывать надо только
на себя.
● Думаю, что сегодня уже никого не
нужно убеждать в правильности сде-
ланного выбора. Хотя периодически по-
являются еще какие-то горячие головы,
плодят нарративы о несбалансирован-
ности выгод, иждивенчестве Минска,
необходимости вхождения Беларуси в со-
став России, язвительно говорят о нашем
союзе. Но если 25 лет не хватило оце-
нить достоинства реализуемой модели

интеграции двух суверенных государств,
то грош цена подобным так называемым
мозговым центрам и экспертам.
● Уникальность Союзного государства
заключается в том, что оно является
более совершенным форматом двусто-
ронних отношений, аналогов которому,
может быть, к сожалению, в мире нет.
Благодаря нашей совместной работе
это живой организм, который позволя-
ет в зависимости от складывающихся
обстоятельств выбирать нужные нам
инструменты, вырабатывать, апроби-
ровать новые методы работы.

Яркий пример - последние бешеные,
абсолютно незаконные санкции Запада.
Именно данный формат в полной мере
обеспечивает безопасность в широком
смысле - от экономической и инфор-
мационной до военной, демонстрирует
высокий уровень кооперации на фоне
логистических сбоев и проблем с фи-
нансовыми расчетами.
● Несмотря на разный ресурсный по-
тенциал Беларуси и России, мы орга-
нично дополняем друг друга, а также
взаимодополняем имеющиеся у каждого
из нас пробелы, объединяем преимуще-
ства каждой страны.
● Существенным шагом вперед станет
подписание протокола о внесении изме-
нений в Договор между Беларусью и Рос-
сией о равных правах граждан от 1998
года. Это даст возможность белорусским
гражданам избирать и быть избранным
в местные органы власти. Россияне у нас
этим правом уже пользуются не один год.
● Благодаря последовательной, взве-
шенной и ответственной внешней поли-
тике Беларусь и Россия сегодня находят-
ся в авангарде борьбы за справедливое
мироустройство. И не первый год мы
это делаем.
● Наши страны могут и должны высту-
пать ориентиром для партнеров в реше-
нии сложных проблем современности,
сохранении и защите общих ценностей,
взаимопомощи в реализации националь-
ных интересов на принципах равнопра-
вия и уважения.
● Мы договорились с Президентом Рос-
сии, что преодолеем все. Мы сделаем все
для того, чтобы наши народы были не
худшими, а лучшими народами в мире.
● Между нами я обнаружил на порядок
меньше проблем, чем проблем, кото-
рые существуют глобально и даже в на-
шем регионе. Мы в этом плане успешно
работаем.
● Мы знаем эти вопросы: хотелось бы,
может быть, чтобы мы быстрее здесь
двигались, но не всегда это получает-
ся и не столько это зависит от нас с ва-
ми - это зависит и от внешних обстоя-
тельств, мы это прекрасно понимаем.
Но все, за что мы беремся, мы решаем
основательно, как, например, импорто-
замещение, противостояние санкциям.
Все думали, что мы уже рухнем через
год, - но живы-здоровы, и, уверен, мы
будем жить. Нам надо чуть больше вре-
мени и, может быть, побольше настой-
чивости, но нам этого не занимать, у нас
это в крови.

Президент России Владимир 
Путин:
● Вы свой первый визит после пе-
реизбрания в качестве Президента
Беларуси решили нанести именно
в Россию. Собственно говоря, это
и понятно, мне кажется, потому
что между Россией и Беларусью
особые отношения: и союзниче-
ские, и братские в прямом смысле
этого слова.
● Беларусь и Россия не только
ближайшие соседи, но и надеж-
ные союзники, подлинно страте-
гические партнеры и настоящие
друзья. В основе нашего сотруд-
ничества лежат незыблемые прин-
ципы взаимного уважения и уче-
та интересов друг друга, а также
многовековая совместная исто-
рия, сложившиеся между многими
россиянами и белорусами тесные
родственные узы, приверженность
общим нравственным и духовным
ценностям.
● Россия и Беларусь продолжат
сообща строить Союзное государ-
ство, углублять интеграцию, спо-
собствуя обеспечению устойчиво-
го роста экономики, повышению
уровня жизни и благосостояния
граждан двух наших стран.
● Расширяются возможности для
более активного вовлечения граж-
дан в общественную и политиче-
скую жизнь. Так, в соответствии
с подписанным протоколом о по-
правках в договор от 1998 года
о  равных правах граждан двух
стран россияне, постоянно жи-
вущие на территории Беларуси,
и проживающие на постоянной
основе в России белорусы могут
теперь участвовать в местных
выборах и как избиратели, и как
кандидаты.
● У нас исторические связи, род-
ственные узы между большим ко-
личеством людей. У нас сегодня
развиваются отношения таким об-
разом, что они могли бы быть при-
мером для отношений между мно-
гими другими странами и в сфере
экономики, и в сфере обеспечения
безопасности государств, нашего
сотрудничества на международ-
ной арене. Я имею в виду прежде
всего на площадках ООН, ШОС,
где Беларусь стала полноправным
членом, БРИКС, где Беларусь так-
же приобрела статус партнера.
● Наши государства выступают
с общих позиций по большинству
глобальных и региональных про-
блем, успешно взаимодействуют
в СНГ и ОДКБ, оказывают друг дру-
гу товарищеское содействие и на
других многосторонних площад-
ках, в частности в рамках Шанхай-
ской организации сотрудничества,
куда Беларусь при содействии Рос-
сии вступила в качестве полно-
правного участника в июле про-
шлого года. Наша страна также
всячески способствовала получе-
нию республикой статуса государ-
ства - партнера БРИКС.

● Развиваются отношения в сфе-
ре культуры, образования, спорта.
Знаю, что в этом году и Дни рос-
сийской культуры проведут в Бе-
ларуси, и Дни российского кино.
Наши артисты регулярно участву-
ют в успешно развивающемся про-
екте «Славянский базар».
● Свыше восьмидесяти субъектов
Российской Федерации поддержи-
вают отношения на региональ-
ном уровне со своими партнера-
ми в регионах Беларуси. В общем,
практически по всем направлени-
ям идет активная работа.
● Между Россией и Беларусью
осуществляются обширные науч-
ные и образовательные обмены,
в российских учебных заведениях
обучается порядка двенадцати ты-
сяч белорусских молодых людей,
а в следующем учебном году еще
1,3 тысячи белорусских абитури-
ентов смогут поступить в наши ву-
зы, причем на бюджетной основе.
● В экономике у нас все развива-
ется наилучшим образом, несмо-
тря на все сложности внешнего
характера. Товарооборот подрос
где-то на 5,7 процента и достиг
рекордного уровня. Причем ра-
боты идут и на перспективу: мы
открываем новые направления
взаимодействия.

Подготовил Андрей МОШКОВ.

■ И сделаем все для того, 
чтобы наши народы были 
лучшими в мире.
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Тот случай, когда символика 
России и Беларуси одинаково 

близка гражданам наших стран.

Президенты Владимир Путин и Александр Лукашенко давно научились 
понимать друг друга. И даже без слов.
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Спикер Палаты представи-
телей Нацсобрания Беларуси, 
Первый заместитель Предсе-
дателя Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и Рос-
сии Игорь СЕРГЕЕНКО:
✔ Несмотря на колоссальное 
внешнее давление, Союзное 
государство демонстрирует 
всему миру свою мощную силу, 
состоятельность, конкурентоспо-
собность и служит примером со-
трудничества, построенного на 
принципах доверия и дружбы 
народов.
✔ В Союзном государстве реа-
лизуется более десятка программ 
на сумму шестьдесят миллиар-
дов российских рублей. Этому 
способствуют последовательная 
реализация стратегических прио-
ритетов, выработанных главами 
наших государств, а также интен-
сивные межправительственные 

связи и тесные контакты на уров-
не регионов.
✔ Свой вклад в процесс союз-
ной интеграции вносят парла-
ментарии. Практически по всем 
ключевым направлениям соз-
даны комиссии Парламентского 
Собрания, которые ведут глубо-
кий анализ достигнутых резуль-
татов, имеющихся проблемных 
вопросов и, главное, совместно 
с профильными министерства-
ми и Постоянным Комитетом СГ 
ищут и вырабатывают пути их 
решения.
✔ Мы должны и в дальнейшем 
предпринимать конкретные ша-
ги по развитию многопланово-
го сотрудничества, продолжить 
практику проведения прави-
тельственного часа, осущест-
влять парламентский контроль 
за обеспечением равных прав 
граждан Беларуси и России, 
субъектов хозяйствования, фор-
мированием единого рынка энер-
горесурсов, модернизацией про-
мышленности, созданием новых 
технологий и устранением остав-
шихся препятствий в двусторон-
ней торговле. При этом нельзя 
снижать внимание к темам соци-
альной направленности, которые 
волнуют население. Как показал 
прошедший осенью этого года 
в Могилеве правительственный 
час, у нас еще имеется серьез-
ный потенциал для сотрудниче-
ства в области здравоохранения, 
который мы обязаны задейство-
вать для защиты интересов граж-
дан, обеспечения равных прав 
и возможностей.

Подготовили 
Светлана КАМЕКА, 
Кристина ХИЛЬКО.

■ Что говорили
о нашем едине-
нии и сотрудни-
честве первые
лица союзного
парламента.

Спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав ВОЛОДИН:
✔ Многое было сделано для обеспечения 
равенства прав граждан Беларуси и России: 
при поступлении в вузы, при устройстве на 
работу, при решении пенсионных вопросов.

Созданы и успешно работают тысячи со-
вместных предприятий, теснейшим образом 
сотрудничают приграничные области. Мы 
определяем наши совместные приоритеты 
в экономической политике, содействуем вза-
имным инвестициям в различные сферы эко-
номики. В рамках исполнительных структур 
Союзного государства многое сделано для 
согласования интеграционных дорожных карт.

Все это - основа Союзного государства, 
объединяющего народы с многовековой 
общей историей. Нам надо этим дорожить 
и сделать все для поступательного развития 
наших отношений. Союзное государство Бе-
ларуси и России отвечает интересам народов, 
и дальнейшая интеграция останется нашим 
приоритетом. Мы друг для друга не иностран-
цы, а братские народы!
✔ За время существования Союзного госу-
дарства мы вышли на принципиально новый 
уровень экономической, политической и со-
циальной интеграции. Через импортозамеще-
ние значительно углубилось сотрудничество 
в различных сферах экономики, особенно 
в промышленности.
✔ Союзное государство, созданное 25 лет 
назад, - пример равноправного и успешного 
сотрудничества России и Беларуси, имеющего 
большой потенциал для дальнейшей интегра-
ции. Секрет его успешного строительства -
прочный фундамент, заложенный и постоянно 
укрепляемый Президентом России Владими-
ром Владимировичем Путиным и Президен-
том Беларуси Александром Григорьевичем 
Лукашенко.

Со своей стороны, Парламентское Собрание 
Союза Беларуси и России делает все для за-
конодательного решения задач по созданию 
единого экономического, гуманитарного, обо-
ронного пространства.

✔ Мы вместе строим Союзное государство, 
но каждый самостоятелен в принятии ре-
шений. Наши отношения складываются на 
принципах невмешательства во внутренние 
дела друг друга, но в то же время взаи-
мовыгодного сотрудничества, уважения 
и поддержки.

Есть страны, которые понимают, что со-
хранение независимости - это возможность 
самим определять свою судьбу и планировать 
будущее.

Для России это стало возможным после 
избрания президентом Путина. Именно Вла-
димир Владимирович начал непростой путь 
возрождения нашего государства и обрете-
ния им независимости. В Беларуси вопросы 
суверенитета - основа политики Лукашенко. 
Александр Григорьевич сыграл в самые не-
простые годы ключевую роль в защите инте-
ресов государства.

Сегодня Россия и Беларусь - страны со свои-
ми политическими системами и моделями эко-
номики, которые обеспечивают стабильность 
и успешно противостоят вызовам.
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Олег ЗИНЧЕНКО

■ Путь навстречу начался 
тридцать лет назад.

После распада СССР каза-
лось, что все полетело в тар-
тарары. Но первая позитивная 
весть прозвучала 21 февраля 
1995 года. В этот день Алек-
сандр Лукашенко и Борис 
Ельцин подписали Договор о 
дружбе, добрососедстве и со-
трудничестве между Россий-
ской Федерацией и Республи-
кой Беларусь. 

До уровня нынешних отноше-
ний было еще очень далеко, но 
народы наших стран поняли, 
мы начали движение навстречу.

И уже 2 апреля 1996 года 
главы наших стран завизиро-
вали Договор об образовании 
Сообщества Беларуси и Рос-
сии.

Именно это событие приня-
то за точку отсчета, и Высшим 
Советом Сообщества решено 
праздновать День единения 
народов Беларуси и России 2 
апреля.

В Санкт-Петербурге уже 29 
апреля того же года подпи-
сано Соглашение о создании 
Парламентского Собрания 
Сообщества Беларуси и Рос-
сии. 

В 1997 году, в первую годов-

щину Дня единения народов 
Беларуси и России, прези-
денты наших стран подписа-
ли Договор о Союзе Беларуси 
и России.

И уже парламенты наших 
стран 10 июня 1997 года 

ратифицировали этот дого-
вор.

А 12 и 13 июня прошла 
сессия ПС, на которой были 
рассмотрены организаци-
онные и правовые вопросы.

Началось формирование со-

юзных органов. Появились По-
граничный комитет и Комитет 
по вопросам безопасности СГ, 
подписан Договор о совмест-
ной Телерадиовещательной 
организации.

В декабре 1998 Президенты 
России и Беларуси подписа-
ли Декларацию о дальнейшем 
единении России и Беларуси, 
а также Договор о равных 
правах граждан и Соглаше-
ние о создании равных усло-
вий хозяйствующим субъектам 
государств-союзников.

8 декабря 1999 года в Мо-
скве Борис Ельцин и Алек-
сандр Лукашенко подписали 
договор о создании Союзного 
государства. 25-летие этого 
события мы торжественно от-
праздновали в прошлом году.

Сейчас Россия и Беларусь 
демонстрируют уникальное 
единение. При полном сохра-
нении суверенитетов наших 
стран граждане РБ и РФ, пере-
секая границы, не чувствуют 
препон и на всей территории 
Союзного государства ощуща-
ют себя дома.

ПРАЗДНИК НАВСЕГДА ДОБРАЯ ДАТА
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МЫ ДРУГ ДЛЯ ДРУГА НЕ ИНОСТРАНЦЫ, 
А БРАТСКИЕ НАРОДЫ Вячеславу Володину и Игорю Сергеенко не требуется 

выдумывать темы для разговора со школьниками 
на всем пространстве Союзного государства. 

Интересы у нас общие, и их диктует единая история.

Дети - безусловное богатство наших 
людей. А еще все то, что мы создаем 

своим трудом.
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ

ОБЩИЕ КОРНИ, ОБЩИЕ ПОБЕДЫ

Ольга ГЕРМАНОВА, председа-
тель Комиссии ПС по науке и об-
разованию:

- Беларусь направила в 
Курскую область уже бо-
лее двухсот тонн гумани-
тарного груза. И эта работа 
продолжается. 150 тонн гу-
манитарной помощи для ку-
рян было собрано благода-
ря акции «Спина к спине». 
Организаторы проекта - об-
щественное объединение 
«Белая Русь» и партия «Единая Рос-
сия». Собрано самое необходимое: 
продукты питания, аптечки с меди-
каментами, постельные принадлеж-
ности, средства гигиены, одежда, 
электрогенераторы и обогреватели, 
а также широкий перечень бытово-
го оборудования, включая плиты, 
микроволновые печи, стиральные 
машины и многое другое.

На многих коробках написаны сло-
ва поддержки. Вроде мелочь, но это 
сильно поднимает дух и мотивирует 
быть стойкими. Шесть тонн гума-
нитарного груза направил в Курск 
город-побратим Новополоцк. Бело-

русы передали медикаменты, про-
дукты, одежду и бытовую технику. 

Полученная помощь опе-
ративно распределяется 
нуждающимся в пунк ты 
временного размещения 
и пункты выдачи гумани-
тарной помощи.

Спасибо Гродненской 
области! Через благотво-
рительный Фонд имени 
Алексея Талая из Гродно 
направили Курской обла-

сти 35 тонн гуманитарной помощи.
Основную поддержку оказыва-

ют предприятия города, к которым 
присоединились и общественные 
организации. Дают самое необхо-
димое: консервы, крупы, макароны, 
медикаменты.

Активно участвуют простые люди. 
Важно, что белорусы разделяют на-
ши трудности и от всей души стре-
мятся помочь, кто как может. Вот 
она - сила единства, которая всегда 
помогала славянам выживать, воз-
рождаться и сохранять свою госу-
дарственность. Мы видим, что стало 
с теми, кто предал эти идеалы.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель 
Комиссии ПС по труду и социальной 
политике:

- Лично я не отделяю себя от на-
рода России и Беларуси, потому 
что я - обыкновенный гражданин 
РФ, одновременно являющий-
ся гражданином Союзного госу-
дарства. По первой профессии 
учитель истории права, судьбою 
ставший представителем наро-
да России в законодательном 
органе нашей страны и членом 
cоюзного парламента.

Для нас это действительно хороший 
праздник, который служит примером для 
многих стран - как могут существовать 
два разных государства со своими кон-
ституциями. Суть взаимоотношений - не 
постоянная конкуренция: кто важнее, кто 

главнее, кто меньше, кто больше. А тут 
взаимоотношения - это общие историче-
ские корни. Общие исторические победы 

и потери. И понимание того, что 
только вместе можно сделать 
мир для обеих стран более бла-
гополучным, более позитивным, 
настроенным на надежды и пер-
спективы в будущем. Союзное го-
сударство наглядно показывает, 
как можно жить вместе, учитывая 
интересы друг друга, понимая 
задачи сохранения хороших от-

ношений для будущих поколений. Наш 
союз основан на очень теплых, братских 
и сестринских отношениях. Когда люди, 
говорящие на одном языке, вот как в на-
роде говорят, дышат одним воздухом, ды-
шат воздухом свободы, уважения - вот это 
по-человечески.

Сергей РАЧКОВ, председатель 
Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- У Союзного государ-
ства прочный фунда-
мент - масштабный эко-
номический потенциал 
сотрудничества, богатое 
духовное и культурное на-
следие, межличностные 
связи. Объем товарообо-
рота за 2024 год составил 
почти шестьдесят милли-
ардов долларов - истори-
ческий максимум. В последние годы 
с появлением такого масштабного 
союзного проекта, как Форум ре-
гионов, экспортные показатели вы-
шли на новый уровень. Так, экспорт 
Беларуси в Россию увеличился на 
6,3 процента, импорт на восемь про-
центов. На долю России в прошлом 
году пришлось более шестидесяти 
процентов стоимостного объема 
внешней торговли товарами, почти 
55 процентов - экспорта, более 65 
процентов - импорта. Повысилась 
эффективность реализации союз-
ных программ, направленных на 
решение социально-экономических 

задач, углубление производствен-
ной кооперации.

Геополитическая ситуация вокруг 
наших стран остается напряжен-

ной, меняется архитектура 
региональной и мировой 
безопасности. На этом 
фоне Беларусь и Россия 
усиливают координацию 
совместных действий во 
внешнеполитической сфе-
ре с налаженными и до-
казавшими свою эффек-
тивность механизмами 
сотрудничества. Беларусь 

и Россия выступают на междуна-
родной арене с единых позиций, 
опираясь на общепризнанные нор-
мы и принципы международного 
права. Наши страны неоднократ-
но подчеркивали принцип: нельзя 
обеспечивать свою безопасность 
за счет безопасности других. Мы 
продолжим укреплять военно-
политическое взаимодействие для 
обеспечения мирной жизни и безо-
пасности в зоне ответственности 
ОДКБ, как бы на Западе ни хоте-
ли дестабилизировать ситуацию 
в нашем регионе и всех разоб-
щить.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, 
председатель Комиссии 
ПС по природным ресур-
сам, экологии и охране 
окружающей среды:

- Союз Минска 
и Москвы поло-
жительно влияет 
на жизнь граждан 
наших стран. Мы 
последователь-
но наращиваем 
потенциал Со-
юзного государ-
ства, через ско-
ординированные 
действия, расширение 
многопланового и взаимо-
выгодного сотрудничества. 
Мы выстраиваем единое 
экономическое и социаль-
ное пространство, укре-
пляем безопасность. Со-
вместно осваиваем космос, 
строим атомные станции, 
реализуем проекты в обла-

сти микроэлектроники и са-
молетостроения, развиваем 
сельское хозяйство, обра-
зование, культуру. Активно 
развивается транспортное 

сообщение: наши 
регионы соединя-
ют поезда и само-
леты. Для абонен-
тов российских и 
белорусских опе-
раторов созданы 
комфортные тари-
фы на телефонные 
разговоры и доступ 
в интернет.

Мы с коллегами увере-
ны: здоровье людей в прио-
ритете. Пострадавшие от 
чернобыльской аварии по-
лучают и будут получать 
высококвалифицирован-
ную медпомощь, продол-
жится оздоровление детей. 
Особое внимание уделяем 
сфере работы с отхода-

ми  - она очень большая 
и многогранная. Работаем 
над реализацией положе-
ний Концепции безопасно-
сти Союзного государства, 
в области биологической 
безопасности и охраны 
окружающей среды, что по-
зволяет совместными уси-
лиями эффективно решать 
трансграничные экологи-
ческие проблемы, обеспе-
чивать защиту населения 
и природных ресурсов от 
угроз. На фоне климатиче-
ских изменений важна раз-
работка базовых элементов 
систем прогнозирования 
возникновения лесных по-
жаров, идентификации их 
очагов, определения тен-
денции распространения. 
Все это напрямую влияет 
на благосостояние людей, 
комфорт и благоустроен-
ность двух стран.

Сергей ХОМЕНКО, за-
меститель Председате-
ля Парламентского Со-
брания:

- Мы ставим не фанта-
стические, а реальные 
цели по развитию взаи-
модействия между регио-
нами двух братских госу-
дарств и по укреплению 
сотрудничества между молодеж-
ными организациями и объедине-
ниями. Форум регионов Беларуси 
и России - одно из традиционных 
мероприятий, которое поочередно 

проходит на территории 
России и Беларуси. В про-
шлом году в нем участво-
вало более трехсот субъ-
ектов хозяйствования, 
было подписано более 
ста контрактов на сумму 
более одного миллиарда 
трехсот миллионов бело-
русских рублей. В этом го-

ду мероприятие запланировано в 
Нижнем Новгороде. Основная цель 
XII Форума регионов - дальнейшее 
развитие взаимодействия по са-
мым различным направлениям.
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Наше единство - это не только 
реализация государственных задач, 

но и защита интересов всех живущих 
здесь людей.

■ Союзное государство демонстрирует всему миру мощь, состоя-
тельность, конкурентоспособность и служит примером сотрудни-
чества на принципах доверия и дружбы народов.
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Наталья НИКОНОРОВА, член 
Комиссии ПС по информацион-
ной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Я представляю Донец-
кую Народную Рес публику, 
которую еще со времен 
нашей независимости свя-
зывают теплые, дружеские 
отношения с Республикой 
Беларусь. Братская Рес-
публика поддерживает нас 
повсеместно по множеству 
направлений. Например, 
поставляет любимые дончанами 
белорусские продукты - особенно 
полюбилась молочная продукция. 
Неоднократно наши дети приезжа-
ли на отдых и оздоровление в  Бе-
ларусь. Укрепляется сотрудниче-
ство во многих сферах, в том числе 
благодаря соглашениям, заклю-

ченным на ПМЭФ в 2023 году. Это, 
в частности, и сельскохозяйствен-
ная отрасль, и машиностроение.

В сентябре прошло-
го года глава ДНР Де-
нис Пушилин посетил 
Минск, встретился 
с  Александром Лука-
шенко. Обсуждали, 
в частности, планы 
о создании в ДНР муль-
тибрендового центра 
белорусских товаров. 
Кроме того, на встрече 

Председателя Палаты представи-
телей Игоря Сергеенко с главой 
Республики Денисом Пушилиным 
особое внимание уделили моло-
дежной политике, совместной 
деятельности патриотической на-
правленности, сохранению исто-
рической памяти.

Безмерно радует активное обще-
ние наших молодых людей. Так, 
в августе 2024 года в Ростове-на-
Дону проходил молодежный форум 
«Беларусь - Донбасс». Сто ребят 
разрабатывали новые форматы 
взаимодействия с конкретной до-
рожной картой и соглашениями 
о сотрудничестве.

14 марта 2025 года на заседа-
нии в Совете Федерации высту-
пил Александр Лукашенко, кото-
рый объявил о готовности, если 
возникнет такая необходимость, 
обеспечить электроэнергией вос-
соединенные российские регионы и 
приграничье. Мы благодарны брат-
скому народу за такое внимание и 
поддержку!

Игорь ЛУЦКИЙ, председатель Комиссии ПС по информа-
ционной политике, информационным технологиям и связи:

- В силу различных геополитических пере-
мен, которые происходят на наших сопредель-
ных территориях, тема патриотизма и сохра-
нения памяти является стержневой, ключевой. 
80-летие Великой Победы - это наша общая 
и боль, и радость, нужно достойно встретить 
эту дату. Каким образом мы будем передавать 
память о тех событиях молодому поколению 
и как они будут дальше транслировать это 
все, во многом зависит от средств массовой 
информации. Что касается совместных мо-
лодежных проектов, отмечу, что телевидение - это аудитория 
взрослая. Молодежная территория - это территория интернета. 
Там и нужно работать.

Михаил МИРОНЧИК, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по науке и обра-
зованию:

- Радует, что перед молодежью в 
Союзном государстве открывают-
ся широкие перспективы. Созданы 
все условия для того, чтобы ребята 
получали качественное образова-
ние, реализовывали свои планы и 
задумки. Летом, работая в округе, 
молодежь эмоционально обсужда-
ла передвижной музей «Поезд По-
беды». Уникальная задумка никого 
не оставит равнодушным. В составе 
поезда десять тематических вагонов, где 
представлен переход от одного исторического 
эпизода к другому: предвоенные годы - Вели-

кая Отечественная война - Победа. Вместе 
с героями экспозиции посетители проходят 
путь от Гомеля до Москвы, от Сталинграда до 

Берлина. Этот проект - отличная мо-
лодежная инициатива. Уже три года 
уникальный поезд-музей курсирует 
по городам Союзного государства 
как символ памяти общего горя, об-
щей Победы, общей истории.

Молодежь объединяет бережное 
отношение к нашей общей истории. 
Вижу, что, стремясь к личному успе-
ху, через конкретные дела, поступ-
ки, инициативы они продолжают 

славные традиции, укрепляют фундамент 
мира и благополучия Союзного государ-
ства.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Появление такой даты, как День единения 
народов России и Беларуси, говорит само за 
себя. Мы друг для друга - верные друзья, това-
рищи и партнеры. В прошлом году отметили 25 
лет создания Союзного государства, которое 
динамично и успешно развивается. Больше того - 
после начала СВО отношения двух стран еще 
больше изменились в лучшую сторону. Сейчас 
отношения настолько близкие и союзнические, 
что даже трудно подобрать подходящие эпитеты, 
чтобы их описать.

Белорусские компании участвуют в восстановлении новых ре-
гионов РФ, пострадавших от военных действий. Они работают 
добросовестно и качественно.

Я уже говорил, что этот праздник должен стать хорошим приме-
ром для граждан Украины. Уверен, что наступит день, когда они 
вновь вольются в семью братских русских народов. Этот день уже 
не за горами.

Валерий ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС по безопасности 
и обороне:

- Рубежи Союзного государства надежно 
защищены - в наших странах реализуются 
совместные программы в области укрепления 
обороны и безопасности, проводятся учения. 
Но мир входит в новую эпоху геополитических 
трансформаций. Современные угрозы требуют 
принципиально новых решений. 

В феврале был ратифицирован договор 
между Россией и Беларусью о гарантиях без-
опасности в Союзном государстве. Документ 
выводит на принципиально новый уровень 

сотрудничество наших стран в оборонной сфере. Важнейший 
аспект договора - его исключительно оборонительный характер 
в  соответствии со всеми международными положениями. Он 
нацелен на укрепление безопасности сторон в рамках общего 
оборонного пространства Союзного государства и закрепляет 
в качестве ключевого условия взаимные гарантии Беларуси и 
России друг другу по осуществлению необходимых мер в слу-
чае посягательств на безопасность любой из сторон и Союзного 
государства в целом.

Николай НОВИЧКОВ, член Комиссии ПС по 
труду и социальной политике, член Комиссии 
ПС по здравоохранению:

- Для меня 2 апреля стал глу-
боко личным праздником еще 
до его официального признания 
на государственном уровне. Все 
время после драматического рас-
пада Советского Союза в 1991 
году я очень эмоционально пе-
реживал эту цивилизационную 
трагедию. И заключение согла-
шений 2 апреля 1996 года стало 
настоящим лучиком надежды на 

то, что мир не разрушился окончательно. Конечно, 
путь навстречу друг другу всегда непрост, и легко 
ничего не дается. Но историческое решение быть 
вместе принято и успешно реализуется уже не первое 
десятилетие. На самом деле наше единение предо-
пределено на глубинном, цивилизационном уровне, 
я бы даже сказал, на уровне мироздания. Нам вы-
пала честь претворять ценности единения в жизнь. 
Будем достойны этой великой чести!

Ольга ЩЕТИНИНА, член Комиссии ПС по 
экономической политике и Комиссии ПС 
по информационной политике, информа-
ционным технологиям и связи:

- Беларусь и Россия - братские государства, 
объединенные общими корнями, исто-
рией и культурой. Мы всегда были и 
будем рядом. Уверена, что эта креп-
кая связь и российско-белорусская 
интеграция в рамках союзного со-
трудничества будет лишь укреплять-
ся. Нижегородская область активно 
сотрудничает с Беларусью.

Среди основных направлений  - 
сферы промышленности, сельско-
го хозяйства, строительства, образования и 
науки, цифровизации и развития информаци-
онных технологий. У нас работают совмест-
ные предприятия по производству наземно-

го городского электротранспорта, лифтов.
Предприятия Беларуси - ключевые постав-

щики автозапчастей для наших автозаводов. 
С участием белорусской стороны в несколь-
ких районах области ведется строительство 

школ.
Благодаря взаимодействию Алек-

сандра Лукашенко и губернатора 
Нижегородской области Глеба Ники-
тина  организовано авиасообщение 
между Нижним и Минском, активно 
развивается туристическое направ-
ление. И, конечно, у нас установлены 
очень тесные социально-культурные 
связи: Форум регионов России и Бе-

ларуси, который пройдет в Нижнем Новгороде 
в июне, и наш форум малых городов Гроднен-
ской области и Нижегородской области - яркие 
тому примеры.
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Союзные депутаты твердо 
знают, что любое их 

решение - это прежде всего 
судьбы миллионов людей 
от Бреста до Анадыря.

Подготовили 
Кристина ХИЛЬКО, 
Михаил ПАНЮКОВ.
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ЭХО ВОЙНЫ

Софья АРСЕНЬЕВА, 
Ольга КИСЛЯК

■ Сотни неучтенных захо-
ронений времен Великой
Отечественной до сих пор
обнаруживают белорусские
воины-поисковики. В этом
им помогают россияне.

ИЗ ПРОПАВШИХ - 
В ПАВШИЕ
Военнослужащие 52-го от-

дельного специализирован-
ного поискового батальона 
Минобороны Беларуси, не 
обращая внимания на весен-
ние заморозки, приступили 
к работе на первом в этом го-
ду объекте по улице Минина 
в Минске. Они занимаются 
поиском неучтенных захоро-
нений.

- Костные останки обна-
ружены прямо на стройпло-
щадке. Сейчас разбираемся, 
кто это мог быть, - военные 
или мирные жители. Такие 
ситуации, увы, не 
редкость. Причем 
по всей Беларуси, - 
говорит командир
батальона подпол-
ковник Андрей Ру-
бин.

Война оставила 
вечные шрамы на те-
ле Беларуси. В 1941 
году по территории 
республики прока-
тился кровавый гит-
леровский блицкриг, 
а в 1944-м, когда на-
чалась операция «Ба-
гратион», фашисты,  
спасаясь бегством , 
оставляли за собой 
кровавые следы.

Не стоит забывать об упор-
ном партизанском сопротив-
лении, подпольных диверсиях 
против оккупантов, ужасах 
гетто и концлагерей. Обнару-
живать следы тех сражений - 
задача батальона. А работы - 
на десятки лет вперед.

- В 2024-м обследовали бо-
лее 150 объектов, на 106-м 
обнаружили останки почти 
2,5 тысячи бойцов и мирных 
жителей. Но сведения удалось 
установить только о 32 из 

них, - констатирует командир.
Спустя 80 лет после Побе-

ды вырвать из небытия имена 
весьма непросто. Медальонов 
находят мало, да и те зача-
стую не заполнены либо по-
вреждены. Впрочем, надежда 
вернуть из неизвестности имя 
солдата есть всегда. Андрей 
Рубин приводит пример:

- Прошлым летом под Мин-
ском вместе с останками 
нашли часы с гравировкой 
некому товарищу Халявско-

му «За Стахановскую рабо-
ту от комбината Военторга». 
И дата - 7 ноября 1938 года. 
Сейчас пытаемся разыскать 
сведения об этом человеке. 
Ищем информацию и о бой-
цах Зыкове и Ягубе Абасове, 
чьи имена были выцарапаны 
на армейских ложках.

На Витебщине по номеру 
награды узнали о судьбе гвар-
дии сержанта Сергея Алагизо-
ва. Смело бил фашистов с пер-
вых дней войны, за что был 
дважды удостоен медали «За 
отвагу» и ордена Отечествен-
ной войны II степени, - расска-
зывает комбат. - Под самый 
конец сезона, уже в ноябре, 
на Гродненщине по ордену 
Красной Звезды установили 
имя лейтенанта Андрея Бело-
липецкого. Он погиб в бою 
18 июля 1944 года - буквально 
через десять дней после это-

го Беларусь была полностью 
освобождена от оккупантов.

НЕ КАЖДОМУ 
ПО ПЛЕЧУ
На этот год планы у ба-

тальона грандиозные  - 168 
объектов. Кроме того, еще 
в 25 местах запланированы 
поисковые работы в рамках 
расследования уголовного де-
ла, возбужденного Генераль-
ной прокуратурой, по факту 
геноцида населения Беларуси 
в годы Великой Отечествен-
ной войны.

- Этому всегда предше-
ствует серьезная иссле-
довательская работа. Не-
равнодушные граждане, 
поисковики-общественники 
сами к нам обращаются - рас-
сказывают о том или ином 
неучтенном захоронении 
времен войны. Наша пер-
воочередная задача  - пере-
проверить сведения, найти 
подтверждения в архивах, - 
описывает детали поиска Ан-
дрей Рубин.

Поисковые работы выпол-
няют как солдаты-срочники, 
так и контрактники. Большую 
помощь оказывает археолог 
батальона Вадим Томилин.  
Перед первым выходом в по-
ля  - серьезная подготовка. 
Учат обращаться с металло-
детектором, щупами,  архео-
логическими бурами.

- Да и отбор в батальон до-
вольно строгий, его прохо-
дят немногие, - признается 
командир. - Смотрим как на 
морально-деловые качества, 
так и на эмоциональную 
устойчивость, восприимчи-
вость - с костными останками 
могут работать далеко не все. 
Мы ведь не просто копаем, но 
и должны идентифицировать, 
кто перед нами: погибшие 
бойцы или убитые мирные 
жители.

Отдельная тема - боеприпа-
сы и оружие, которого в бе-
лорусской земле до сих пор 
очень много. Только за про-

шлый сезон батальон обнару-
жил более шестисот взрыво-
опасных предметов, около 
сорока единиц стрелкового 
оружия.

- Впервые за тридцать  лет 
мы нашли немецкий пистолет-
пулемет МП 40, - рассказал 
Андрей Рубин. - Впрочем, са-
мое дорогое - предметы, ко-
торые помогают установить 
имена наших бойцов. Алюми-
ниевые ложки и кружки с вы-
царапанными именами - вот 
это радость и удача!

ЗОВЕТ НЕНАЙДЕННЫЙ СОЛДАТ

■ Могилевский областной
историко-патриотический клуб
«Виккру»* - самое крупное об-
щественное объединение поис-
ковиков Беларуси.

150 человек, 23 поисковые группы, 
в четырнадцати районах РБ тратят 
свое личное время на поисковые 
работы. Влечет их гражданский долг 
восстановить именам павших в годы 
Великой Отечественной войны.

Поднимают «виккровцы» и остан-
ки жертв геноцида, инициируют уста-
новку памятных знаков, мемориа-
лов.

- С россиянами тесно сотруднича-
ем давно. На нашей земле геройски 
сражались десятки дивизий Красной 
армии, сформированных в регио-
нах РСФСР: 172-я и 110-я Тульские 

стрелковые, 53-я, 148-я и 160-я Са-
ратовские, 18-я Казанская... Сотни 
тысяч бойцов и командиров навечно 
остались тут лежать безымянными, 
наша задача - вернуть их имена, - 
рассказывает руководитель клуба
Николая Борисенко.

Делегацию из России в этом году 
ждут не только на работы, но и на 
торжественное открытие Музея 
славы Могилевской области. С ини-
циативой построить масштабный 
музейный комплекс на Буйничском 
поле выступали как раз ветераны 
и поисковики.

В этом году поисковики планируют 
открыть и собственный музей, где 
представят уникальные экспонаты.

* Victoria cruenta - победа, за-
воеванная кровью (лат.).

Поисковое движение за-
родилось в СССР в 1960 - 
1970-е годы. Поначалу этим 
занимались учителя истории 
со школьниками движения 
«Юные следопыты», студен-
ты и просто неравнодушные.

19 октября 1988 года со-
вместным Постановлени-
ем Коллегии Министерства 
обороны СССР и Бюро ЦК 
ВЛКСМ было принято реше-
ние о проведении всесоюзной 
«Вахты памяти».

Она открылась в мае 
1989 года у деревни Мясной 
Бор Новгородской области, на 
месте гибели Второй ударной 
армии.

После распада СССР Бела-
русь стала первой страной, 
где поисковиков взяло под 
крыло государство. В 1992 
году здесь при Совете Ми-
нистров создали управление 
по увековечению памяти за-
щитников Отечества и жертв 
войн. В 1994-м оно перешло 
в подчинение Министерству 
обороны, и в 1995-м при нем 
был сформирован 52-й от-
дельный специализирован-
ный поисковый батальон.

За 30 лет военнослужащие 
обнаружили захоронения поч-
ти 315 тысяч погибших. Ис-
следовано более трех тысяч 
объектов. Возвращено из не-
бытия 3797 имен.

■ Работают не только белорусы.

В 2025 году в поисковых работах на 
территории Беларуси будут трудиться 
поисковики-добровольцы из Арзамаса, 
Архангельска, Димитровграда, Казани, 
Пензы и Московской области. Ждут в Си-
неокой и представителей Казахстана.

- Каждый год проводим пять-семь со-
вместных экспедиций. Люди приезжают 
мотивированные, не жалеют времени 
и сил, потому что понимают - у наших 
народов общая память, а значит, за-
ниматься ее сохранением нужно вме-
сте. Белорусские земли защищали и 
освобождали уроженцы всех советских 
республик, - говорит командир. - То, что 
когда-то начиналось с небольшой обще-
ственной инициативы, со временем при-
обретает системный характер, находит 
поддержку со стороны руководства рос-

сийских регионов, и это важно. Напри-
мер, совместные раскопки с поискови-
ками Арзамаса  на востоке Могилевской 
области мы ведем в рамках сотрудниче-
ства между Беларусью и Нижегородской 
областью.

С 2015 года белорусские парни из 
52-го батальона выходят в поля вместе 
с военнослужащими 90-го отдельного 
специального поискового батальона Ле-
нинградского военного округа.

- Не оставляем без внимания и подрас-
тающее поколение. Посильную помощь 
в экспедициях нам оказывают кадеты 
из Полоцка, Гомеля и Витебска. Кро-
ме того, привлекаем ребят из обычных 
школ.  Если есть интерес, надо его  под-
держивать и развивать. Возможно, кто-
то из этих  мальчишек в будущем придет 
служить к нам, - не исключает Андрей 
Рубин. 

СПРАВКА «СВ»

ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ ПОД НОГАМИДЕЛО БЛАГОДАРНОЕ ПАТРИОТЫ
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Найденный предмет, например, эта 
каска, может многое рассказать 
о происходившем давным-давно.

Более 80 лет прошло 
с момента, когда здесь 

отгремели бои, 
а работать приходится 

с осторожностью, словно 
это случилось вчера.
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■ Ради волонтеров из
других стран нужно пере-
смотреть законодатель-
ство.

На презентации книги в Мо-
скве речь зашла о бойцах, 
приехавших из братской 
страны в Донбасс еще в да-
леком 2014 году. О них тоже 
написано в книге. Ксения Ле-
бедева начала рассказывать 
о Сергее Лановенко (позыв-
ной «Бульба»), с которым она 
много общалась и который 
героически погиб. Но едва 
начав, продолжить не смогла, 
горло перехватило от нахлы-
нувших чувств. На помощь ей 
пришел Григорий Азаренок.

- С Сергеем мы основатель-
но познакомились В Донбас-
се в июне 2023 года, - рас-

сказывает он.  - А потом 
оказалось, что встречались 
с ним и раньше - в 2020 году 
на митинге. Тогда он был во-
лонтером во время попытки 
государственного перево-
рота и помогал нам всю эту 
шантрапу разгонять с улиц 
Минска. А в Донецке, в ту 
вторую встречу, он как раз 
прибыл с очередного боево-
го задания. Такой простой, 
такой легкий: «О, здорово, - 
говорит, - как дела?» Эти лю-
ди - соль земли. Они там не 
ради денег - что они могли 
заработать в 2014 году? Идут 
за идею, за смысл, за убеж-
дения. Мы со многими до-
бровольцами там общались. 
Один из них сейчас лечение 
проходит в России после ра-
нения в ногу.

Ксения немного успокои-
лась и продолжила:

- Сергей героически погиб 
в августе 2023 года. Я спра-
шивала его, зачем он приехал 
в Донбасс. «Ты знаешь, - от-
ветил Сережа, - я в какой-
то момент подумал: если мы 
не задушим эту гадину там, 
в Донбассе, то она обязатель-
но придет к нам в Беларусь. 
И попытка была в 2020 году. 
На законодательном уровне 
они считаются наемниками, 
это противозаконно. Я ду-
маю, здесь нужно решать 
вопрос на союзном уровне. 
Мы же  боремся за общую 
целостность, за наше буду-
щее. И белорусские добро-
вольцы отстаивают наши цен-
ности, нашу правду.

Михаил ПАНЮКОВ

■ Белорусы написали кни-
гу, побывав в зоне СВО.

«Нет ни одного белоруса, ко-
торый безразлично относил-
ся бы к нынешней ситуации 
на Украине» - так начинается 
сборник очерков «Донбасс - 
Новороссия. Белорусский 
взгляд». Это слова известного
белорусского ученого Вади-
ма Гигина:

«В сложной жизненной 
ситуации оказались тыся-
чи и тысячи людей, - пишет 
он. - Полуразрушенные горо-
да, стертые с лица земли села 
и... глаза детей со взрослым, 
неулыбчивым взглядом, все 
понимающие и знающие, 
ищущие под ногами «лепе-
сток», чтобы случайно не на-
ступить на него.

Тесные, темные подвалы, 
прилеты, слезы от гибели род-
ных и мечта - одна на всех - 
мечта о мире…

Вспоминаю события 2014 
года: Майдан, агрессивно 
настроенные демонстранты, 

призывы, выкрики, беспоряд-
ки. Было сюрреалистическое 
ощущение, что, с одной сторо-
ны, идет Олимпиада в Сочи, 
а с другой - в Киеве готовит-
ся что-то инфернальное, что 
перевернет жизнь далеко не 
только украинского народа.

Я несколько раз был в Дон-
бассе, знаю настроения людей 
там: они хотят мира, хотят, 
чтобы вся территория Донбас-
са была освобождена. У них 
там родственники: и в Арте-
мовске, и в Славянске. Со Сла-
вянска начиналось их движе-

ние. Они хотят мира.
В отчаянье ли лю-

ди в Донбассе? Когда 
мы были на Запорож-
ской АЭС, обстрелы 
с украинской стороны 
шли как по расписанию. 
Мы с утра выдвинулись, 

говорят, обычно в два начи-
нается, но зная, что журна-
листы, могут и внезапно на-
крыть. Когда мы приехали, 
в Донецке практически не бы-
ло воды. Воду давали по рас-
писанию. Мы жили в гостини-
це, там надо было наполнять 
ванну заранее  - работники 

помогали, спаси-
бо им большое. То, 
что люди делают 
для приезжаю-
щих, для их хоть 
какого-то уюта, - 
это потрясающе. 
Мы видели, как 
там в квартирах 
люди живут, 
в каких усло-
виях. И  при 
этом они по-
нимают, за 
что они бо-
рются. Это 
самое глав-
ное».

ЧЕТЫРЕ СЕКУНДЫ, ЧТОБЫ СПАСТИСЬ

■ Рассказывает специальный коррес-
пондент канала «Первый информаци-
онный» Ксения Лебедева.

«5 марта 2023 года в 10.20 ракета 
ВСУ разорвалась в пятидесяти ме-
трах от Дома культуры, где в этот 
момент проходило торжественное 
собрание по случаю дня памяти 
командира легендарного баталь-
она «Спарта» Владимира Жоги. 
Целью был именно Дом культуры. 
Там находились дети, руководство Вол-
новахского района, отставные военные 
и белорусская делегация. По локации было 
выпущено две ракеты, одна из них сбита ПВО. 
Вторая прилетела в соседнее здание.

В момент обстрела на сцене выступал гене-
рал. Он еще озвучил так невзначай:

- Это нас обстреливают, - улыбнулся и про-
должил: - К войне привыкаешь, к сожалению, 
всегда должно быть чувство самосохранения. 
Тогда будешь живой и подвиг совершишь. Ра-
ди Родины нужно жить, а не умирать! - слова, 
которые ношу в сердце.

Эксперты сходятся во мнении, что это была 

наводка с целью уничтожить тех, кто пришел 
почтить память Героя России. «Воха» погиб 

год назад при освобождении города,  он 
был самым молодым комбатом на этой 

войне. В двадцать лет доброволь-
цем пошел на фронт. По словам 
тех, кто его знал, мечтал освобо-
дить родную землю от неонациз-
ма, мечтал о мире для Донбас-
са. В крови у украинских властей 

стрелять по памяти - в этот день 
было так же.
Удивительно, но дети в зале сиде-

ли тихо, ни у кого глаз не дернулся, му-
скул не дрогнул, никто не встал, чтобы бежать 
в укрытие.

Они давно привыкли, что в них каждый день 
стреляют, что гибнут их близкие, друзья и зна-
комые. Благодаря такому подрастающему по-
колению нас никогда не победить.

После возвращения в Минск мой товарищ, 
оператор и режиссер Олег Долгополов пошел 
в церковь и поставил свечку. Рассказал мне 
об этом гораздо позже. И добавил:

- Если мы возвращаемся, значит, это кому-
то нужно».

■ Вспоминает белорусский обще-
ственный деятель Сергей Лущ.

«Горловка. Заехали к бабульке. Как 
раз во время обстрела у Нины Андре-
евны, так звали нашу героиню, гостила 
внучка. Волею случая присела на диван, а  
осколки прошили стены выше. Бог миловал.

Сначала такие закрытые были, смущались, 
а потом разговорились. Узнали, что из Беларуси, и сра -
зу оттаяли. «Ой, а вы снимаете! А баба не наряженная, комиссию 
ждем. После обстрела курятники поразлетелись, решили: курей 
сегодня резать будем. Все одно, что делать-то. Нам в огород 
прилетело. Я поглядела потом, а там сосед на заборе висит, 
пополам разорванный».

Баба Нина все обстоятельно показывает, где осколки, где вы-
битое стекло, где пробитый шифоньер с оплавленной одеждой. 
А потом в какой-то момент вдруг переключается, накатывают 
слезы: «Я не буду говорить слов. Одно скажу: когда обстрел 
был, я так желала, чтобы у тех, кто это делает, все руки отсохли. 
Мозги-то уже давно. Прости, Господи, за такие слова». Крестится.

Самому было трудно сдержать эмоции, обнял бабулю как 
свою».

■ Пишет известный белорусский журналист Григорий
Азаренок.

«Много там было всего, а журналистская память - 
она как девушка: попользовалась и забыла. Но 
один день в памяти навсегда. 13 июня. Вечер. 
Завтра мы уже отчаливаем. Говорят, начался 
обстрел. Мы, как дурные, на него и поеха-
ли. Поснимать последствия. Правда, брони 
хватило на троих, поэтому операторов не 
брали. Сами, думаем, справимся.

Приехали мы. Была какая-то местная по-
жарная подстанция (самый страшный военный 
объект). А они как давай шарахать туда. Одну, 
вторую, третью. «Смерчи» были, по-моему. Прям с озверелой 
какой-то злобой.

Слава богу, сопровождающий у нас был опытный. Объяснил, как 
бегать, как падать и куда притулить свое тело, которого может не 
стать уже через мгновение. «Веселое» такое ощущение. Хотя то, 
что он объяснял, не самое утешительное. У вас, мол, есть четыре 
секунды, чтобы упасть. Не успеете - побьет осколком. Ну а если 
прям в вас, то Бог вас любит - мгновенная легкая смерть».

ЛЕГКАЯ СМЕРТЬ НЕ ЗАБЫТЬ СОЛЬ ЗЕМЛИ ДОБРОВОЛЬЦЫ

«СОСЕД НА ЗАБОРЕ ВИСИТ»
ЖЕСТОКАЯ ПРАВДАСТРЕЛЬБА ПО ДЕТЯМ ОБЫКНОВЕННЫЙ УКРОНАЦИЗМ
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Авторам книги ситуация на исторических 
территориях знакома с 2014 года.
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ЧЕРЕЗ РАССТОЯНИЕ

Анатолий МАКСИМОВ

■ Благодаря знаменитой
разведчице подружились
две школы - в Москве и Верх-
недвинске.

НОВЫЕ ТРАДИЦИИ
За всю Великую Отечествен-

ную войну звания Героя Совет-
ского Союза удостоились лишь 
90 женщин. Одна из них - уро-
женка Беларуси, разведчица
Надежда Троян. Наградили 
вместе с Мариной Осиповой
и Еленой Мазаник как участ-
ницу операции «Возмездие» по 
устранению гауляйтера - на-
местника Гитлера в Беларуси 
Вильгельма Кубе.

Родилась Надежда Троян 
в городке Дрисса Витебской 
области, сейчас он называет-
ся Верхнедвинск. Она всегда 
гордилась тем, что белоруска. 
Пейзажи тут красивейшие. 
Слияние двух рек  - Дриссы 
и Западной Двины. В память 
о Надежде Троян на городской 
аллее Героев среди других сто-

ит и ей памятник. Здесь очень 
гордятся своей знаменитой 
землячкой.

С 2022-го школа № 2 в го-
роде носит имя легендарной 
разведчицы. В школьном му-
зее - экспозиция, сделанная 
с  искренним уважением. 
Она постоянно пополняется, 
в том числе и благодаря сыну 
Надежды Троян, известному 
российскому кардиохирургу 
Алексею Коротееву.

- Передал местному му-
зею личные вещи мамы. Ее 
портрет, муляжи правитель-
ственных наград, в том чис-
ле Звезды Героя Советского 
Союза, - рассказывал он.

У средней школы № 2 из 
белорусского Верхнедвинска 
есть учебное заведение - по-
братим: московская школа 
№ 1288. Объединила и сдру-
жила их в 2022 году как раз па-
мять о Надежде Троян. Столич-
ная школа носит ее имя еще 
с 2012 года.

- Наладили сотрудничество 
нашего и московского музе-
ев, - рассказывала директор
школы № 2 Светлана Дроз-
дова. - Ребята создали вирту-
альные экскурсии и обменя-
лись ими в онлайн-формате. 
А недавно провели экскурсию 
по Верхнедвинску и записали 
на видео. Коллегам и россий-
ским школьникам было инте-
ресно увидеть места, где роди-
лась и выросла Надежда Троян.

А потом сложилась тради-
ция: в день рождения знамени-
той разведчицы, 24 октября, 
белорусские школьники при-
езжают в Москву, а российские 

на 9 Мая - в Беларусь, в Верх-
недвинск.

СИМВОЛ ОТВАГИ
Мне приходилось бывать 

на мероприятиях в школе 
№  1288. Возле нее, прямо 
у входа, стоит памятник ле-
гендарной разведчице. У под-
ножия - всегда живые цветы. 
А в холле школы перед акто-
вым залом - стенды с фотогра-
фиями, посвященные героиче-
ской жизни разведчицы.

В 2023-м, когда отмеча-
лось 80-летие подвига Троян, 
в школу пришли ветераны 
и действующие сотрудники 
ФСБ и СВР РФ, представите-
ли общественных организа-
ций и Посольства Беларуси 
в России, глава Мосгордумы
Алексей Шапошников.

А на почетном месте - ребята 
и девчонки из Витебской обла-
сти, из школы № 2. Руководи-
тели двух учебных заведений 
еще и подписали в этот день 

соглашение о сотрудничестве.
Алексей Шапошников  - 

бывший выпускник школы 
№ 1288.

- Для всех, кто знаком с био-
графией Надежды Викторов-
ны, она прежде всего - символ 
отваги, мужества. Пример для 
подражания для каждого из 
нас. Те подвиги, что она совер-
шила в 20 лет, сейчас кажутся 
немыслимыми, - считает он.

То, что на торжества приеха-
ла делегация школьников из 
Беларуси, еще раз доказывает 
наши тесные братские отно-
шения. Белорусский народ - 
один из самых близких для 
нас. Нас соединяет не только 
Победа в Великой Отечествен-
ной войне, но многое, многое 
другое, - убежден он.

Советник-посланник По-
сольства Беларуси в России
Александр Шпаковский так-
же отметил, что имя Надежды 
Троян для них является зна-
ковым:

- Не побоюсь этого слова -  
«святым». Мы чтим истори-
ческую память, мы гордимся 
традициями нашей разведки.

Обращаясь к школьникам, 
он повторил не раз звучавшие 
в этот вечер слова: «Если не 
знаете, как поступить, думай-
те, как поступили бы Надеж-
да Троян и другие ветераны 
войны».

Девчонки из Беларуси под-
тверждают: они так и будут по-
ступать. Надежда Викторовна 
для них действительно пример 
для подражания.

- Учиться в школе, носящей 
ее имя, - это честь. Нас в рай-
оне называют «школой буду-
щего». У нас у первых в Ви-
тебской области появились 
технологии, позволяющие 
школьникам активнее разви-
ваться.

А одна из девочек-восьми-
классниц призналась, что в бу-
дущем хочет стать хирургом, 
как и Надежда Троян.

■ Мину для гауляйтера разведчица везла
в корзиночке с тортом.

Во время войны Надежда Троян попала в от-
ряд, входивший в состав партизанской бригады 
«Дяди Коли», которой командовал будущий 
Герой Советского Союза, профессиональный 
чекист Петр Лопатин.

Сначала Надя стала связной, добывала 
пропуска-аусвайсы, а потом ей пришлось уйти 
в лес. Была вторым номером в пулеметном рас-
чете, санитаркой. Вскоре командиры обратили 
внимание на ее умение располагать к себе лю-
дей и находить решения в самых непростых, 
считай, нештатных ситуациях. Так она стала 
резидентом разведывательно-диверсионной 
группы «Артур» в Минске. Псевдоним - Канская. 
Перед всеми партизанскими отрядами в Бела-
руси тогда стояла цель устранить гауляйтера 
региона Вильгельма Кубе - крайне жестокого 
человека, причастного к многочисленным убий-
ствам мирных жителей и партизан. Было это 
непросто. Зная, что на него объявлена охота, 
Кубе вел себя осторожно и всякий раз избегал 
организованных на него покушений.

Надежде Троян удалось убедить работавшую 
в особняке гауляйтера Елену Мазаник участвовать 
в операции: женщина должна была подложить в  
дом мину. Потом они стали подругами на всю жизнь.

Но смертельный для Кубе заряд, который 
должна была передать Надежда Троян, доста-
вили в отряд с задержкой. 

В итоге мину для гауляйтера передала Маза-
ник другая разведчица - Мария Осипова. Троян 
не знала об этом. Свою мину она везла на ве-
лосипеде в корзиночке с тортом. Как раз в этот 
момент Кубе был убит. Начались проверки на до-
рогах, причем немцы искали молодых женщин.

Надя могла, конечно, выкинуть торт с миной, 
скажете вы. Но этот поступок был бы не в ее 
характере. Когда очередь на блокпосту уже 
практически подошла, девушка заметила, что 
несколько стоящих в стороне солдат говорят 
с акцентом. Не немцы, значит. Надежда подошла 
к ним, заговорила, оказалось, словаки. Расска-
зала им о том, что везет торт своему шефу. Те 
выслушали и сказали, что сейчас ее, конечно, 
не пропустят, нужно переждать. И предложили 
попить пока чаю. В итоге она вернула в отряд 
не только мину: через несколько дней сражать-
ся к партизанам перешли несколько словаков.

После войны Надежда Троян стала хирургом, 
возглавляла НИИ санитарного просвещения 
Министерства здравоохранения СССР, была 
проректором Первого московского медицинско-
го института имени Сеченова, председателем 
исполкома Союза Обществ Красного Креста 
и Красного Полумесяца СССР.

■ В прошлом году главным событием на торже-
ствах стала историческая викторина «Надежда Троян.
Жизнь, отданная людям», посвященная легендарной
женщине.

В ней участвовали четыре команды - по две из каждой 
школы.

Свои видеовопросы участникам адресовали директор
Службы внешней разведки России Сергей Нарышкин,
Посол Беларуси в России Александр Рогожник и атташе
по вопросам обороны при Посольстве Беларуси в России
Алексей Ершов. От российской стороны вопросы также были 
от автора книги о Надежде Троян - заместителя главного ре-
дактора «Российской газеты» Николая Долгополова, зам-
председателя Совета ветеранов СВР генерал-лейтенанта
Андрея Белова, доктора Татьяны Гришиной.

С поставленными задачами команды школьников спра-
вились на отлично: быстро поднимали руки, давали ответы 
на непростые вопросы о жизни Надежды Троян. Однако, по 
оценкам авторитетного жюри, победу в интеллектуальном 
соревновании одержали белорусские ребята.

На этом конкурсе визит белорусов не закончился. За три 
дня у ребят было много общих мероприятий: гости посетили 
классы профильного образования и посмотрели современ-
ную технику и оборудование школы. Также учащиеся обеих 
школ посетили ВДНХ, Алмазный фонд Российской Феде-
рации, территорию Московского Кремля, гуляли по улицам 
Старого Арбата.

Теперь на майские сябры ждут гостей из Москвы.

ВЗРЫВНОЙ ДЕСЕРТ УРОКИ ИСТОРИИПОДВИГ КАК ЗНАНИЯ ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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НАДЕЖДА - 
КОМПАС ДЛЯ РЕБЯТ

Бюст возле школы  не просто монумент, а осязаемый пример будущим гражданам СГ 
для подражания.

Трудно представить 
в этой девушке 

героическую разведчицу, 
которая рисковала 
жизнью ради нашей 

Великой Победы.
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Валерий ЧУМАКОВ

■ Память героического
командира-подводника
Александра Маринеско и его
экипажа увековечил бело-
русский скульптор.

ТОРПЕДНАЯ АТАКА
30 января 1945 года совет-

ская подводная лодка С-13 
под командованием капи-
тана третьего ранга (по су-
хопутному  - майор) Алек-
сандра Маринеско нанесла 
торпедный удар, вошедший 
в историю Великой Отече-
ственной войны как «Атака 
века». Сегодня об этом под-
виге напоминает созданный 
белорусским скульптором
Валерием Приходько мемо-
риал в Кронштадте. Судьба 
памятника схожа с судьбой 
его главного героя.

«Вильгельм Густлофф»  - 
лайнер, спущенный на воду 
в 1938-м, был гордостью на-
цистов. Один из крупнейших 
пассажирских судов своего 
времени, на борту - зимний 
сад, церковь, личные апарта-
менты Гитлера. Его называли 
«Титаником» Третьего рейха. 
Как оказалось - вполне про-
рочески. На борту тогда было 
больше семи тысяч человек: 
генералы, эсэсовцы, 3700 
подводников, включая сотню 
командиров субмарин. Три 
торпеды с С-13, выпущенные, 
вопреки всем правилам под-
водников, из надводного по-
ложения, оборвали его жизнь. 
Лайнер ушел на дно, унеся 
с  собой элиту Kriegsmarine 
(военно-морского флота на-
цистской Германии). Немец-
кий историк Хайнц Шён поз-
же скажет: 

- Это была расплата за их 
войну. 

Экипаж Маринеско сум-
марно потопил почти треть 
тоннажа, уничтоженного 

всем Балтийским флотом. Но 
вместо Звезды Героя - орден 
Красного Знамени и травля. 
20 октября 1945 года он был 
понижен в звании до старше-
го лейтенанта и уволен в за-
пас по приказу наркома ВМФ 
Кузнецова «за систематиче-
ское пьянство и разложение». 
Забытый всеми, умер в 1963 
году от рака, в крохотной ком-
нате ленинградской комму-
налки, едва дожив до 50 лет.

СБРОСИЛИСЬ 
НА ПАМЯТНИК 
ВСЕМ ФЛОТОМ
Первый в СССР памятник 

человеку с морской фамили-
ей (по созвучию) Маринеско 
и экипажу С-13 был установ-
лен в 1986 году в Латвии. Его 
автор - минский скульптор Ва-
лерий Приходько, знавший о  
морской службе не понаслыш-
ке. С 1974 по 1977 год он слу-
жил срочную службу на базо-
вом тральщике в Лиепае, где 
имя Маринеско часто звучало 
в рассказах бывалых моряков. 
Легендарный «каптри» хоть и 
был под неофициальным за-
претом, во флоте пользовался 
славой настоящего храбреца, 
высокого профессионала и Ге-
роя с большой буквы.

- Я услышал о нем от 
местных, - вспоминал 
Приходько.  - Война 
давно кончилась, 
а  его подвиг жил 
в  людской памяти, 
несмотря на упор-
ное молчание вла-
стей. 

Отслужив, Ва-
л е р и й  п о с т у-
пил в театрально-
х у д о ж е с т в е н н ы й 
институт. Дипломной 
работой стала компози-

ция «Образ командира подво-
дной лодки С-13 Александра 
Маринеско». Скульптор рылся 
в архивах, встретился с же-
ной подводника Валентиной, 
говорил с членами экипажа. 
Готовую композицию пред-
ложил Одессе, Кронштадту 
и Лиепае. Одесса промолчала, 
Кронштадт отказался, только 
в Лиепае нашелся смелый че-
ловек, который, несмотря на 
старую опалу подводника, по-

шел на риск. Этим человеком 
был начальник политотдела 
эскадры контр-адмирал Васи-
лий Иванов. Без согласования 
с высокими инстанциями он 
с товарищами-подводниками 
3 октября 1986 года установил 
на кромке Балтийского моря, 
на территории эскадры под-
водных лодок памятный знак 
«Героическому экипажу Крас-
нознаменной подводной лод-
ки С-13 и его боевому коман-

диру Маринеско А. И.». Место 
было выбрано не случайно: 
именно здесь Маринеско за-
кончил свою морскую службу.

- Василий Федорович риско-
вал всем, - рассказывал потом 
скульптор. - Карьерой, поло-
жением. Имя Маринеско было 
под запретом, но Иванов по-
шел до конца. 

Деньги на установку ме-
мориала собирали по всему 
Балтийскому флоту, чуть не 
с кружкой по кораблям ходи-
ли. Приходько отказался от 
гонорара, а позже пересылал 
часть заработанных денег се-
мьям экипажа С-13. За месяц 
на судоремонтном военном 
заводе №29 отлили бронзо-
вую фигуру Маринеско у пе-
рископа и выложили стену из 
шведского гранита с именами 
48 подводников. Гранит этот, 
кстати, до того сотни лет дер-
жал пирсы Либавского порта. 

ОПАЛЬНЫЙ 
МЕМОРИАЛ
Однако вскоре местные 

власти спохватились, и у лю-
дей, причастных к установ-
ке мемориала, начались не-
приятности. Контр-адмирала 
попытались обвинить в само-
управстве, но на его защиту 
встали почти весь Балтфлот 
и члены экипажа С-13.

Судьба самого мемориала 
развивалась драматично. Че-
рез две недели после откры-
тия по приказу сверху с него 
были сняты надписи с фами-
лией Маринеско и словом 
«Героическому». Осталось 
просто «экипажу Красно-
знаменной подводной лодки 
С-13». Именно так, с малень-
кой буквы «э».

Тогда за памятник вступился 
журналист «Известий» Эдуард 
Поляновский. В своей статье 
«Памятник» он на всю страну 
назвал произошедшее так, как 
и следовало, актом неслыхан-
ного вандализма. Статья про-
извела эффект взорвавшей-
ся информационной бомбы. 
В считаные дни в защиту па-
мятника и его героя  было   
собрано почти миллион под-
писей. После этого надпись 
восстановили, а 5 мая 1990 
года Александру Маринеско 
было посмертно присвоено 
звание Героя Советского Со-
юза.

ЧЕЛОВЕК С МОРСКОЙ ФАМИЛИЕЙ

■ Это не единственная работа
белорусского скульптора, посвя-
щенная Александру Маринеско.

Приходько  - автор двух бюстов 
легендарного подводника, установ-
ленных в Санкт-Петербурге. Первый 
скульптор лепил из гипса еще в 1986-м 
как макет для памятника.

- Я его делал так, как воспринимал 
по фотографиям: сильная и траги-
ческая личность, но не сломленная, 
со всеми его достоинствами и недо-
статками, без прикрас, - рассказывал 

Валерий Приходько. - Он смотрит на 
нас пронизывающим и оцениваю-
щим взглядом, в котором чувствуют-
ся раскаяние, понимание и внутрен-
няя сила, придающая уверенность, 
подсказывая нам, что еще не все 
потеряно, что нужно собрать все си-
лы, напрягшись, сгруппировавшись 
в комок, и через немогу подняться и 
вспорхнуть ввысь, улететь, как пти-
ца...  - так однажды сказал офицер-
подводник, увидев мою работу.

Гипсовый бюст был выставлен 
в мае 1990 года на заводе «Мезон», 
где подводник работал в последние 
свои годы.

А в 2003 году встал вопрос о рекон-
струкции обветшавшей могилы героя 
войны. Тогда администрация Кали-
нинского района Санкт-Петербурга 
и «Комитет в защиту Маринеско» 
обратились к Приходько. Скульптор 
сделал центром композиции стелу, 
установленную несколько лет назад 

командиром дивизиона подводных 
лодок Юнаковым на средства, со-
бранные моряками-подводниками. 
Перед ней отлитый в натуральную ве-
личину бронзовый бюст Маринеску. 
Композицию завершает якорь под-
водной лодки типа  «С», ставший 
символом последней вечной стоянки 
моряка.

За эту работу губернатор города, 
а этот пост тогда занимала Валенти-
на Матвиенко, вручила белорусскому 
скульптору Почетную грамоту за вклад 
в облик Петербурга.

■ После распада СССР оставший-
ся в Латвии обелиск был объявлен
«коммунистическим наследием».

Его не раз обливали красной краской, 
рисовали на нем нацистские символы, пи-
сали слова, которые в культурном обще-
стве не употребляются. Над памятником 
нависла угроза уничтожения.

Однако хорошие люди нашлись, в том 
числе и в Лиепае. Они не позволили де-
монтировать мемориал и в 1995 году 

перевезли его в Кронштадт. 9 Мая его 
открыли в Купеческой гавани, где Мари-
неско начинал службу и встретил войну. 
Трехметровая бронзовая фигура команди-
ра сжимает рукояти перископа, и, повер-
нув голову, словно кричит: «Есть цель!» 

За спиной - гранитная стена с именами 
экипажа. Приходько вспоминал слова 
контр-адмирала Иванова: 

- Памятник живет - памятник работает! 
За эту работу Российская академия ху-

дожеств наградила белоруса Золотой ме-

далью Верещагина. Вместе с Ивановым 
ему было присвоено звание «Почетного 
члена экипажа Краснознаменной под-
водной лодки С-13». Но для него было 
важнее другое: 

- Подводники просили посвятить мону-
мент всему экипажу, - говорил он. - Они 
вспоминали слова героя-североморца 
Магомета Гаджиева: «Нигде нет такого 
равенства, какое существует на подво-
дной лодке, где все или побеждают, или 
погибают».

ВАЯЛ ПО ФОТОГРАФИИ УРОК ПАТРИОТИЗМА

ДОРОГА В КРОНШТАДТ ЛАТЫШСКАЯ МЕСТЬ
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Мастер 
сделал многое, 

чтобы имя 
легендарного 

командира 
сохранилось 
в истории 
навсегда.
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Анатолий МАКСИМОВ

■ БМЗ вместе с предприятием из
Курской области зарабатывает на
отходах производства.

ТУТ ЗАКАЛЯЛАСЬ СТАЛЬ
Сорок лет назад Белорусский метал-

лургический завод дал стране первую 
сталь. Первоначально мощности БМЗ 
позволяли производить до 700 ты-
сяч тонн в год, сейчас - почти в пять 
раз больше. На предприятии трудят-
ся 11,5 тысячи человек - настоящее 
градообразующее производство для 
Жлобина, где населения всего 76 ты-
сяч. А по площади БМЗ - и это, похоже, 
отдельная гордость заводчан - больше 
Монако. Да и пользы, признаем, от 
завода тоже больше.

Белорусы из Жлобина, в отличие от 
монегасков, пыль в глаза не пускают. 
Они на ней учатся зарабатывать. И 
это вам не фокус от «продавцов воз-
духа» или от великого комбинатора 
Остапа Бендера. До недавнего вре-
мени пыль, образующаяся на пред-
приятии при обработке металла, счи-
талась крайне вредным побочным 
продуктом производства, который 

улавливался с помощью газоочи-
стительных фильтров в плавильной 
печи и от которой надо было поско-
рее избавиться. В год ее набиралось 
десятки тысяч тонн. Частично она 
использовалась потом для изготов-
ления стройматериалов, но в основ-
ном просто отвозилась на мусор-
ный полигон, где ее захоранивали. 
Тратились на это немалые средства, 
которые фактически уходили в пе-
сок.

НЕ ЖЕСТЬ, А ЦИНК
Однако за последние десятилетия 

состав отходов значительно изменил-
ся, поскольку металлолом, идущий на 
переплавку, сегодня содержит в десят-
ки раз больше различных примесей. 
В итоге в металлургической пыли доля 
цинка, например, достигает сейчас 
30 процентов.

В разы увеличилась и интенсив-
ность выплавки стали на БМЗ: рань-
ше на одной печи проводили двена-
дцать плавок в сутки, сейчас - порядка 
27. Соответственно, пыли стало то-
же больше. И разбрасываться таким 
ценным сырьем, пускать деньги на 
ветер, вдвойне нецелесообразно. 

Теперь из пыли будут извлекать ок-
сид цинка.

Тем более когда соседу он очень ну-
жен. Россия зависит от импорта цин-
ка, так как его производство внутри 
страны ниже, чем потребление. Это 
практически единственный цветной 
металл, которым мы не обеспечены 
в должной мере. А ведь оцинкован-
ное ведро, забор или кузов машины 
не подвержены коррозии, а значит, 
более долговечны.

Вот Белорусский металлургический 
завод и начал поставки российскому 
потребителю пыли, накопленной за 
многие годы в процессе производства 
стали.

Компания «Цинкум» из Железногор-
ска Курской области находится рядом 
с Михайловским ГОКом. Оттуда на 
БМЗ сначала везут железо, а обрат-
но в тех же вагонах будет транспор-
тироваться металлургическая пыль. 
Получается замкнутый цикл. Это по-
зволяет значительно экономить и на 
транспортировке.

Пыль в пластиковых, герметично 
упакованных мешках - биг-бэгах - уже 
безопасна, не содержит токсичных 
веществ. В том металлоломе, который 
поступает на переплавку, им взять-
ся просто неоткуда. Она не опаснее 
сломавшихся мобильных телефонов 
и отработанных батареек.

■ Завод из Жлобина пе-
реориентировался на по-
ставки арматуры из Евро-
пы в Россию.

БМЗ полностью работает на 
металлическом ломе.

- Половину необходимого 
объема заготавливаем в Бе-
ларуси, а вторая половина - из 
России, - подчеркнул первый
заместитель гендиректора
БМЗ Анатолий Волков.

Завод поставляет шесть-
десят процентов продукции 
в Российскую Федерацию, при-
мерно 35 процентов из нее - 
арматура.

- Арматура у нас высокого 
качества, потому что до 2020 
года мы поставляли ее на ев-
ропейский рынок. В тот период 
у нас было пятьдесят процентов 
продаж именно туда, Россий-
ская Федерация занимала до-
лю в 30 - 35 процентов, и на бе-
лорусский рынок приходилось 
пятнадцать процентов, - напом-

нил Анатолий Волков. - Мы ра-
ботаем на общем металлурги-
ческом рынке, понимаем, что 
отрасль в Беларуси и России 
очень сильная, одна из самых 
крупных. Поэтому наши преи-
мущества - это поставка доро-
гой продукции, более иннова-
ционной, наукоемкой, мы один 
из крупнейших производителей 
металла в мире. Соответствен-
но, и качеством обеспечиваем 
на самом высоком уровне.

Комментируя ситуацию с ро-
стом цен на арматуру в России, 
он отметил, что надо оцени-
вать, что происходит с сырьем.

- Все работают на некую 
маржинальность, чтобы за-
работать деньги. Поэтому вы-
сока цена арматуры или низ-
ка - это вопрос относительный. 
Надо понимать, есть ли спрос 
на арматуру, есть ли потреб-
ность в этом продукте. Да, это 
волатильный продукт, который 

зависит от многих факторов.
Те изменения, которые про-

исходят в строительной отрас-
ли, в ипотечных программах, 

скажем так, очень серьезно 
оказывают влияние, в частно-
сти, на ту арматуру, которую 
мы поставляем.

Говоря о перспективах 
предприятия, Анатолий Вол-
ков отметил, что у них нет 
амбиций по увеличению мощ-
ностей:

- Те мощности, которыми мы 
сейчас обладаем, а это три ме-
таллические печи, в потенциа-
ле могут производить, каждая, 
миллион тонн стали в год. Но 
это в идеале, надо работать 
ежедневно, не останавлива-
ясь.

Поэтому мы понимаем, что 
у нас есть определенный задел 
и ресурс, и расти нам смысла 
нет. Но наша цель - это улуч-
шение переработки, диверси-
фикация.

Потребитель, по его словам, 
всегда прав.

- Поэтому наша задача  - 
предложить качественный про-
дукт, комфортные, короткие 
сроки по доставке, логистике 
и оплате, - констатирует пер-
вый заместитель гендиректора 
БМЗ.

■ Опытно-промышленная уста-
новка, на которой отрабатывают
технологию преобразования ме-
таллургической пыли, запущена
в Железногорске в начале 2024
года.

К строительно-монтажным работам 
привлекали белорусских подрядчиков, 
а предприятие полностью построено 
из стальной арматуры из Синеокой. 
На проектную мощность завод должен 
выйти в первом квартале 2025-го.

Как он работает? В Железногорске 
металлургическая пыль, поступаю-
щая с БМЗ, загружается в специаль-
ные вращающиеся печи, где фракция, 
содержащая цинк, отделяется от же-
лезосодержащей. Впоследствии од-
на часть идет на выплавку металла, 
а вторая - на производство цемента. 
И никаких полигонов для захоронения 
отходов не нужно - их просто не будет. 
Все выделенные компоненты уйдут во 
вторичное производство.

Согласно десятилетнему контракту, 
общий объем поставок составит 500 
тысяч тонн пыли.

- Наш десятилетний договор пред-
полагает переработку пыли, как обра-
зующейся сейчас, так и накопленной 
ранее на полигоне. Экономический 
эффект достаточно высокий. Нам не 
только не нужно платить за эту пыль 
экологический налог, мы продаем ее 
по хорошей рыночной цене нашему 
потребителю, - сообщил начальник
управления сбыта продукции БМЗ
Руслан Демченко.

Поскольку на полигонах завода нако-
плено много отходов, контракт может 
быть расширен в будущем.

- Мы видим за переработкой ме-
таллургической пыли глобальное 
будущее, ведь в земле становится 
полезных ископаемых все меньше, 
а в промышленном обороте - больше 
цинка. Направление оцинковки разви-
вается и будет развиваться, у нас будет 
бесконечный источник сырья, - считает 
директор по развитию и коммерции
«Цинкума» Андрей Овсянников.

ПРОТИВ ЛОМА ЕСТЬ ПРИЕМ НЕОБХОДИМОЕ СЫРЬЕ

БУДУЩЕЕ В ОТХОДАХ

ЖЕЛЕЗНЫЙ АРГУМЕНТ
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Европейцы мечтали, что санкции 
приведут к остановке печей. Но заводы 

работают, причем - на полную мощность.

Агрегат превращает мусор 
в ценный продукт отрасли.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■ Российско-белорусские
электробусы оборудованы
камерами с обзором совы.

ЗАВТРАШНИЙ 
ТРАНСПОРТ
- Все, кто хорошо делает 

свою работу, настоящие поэ-
ты! - утверждала сваха Хану-
ма из знаменитого водевиля. 
Не так давно удачно «сосвата-
ны» белорусский завод «Бел-
коммунмаш» и  российский  
«Нижэкотранс» - теперь в го-
роде Ворсма Нижегородской 
области налажено совмест-
ное производство трамваев и 
электробусов. И работают там 
действительно поэтические 
натуры. Так, один из руково-
дителей предприятия Алексей 
Гаранин лично поучаствовал 
в проекте «Читаем Пушкина», 
в котором известные нижего-
родцы демонстрировали ис-
кусство декламации и знание 
классики. Или хоть посмотри-
те видеоинтервью сотрудни-
ков, которые есть на местных 
сайтах. Там электрик Артем 
Кривов образно сравнивает 
провода трамвая с артериями 
человека.

Поэзия - это не только кра-
сота, но и математика: чет-
кость рифм, соразмерность 
строк. И продукция «Нижэко-
транса» вполне соответствует 
этим параметрам - эстетика 
и функциональность.

- Наши трамваи и электробу-
сы - это общественный транс-
порт нового поколения, - рас-
сказывает исполнительный 
директор предприятия Илья 
Беляков. - Так, трамвайные 
вагоны оснащены системой 

кондиционирования и USB-
разъемами для зарядки мо-
бильных устройств. Они 
используют технологию «ан-
тивибрационной подушки» 
и имеют долгий срок эксплу-
атации. Если автобус может 
безопасно использоваться де-
сять лет, то трамвай - трид-
цать. Электробусы имеют си-
стему блокировки движения 
при открытых дверях и раз-
дельную систему климат-
контроля. Кроме того, среди 
их особенностей - камеры ви-
деонаблюдения с обзором 360 
градусов и USB-порты для за-
рядки гаджетов.

СЯБРЫ 
ПОДСКАЖУТ
Марка транспорта обоих ви-

дов вполне в духе единения 
народов России и Беларуси - 
«МиНиН» - Минск - Нижний 
Новгород. А сам Кузьма Ми-
нин когда-то собирал в этих 
краях ополчение для борьбы 
с поляками, которые угнетали 
и белорусов.

Сначала большая часть 
деталей были белорусские - 
почти девяносто процентов. 
У коллег из «Белкоммунмаша» 
больше опыта в разработке 
общественного транспорта, 
которым они поделились. 
Сейчас доля российской сто-
роны составляет порядка пя-
тидесяти процентов. По ряду 
позиций, например по произ-
водству пластика для кузова, 
россияне закрывают потреб-
ности самостоятельно.

Вот что рассказывает элек-
тромонтажник «Нижэкотран-
са» Алексей Колотилов:

- Работаю уже больше го-
да, но все равно приходится 

постоянно обучаться. Сборка 
сложная, но есть монтажные 
схемы, есть друзья в Белару-
си, которым можно всегда 
позвонить, и они подскажут. 
Поэтому справляемся. Я ез-
дил в Минск три раза на завод 
БКМ, обучался. Также ездили 
со мной напарники. А сейчас 
мы обучаем молодежь. Очень 
много молодых людей прихо-
дит к нам на завод. Никого не 
бросаем. Зарплата у нас хоро-
шая. Ну и есть возможность 
получить хорошую профес-
сию. Всю жизнь мечтал соз-
дать что-то необычное, полез-
ное для людей. И мы всегда 
готовы помочь другим. Если 
человек увидит, что это его, 
и  захочет поработать, мы ни-
кому не откажем.

СПЕЦИАЛИСТЫ
РЕШАЮТ
А вот что рассказывает на-

чальник цеха Роман Кашин.
- На одном трамвае, сборке, 

задействовано от двух до семи 
человек - зависит от опера-
ции, которую они выполня-
ют. Например, если делают 
подгонку или сборку кабины 
машиниста, то там больше 
двух человек не поместятся. 
Если жгуты раскидывают по 
крыше, то там до семи чело-
век. Самое сложное в сборке - 

электрика. Это специалисты, 
это более узкое направление. 
И все строго по чертежам. Бе-
лорусской стороной разрабо-
таны, мы их придерживаемся. 
Где-то изменения, предложе-
ния выдвигаются белорусской 
стороне, и специалисты реша-
ют, что можно модернизиро-
вать, а что нельзя.

Начальник цеха Александр 
Котельников не обошелся без 
поэтического сравнения:

- Прежде всего отмечу внеш-
ний вид, дизайн нашей про-
дукции. Когда по улице идет 
красивая девушка, на нее 
все оборачиваются, обраща-
ют внимание. Так же и наш 
трамвай. Вы видели «МиНи-
Ны» на улицах в пасмурный 
день? Вообще это очень со-

временные трамваи - во всем, 
даже в мелочах.

Кстати, процесс сборки во-
все не похож на «день сурка». 
До сих пор команда пытает-
ся что-то улучшить, внедрять. 
А  когда есть творческий под-
ход к делу, это сказывается 
на результате. На сайте за-
вода можно прочитать такой 
отзыв знатока города 23-го 
уровня:

«Не знаю, что происходит 
внутри предприятия, но трам-
ваи «МиНиН», запущенные 
на маршрутах Нижнего Нов-
города, прекрасны. В тех-
нической части ничего не 
понимаю, конечно, но как 
обыкновенному пассажиру 
мне очень комфортно». Кли-
ент всегда прав!

■ Нижегородскую область объе-
диняет с Беларусью общая исто-
рическая память.

Минской средней школе № 26 присво-
или имя героя Великой Отечественной 
войны - танкиста Зиновия Колобанова, 
уроженца села Арефино на нижегород-
чине. Вот что рассказал журналистам 

руководитель представительства
Нижегородской области в Беларуси
Андрей Дудкин.

- После официальной церемонии на 
площадке белорусско-нижегородского 
Культурно-делового центра, который 
является совместным проектом пред-
ставительства и холдинга «БелГАЗавто-
сервис», состоялась видеоконференция 

учеников и преподавателей минской 
и арефинской школ. Говорили о подвиге 
танкистов-колобановцев, как сохранить 
память о них.

Мы с представителями белорусского 
Союза офицеров и других обществен-
ных организаций посетили белорусский 
город Толочин, где жил Андрей Усов, 
наводчик орудия экипажа танка Зино-
вия Колобанова. Общались с местными 
школьниками и ветеранами.

К слову, ранее минской школе № 1 
было присвоено имя еще одного нашего 
земляка, легендарного летчика Валерия 
Чкалова. Губернатор Нижегородской
области Глеб Никитин лично открыл 
бюст героя, подаренный нашим регио-
ном. Так что регионы удачно дополняют 
друг друга не только в машиностроении, 
химии и нефтехимии, разработке вы-
соких технологий, IT-сфере, но и в со-
хранении общей исторической памяти.

Товарооборот Нижегородской области с Бе-
ларусью превышает семьсот миллионов долла-
ров. По словам Президента РБ Александра
Лукашенко, взаимную торговлю вполне реаль-
но нарастить до миллиарда долларов. Бело-
русские предприятия сотрудничают с нижего-
родскими не только в производстве трамваев, 
электробусов и автобусов, но готовы совместно 
работать и в сфере поставок сельхозтехники 

и продукции АПК. Также Беларусь участвует 
в различных строительных проектах. Ниже-
городская область ведет работу по созданию 
Белорусского национального торгового центра. 
Обсуждаются проекты в сфере судостроения, 
биохимической промышленности и гуманитар-
ной сфере.

■ Карабкаться по ступенькам не придется.

Низкопольные трамвайные вагоны с эмблемой белорусского 
производителя электрического транспорта «БКМ Холдинг» по 
достоинству оценили жители не только Нижнего Новгорода, но 
и Барнаула, Краснодара, Самары. Специалисты из Синеокой 
еще три года назад разработали трамвайную тележку, которая 
обеспечивает максимальный комфорт для пассажиров. Детям, 
а также инвалидам и пожилым пассажирам больше не нужно 
прилагать усилия, карабкаясь в трамвай, словно альпинисты.

Но на этом конструкторы останавливаться не хотят. Сей-
час они осваивают выпуск сочлененного трехсекционного 
низкопольного вагона, который уже проходит эксплуатацион-
ные испытания в Нижнем. Всего сюда планируют поставить 
25 таких вагонов. И тридцать - в Краснодар. Помимо этого 
белорусы продолжают поставку машинокомплектов с перемен-
ным уровнем пола для Новосибирска. Воистину нет предела 
совершенству.

ПОЛ НИЗКО - 
К КЛИЕНТУ БЛИЗКО

ИННОВАЦИИ

НЕ ТОЛЬКО ТРАМВАЙ КРЕПКИЕ СВЯЗИ

ФАКТ
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ВЗГЛЯД НА 360

Салон тихий, теплый 
и комфортный.

Современный, 
подпружинен, то трамвай 

совместный - «МиНиН».
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НОУ-ХАУ

Кристина ХИЛЬКО

■ Роботы доят коров, контро-
лируют их здоровье, питание и 
надои, а дары полей и садов со-
бирает умная техника. Это не фан-
тастика, а реальность.

ДОКАТИЛИСЬ 
ДО ПРИЛАВКА
Яблоки для белорусов и россиян - 

один из самых любимых, популяр-
ных и доступных фруктов. Сегодня 
в магазинах свежие, сочные плоды 
можно купить в любое время года.

На разнообразие ассортимен-
та врачи реагируют рекоменда-
циями есть больше местных ово-
щей и фруктов - от них пользы боль-
ше.

Нашим наливным плодам не-
легко конкурировать с «восковы-
ми» импортными гигантами. Си-
туацию нужно исправлять, уверен 
Иван Маркевич, председатель 
Комиссии ПС по аграрным во-
просам:

- Яблок, особенно в межсезонье, 
бывает недостаточно. Приходит-
ся закупать. Необходимо решать 
масштабные задачи, которые стоят 
перед отраслью, чтобы вносить зна-
чимый вклад в обеспечение продо-
вольственной безопасн ости наших 
стран. Нам нужно снизить затраты. 
По статистике, до семидесяти про-
центов производства яблок - руч-
ной труд.

Новые технологии от Бреста до 
Дальнего Востока позволят уско-
рить процесс уборки урожая, уве-
рен Антон Рыков, замдиректо-
ра Департамента госполитики в 
сфере научно-технологического 
развития Министерства науки 
и высшего образования Рос-
сии:

- Программа «Садоводство-СГ» 
предусматривает разработку авто-
матизированных и роботизирован-
ных устройств. Общий бюджет - 840 
миллионов рублей. Срок реализа-
ции - три года. Ресурсосберегающие 
технологии могут повысить произ-
водительность труда не менее чем 
на 25 процентов.

КОМПЬЮТЕР В ПОЛЕ
В помощь аграриям наши ученые 

предлагают универсальную роботи-
зированную платформу для ухода за 
плодовыми и ягодными насажде-
ниями, питомниками, агрегат для 
высокоточной посадки саженцев. 
Такой подход ускорит импортоза-
мещение. Спрос на местные овощи 
и фрукты растет с каждым годом. 
Важно не упустить момент и на-
работать «свою» клиентскую базу. 
Сейчас доля отечественных продо-
вольственных товаров на полках 
белорусских магазинов составляет 
более девяноста процентов. Молоч-
ная, хлебная, мясная и плодоовощ-
ная продукция - практически сто 
процентов. Где-то в межсезонье нам 
чего-то не хватает (томатов, огур-
цов), но мы тоже к этому двигаемся. 
Идет модернизация теплиц, чтобы 
выращивать витаминную продук-
цию круглый год.

Наиболее интенсивно яблочное 
плодоводство развивается на Брест-
чине, Гродненщине и Минщине, где 
выращивается около восьмидесяти 
процентов сочных кругляшей. Стаб-
фонды - стратегический запас стра-
ны. Здесь яблоки хранятся с осени 
до лета при нужной температуре 

и влажности, чтобы сохранить то-
варный вид и полезные свойства до 
следующего сезона.

Дмитрий Комлач, гендиректор 
Научно-практического центра 
НАН Беларуси по механизации 
сельского хозяйства, обращает 
внимание, что площади садовод-
ческих культур увеличива-
ются, ручного труда ста-
новится меньше:

- Мы должны идти 
в ногу со временем. 
Разработка современ-
ных союзных средств 
механизации  - ак-
туальный вопрос. 
Совместная про-
грамма поможет 
увеличить урожай-
ность возделывания 
культур. Важный во-
прос - импортозамеще-
ние оборудования. Мы 
не устоим на иностран-
ных технологиях - это до-
полнительные затраты, 
особенно на ремонт и 
дальнейшее обслужива-
ние техники. Нужно двигаться 
к технологическому суверени-
тету.

■ Единая платформа 
для развития живот-
новодства облегчит 
работу предприятиям, 
где разводят крупный 
рогатый скот.

Новая система поможет 
создать единое цифровое 
пространство в области 
племенного животновод-
ства для стран ЕАЭС с 
единой базой данных и ин-
струментами для осущест-

вления крупномасштабной 
селекции, основанными на 
передовых наукоемких тех-
нологиях. Она станет нашим 
ответом зарубежной систе-
ме оценки быков - Interbull.

- Новинка поможет в по-
иске рекордисток для по-
лучения племенных быков 
с использованием разраба-
тываемой платформы на 
уровне Союзного государ-
ства и других стран ЕАЭС 
(Казахстан и Киргизия) с 

учетом генеалогической 
структуры маточного по-
головья, - поделилась под-
робностями Ольга Абра-
мова, советник министра 
Министерства сельского 
хозяйства России.

Единая цифровая сре-
да станет подспорьем для 
предприятий, которые за-
нимаются разведением 
крупного рогатого скота. В 
основе - облачные решения 
и элементы искусственного 

интеллекта.
Ольга Абрамова отме-

тила  значимость для от-
расли:

- Это интенсификация 
селекционно-племенной 
работы, обеспечение ро-
ста продуктивности, укре-
пление технологического 
суверенитета и продбе-
зопасности, а также сти-
мулирование научных ис-
следований в племенном 
животноводстве СГ.

Андрей БАЛЫШ, член Комиссии 
ПС по аграрным вопросам:

- В условиях внешнего 
давления и зависимости от 
иностранных товаров и тех-
нологий очевидно, что укре-
пление собственной аграрной 
базы и ко операции становит-
ся приоритетной задачей. 
Особое значение приобре-
тает совместная работа над 
научно-техническими и про-

изводственными проектами в сель-
ском хозяйстве, а также унифика-

ция законодательства, что 
позволит эффективнее 
координировать действия 
обеих стран. Именно эти 
вопросы приоритетны для 
союзных парламентариев. 
Например, некоторые сель-
скохозяйственные культу-
ры, проблематичные для 
возделывания в Беларуси 

из-за агроклиматических условий, 
могут успешно выращиваться в Рос-
сии благодаря ее разнообразным кли-
матическим зонам. Объединение на-
учных усилий двух стран позволит 
не только решать текущие задачи, 
но и укреплять позиции Союзного 
государства в мировом агропромыш-
ленном секторе.

■ Буренкам невдомек, что их запро-
граммировали.

Беларусь входит в топ-5 стран - экспорте-
ров молочной продукции, занимая в миро-
вом рейтинге: третью позицию по экспорту 
масла и сухой молочной сыворотки, чет-
вертую позицию по экспорту сыра, пятое 
место по сухому обезжиренному молоку. На 
внешнем рынке наших молочных товаров 
готовы брать и больше. Но для этого надо 
наращивать производство «белого золота».

Поэтому в Союзном государстве особое 
внимание уделили союзной программе по 
разработке интеллектуальной фермы.

- Ставка на конкурентоспособные ком-
плексы автоматизированных и роботизи-
рованных машин, оборудование для мо-
лочного животноводства с применением 
передовых технологий. Общий бюджет - 
около 980 миллионов рублей. Срок реали-
зации - три года. Планируется реализовать 
девять мероприятий, - уточнил Антон Рыков.

Буренок ждет автоматизиро-
ванный доильный модуль с 

мониторингом 
к а ч е с т в а 
м о л о к а , 
роботизи -

р о в а н н ы е 
устройства для 

очистки проходов, вырав-
ниватель кормов и многие 
другие устройства.

Особое внимание совре-
менному доильному залу - 
карусели с системой управ-
ления скорости вращения. 
Пока коровы крутятся на 

автоматизированной плат-
форме, молоко сразу от вымени 

поступает в охладительную уста-
новку, а оттуда - на переработку. 

Все делается для того, чтобы про-
цесс был максимально комфорт-
ным. А когда корова спокойна, она 

и болеет мень-
ше, и молока 
дает больше. 
Да и ученые 
единогласны: 
улучшается ка-

чество молока за счет грамотного контроля 
за гигиеной и здоровьем буренок.

А еще современные технологии повыша-
ют интерес молодежи к работе в сельском 
хозяйстве, не сомневается Иван Маркевич:

- В Беларуси уже есть хозяйства, где при-
меняются передовые методы, поэтому нам 
важно обмениваться опытом. Наши комис-
сии должны активнее проводить выездные 
мероприятия. Белорусские и российские 
специалисты уже обмениваются опытом, 
работая в Московской, Ленинградской об-
ластях и других регионах.

Сейчас ключевая задача - не допустить 
волокиты при оформлении бумаг. Для этого 
Элла Селицкая, замгоссекретаря, член 
Посткома Союзного государства, при-
зывает уходить от «повторений» и делать 
ставку на новизну:

- В наших странах уже есть внед ренные 
агропромышленные фермы, где применя-
ются новые технологии. При разработке 
программ очень важно показать новизну 
предлагаемых проектов, чтобы убедить за-
интересованные министерства и ведомства. 
К середине этого года нужны заявки, чтобы 
успеть включить программы на 2026 год.

МОЛОЧНАЯ КАРУСЕЛЬ

КОМФОРТНЫЙ КРОВ 
ДЛЯ ТЕЛЯТ И КОРОВ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НЕОБЫКНОВЕННЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ ГУДБАЙ, INTERBULL!

Бе
лТ
А

ЦИФРОЙ 
В ЯБЛОЧКО

Бе
лТ
А

Чтобы кормилица 
росла и молоко давала, 
для нее создают самые 
современные условия.

Жаль, что таких 
красавиц скоро 

заменят роботы.
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Кристина ХИЛЬКО

■ Санатории и агроусадь-
бы, гастротуры и экскур-
сии - полезный досуг в на-
ших странах представлен 
на любой вкус и кошелек.

СПАСТИСЬ 
ОТ ХАНДРЫ
Оздоровительный туризм - 

визитная карточка Беларуси. 
Здравницы предлагают баль-
неологические процедуры, 
электросветолечение, спелео-
лечение, молодильные грязи, 
криосауны, программы поху-
дения и очищения организма. 
Да и сама природа врачует не 
хуже медпроцедур, заряжая 
уставший организм бодро-
стью и энергией.

- Конкурентные преимуще-
ства белорусских здравниц 
в странах ближнего и даль-
него зарубежья - разумное со-
отношение «цена - качество», 
а также перечень и качество 
услуг, - поясняет Геннадий 
Болбатовский, директор 
Рес публиканского центра по 
оздоровлению и санаторно-
курортному лечению насе-
ления. - Мы делаем акцент 
на уникальные природные 
факторы, которых нет в ев-
ропейских спа-отелях. Наши 
гости получают тот медицин-
ский эффект, на который рас-
считывают, и возвращаются 
вновь и вновь. В здравницы в 

прошлом году приехали 246,5 
тысячи человек - на 29 тысяч 
больше, чем годом ранее.

Конечно, активно приезжа-
ют и россияне, и сами белору-
сы. В здравницах есть все для 
современного отдыха - про-
фессиональный персонал, 
вкусная еда. В зависимости 
от комфортности номера 
и предлагаемых услуг, цены 
варь ируются от 3,5 до до 15,5 
тысячи российских рублей за 
человека в сутки.

ДЕТОКС 
ДЛЯ ДОЛГОЛЕТИЯ
Жемчужина белорусско-

го Поозерья  - санаторно-
курортный комплекс «Плисса» 
в Глубокском районе. Сосно-
вый лес, кристально чистое 
озеро. Местная минеральная 
вода с высоким содержанием 
брома помогает при нервных 
расстройствах, заболеваниях 
сердца и сосудистой системы. 
Бонус к процедурам - бассейн, 
сауны, спа-обертывания с  са-
пропелевой грязью, трена-
жерный зал. При желании 
можно получить подробный 
чекап - полное обследование 
организма, последующий 
курс лечения и персональный 
сервис. Есть и новые модные 
направления. Например, про-
грамма «экстрим детокс», раз-
работанная диетологами, по-
могает избавиться от лишних 
килограммов.

Нет времени 
на недельный 
тур? Не бе-
да, можно вы-
брать экспресс-
п р о г р а м м у 
«релакс-выходные» 
на двое суток. Неуди-
вительно, что парковка 
у здравницы всегда застав-
лена машинами не только 
с белорусскими, но и с рос-
сийскими номерами. Цена 
за сутки - около 8.5 тысячи 
российских рублей.

МОЛОДИЛЬНЫЕ 
ГРЯЗИ
Самое большое озеро Бе-

ларуси - Нарочь. Чудо какое 
красивое не только летом, 
но и осенью! Еще в советское 
время на белорусском «море» 
вырос полноценный курорт-
ный поселок с прогулочными 
аллеями и бюветами с мине-
ральной водой.

О с о б о й 
популярно-
стью поль-
зуется отдых 

в здравни-
цах «Сосны», 

«Нарочь». На-
пример, програм-

ма «велнес-выходные» 
предусматривает терренкур, 
диетическое питание, посеще-
ние бассейна, конечно, после 
подробной консультации вра-
ча. Бонусом - комната солнца 
(гелиотерапия): лежишь на 
белоснежном шезлонге под 
зонтиком, а специальные лам-
пы компенсируют нехватку 
света. Соляную пещеру реко-
мендуем тем, у кого легочные 
и бронхиальные болезни, ал-
лергия, кожные заболевания. 
А еще в здравницах исполь-
зуют молодильные сапропе-
левые грязи. Их добывают 
со дна озер и используют для 

обертываний и компрессов. 
В среднем за сутки - от 6,2 ты-
сячи российских рублей.

ИЗ ЖЕМЧУЖНОЙ 
ВАННЫ В ФИТОБАР
На берегу реки Паниква 

в Дятловском районе РБ рас-
положен санаторий «Радон». 
В советские годы местные 
жители обратили внимание 
на исцеляющие источники. 
Ученые пришли к выводу, что 
радоновый состав не уступа-
ет по своим лечебным свой-
ствам водам Мацестинского 
курорта  - крупнейшего ле-
чебного бальнеологическо-
го комплекса России. Еще 
здесь доступна ультразвуко-
вая терапия, динамометрия, 
магнитотерапия. И когда за 
окном пасмурно и сыро, осо-
бое удовольствие - принимать 
оздоровительную ванну. Спе-
циалисты создают различ-
ные аквазоны: хлоридно-
натриевые, йодобромные, 
жемчужные, ароматические. 
Пользуется популярностью 
и «натуральное» оздоровле-
ние: фитобар, кислородные 
коктейли, травяные настои. 
Для тех, кто любит узна-
вать новое, организуют экс-
курсии. Самый популярный 
тур - в Гродно, город родовых 
усадеб, замков и храмов. Су-
точный отдых - от 6,8 тысячи 
российских рублей.

ДОСЛОВНО
Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 

Союзного государства:
- Мы приступаем к работе по созда-

нию информационного туристического 
центра в Смоленске. Это предложение 
нового турпродукта, новых маршрутов, 
чтобы наши государства от Бреста до 
Владивостока воспринимались еди-
ным отечеством и набором страниц 

истории, которые могут открывать для себя люди.

■ Увидеть китов и северное сияние.

Проведать родных и друзей, вести бизнес-
переговоры, знакомиться с достопримеча-
тельностями Союзного государства стало 
еще проще. В прошлом году самолеты поле-
тели по десяти новым направлениям, которые 
соединили Беларусь с Ульяновском, Архан-
гельском, Минеральными Водами, Самарой, 
Челябинском, Махачкалой. В планах на этот 
год запустить авиарейсы из Бреста в Санкт-
Петербург, Вологодскую область.

«Белавиа» после «зимней спячки» с 29 мая 
возобновит полеты по маршруту Минск - Мур-
манск. Вылет из Беларуси организуют по чет-
вергам вплоть до середины сентября. Время 
в пути - два часа сорок минут. Полет в одну 
сторону обойдется примерно в четыреста 
белорусских рублей.

Туристы не заскучают - можно увидеть по-
лярный день и даже сказочное северное сия-
ние, провести несколько часов в открытом 
море рядом с китами и касатками.

Все больше гостей открывают для себя 

Минск, Брест, Гродно, пробуют домашние 
колбаски и соленья, жаркое в горшочках, 
драники и другие блюда традиционной бело-
руской кухни.

- Туристов из России становится все больше. 
Значимую роль играет логистика: расширяет-
ся авиасообщение, между Минском и Москвой 
стала курсировать дополнительная дневная 
пара поездов «Ласточка», - рассказывает 
Филипп Гулый, председатель правления 
Республиканского союза туристической 
индустрии. - Развивается программа «Баш-
кирское долголетие». Еженедельно прямым 
рейсом из Уфы в Минск на отдых отправля-
ются группы около пятидесяти человек.

Развивается и деловой туризм. Российские 
бизнесмены стали чаще проводить в Минске 
и областных городах корпоративные меро-
приятия, встречи.

А с 1 марта для абонентов наших стран 
действуют комфортные тарифы при поезд-
ках друг к другу: звонки родным и друзьям, 
выход в интернет в роуминге уже не влетит 
в копеечку.

■ Агроусадьбы - места уединения горожан.

Радушные хозяева вытопят баньку и раскроют секреты целеб-
ного травяного чая. Накормят налистниками и ароматной бабкой. 
Встречаются и более экзотические предложения. Например, можно 
отдохнуть не на ортопедическом матрасе, а на особых лежанках 
прямо над ульем в специальном домике. Для гостей также органи-

зовывают мастер-классы по выпечке хлеба, катание 
на лошадях, отдых в банном чане под звездным 

небом и многое другое. В среднем цена домика 
за сутки от четырех тысяч российских рублей.
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Путешествовать 
по СГ становится все 

проще и проще.

И поплескаться, и над 
ульями поспать - то, что 
для тела и души полезно.
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ЛИЧНОСТИ ЭПОХИ

Олег ЗИНЧЕНКО

■ Давайте вспомним ся-
бров, которые приумно-
жили славу нашего обще-
го Отечества.

Было время, когда мы жи-
ли в едином государстве. 
Там человек мыслящий 
был наделен практически 
безграничными возможно-
стями, а его ценность опре-
делялась пользой, которую 
он приносил обществу. Все 
дружили и не ставили целью 
продавать убеждения за за-
падные печенюшки.

Сейчас давайте вспомним 
троих великих уроженцев 
Беларуси, чья слава до сих 
пор сияет не только в наших 
странах, но и во всем мире. 
Почему троих? Таковых, ко-
нечно, значительно больше, 
чем может вместить газе-
та. Одно прочтение списка 
имен занимает значитель-
ное время. Поэтому расска-
жем лишь о троих, чьи дела 
изменили наш мир к луч-
шему.

Михаил БУДЫКО

■ Изучал последствия
взаимодействия человека
с окружающей средой, ког-
да об этом особо никто не
задумывался.

В 1971 году в Ленинграде на 
международной конференции по 
климатологии Михаил Будыко 
сделал сообщение о том, что 
в ближайшем будущем начнется 
глобальное потепление, которое 
значительно изменит климат на 
планете.

Свою точку зрения он поз-
же изложил в книге «Влияние 
человека на климат». Но че-
ловечество особо не обрати-
ло внимание на аргументацию 
величайшего климатолога со-
временности. И только сейчас, 
спустя пятьдесят лет, мы поня-
ли, какие проблемы несет этот 
климатический катаклизм, так 
точно предсказанный урожен-
цем Гомеля, академиком РАН
Михаилом Будыко.

Родился он в 1920 году. А че-

рез девять лет семья переехала 
в Ленинград.

В 1937 году Михаил стал сту-
дентом Ленинградского полите-
ха и успешно завершил обуче-
ние уже в 1942-м, в скованном 
блокадой городе.

Получив направление в Глав-
ную геофизическую обсервато-

рию имени Воейкова, он прора-
ботал там более тридцати лет, 
до 1975 года.

В 38 лет стал лауреатом Ле-
нинской премии за работы по 
тепловому балансу земной по-
верхности.

А в 1975 году Михаил Буды-
ко перешел в Государственный 
гидрологический институт, где 
создал рабочую группу, кото-
рая получила название «РГ-8». 
Она работала в рамках Меж-
правительственного соглашения 
между СССР и США по охране 
окружающей среды и измене-
ниям климата и предвосхитила 
работу ЮНЕСКО по этой теме.

Михаил Будыко был бессмен-
ным председателем группы на 
протяжении всего ее суще-
ствования, вплоть до закрытия 
в 1992 году.

Но не только климатом ин-
тересовался ученый. Он был 
дружен с Анной Ахматовой 
и впоследствии написал книгу 
воспоминаний о ней.

Жорес АЛФЕРОВ

■ Служил науке, прославляя Отечество.

В 1964 году на Парижской конференции по физике один 
американский ученый устроил скандал. Он оскорбился, что 
советской делегации выдали фирменные значки с изобра-
жением полупроводникового диода, а им нет. Обладателем 
особенного значка был Жорес Алферов. Организаторы 
решили, что Жорес - это фамилия и выдали будущему 
нобелевскому лауреату значок с надписью «А. Жорес». 
Тогда он из буквы «А» сделал символ диода и вписал по-
сле имени фамилию.

Если посмотреть на труды ученого через призму утилитар-
ности, то благодаря ему мы имеем мобильные телефоны, 
проигрыватели компакт-дисков, светодиоды, солнечные ба-
тареи, лазеры на квантовых точках, оптоволоконные линии 
связи и многое другое. Его открытия изменили весь мир.

На правильный путь, по словам Алферова, его направил 
школьный учитель физики из Витебска Яков Мельцерзон. 
Очарованный его уроками, Жорес поступил на энергетиче-
ский факультет Белорусского политехнического института. 
Через год отца перевели в Ленинград, и Алферов продол-
жил учебу на факультете электронной техники Ленинград-
ского электротехнического института, который с отличием 
и окончил.

И по распределению был направлен в Ленинградский 
физико-технический институт Академии наук СССР к ака-
демику Иоффе. Алферова приняли на работу в лабора-
торию Владимира Тучкевича. Там занимались созданием 
полупроводниковых приборов. Отсюда и начался научный 
взлет будущего академика.

В 42 года Алферов был награжден высшей научной награ-
дой СССР - Ленинской премией, в том же году стал членом-
корреспондентом Академии наук. А в 1979 году его избрали 
академиком. В тот день, 15 марта, ему исполнилось 49 лет.

В 70 лет ему вручили Нобелевскую премию.
Жорес Алферов определял три отрасли, на которые страна 

должна обращать особое внимание:
«Для всякой уважающей себя страны есть три области, 

три привилегированные статьи бюджета, которые должны 
защищаться всегда. На первое место я ставлю здравоохра-
нение, потому что человек должен быть физически здоровым 
прежде всего. На втором месте - образование, потому что 
необразованному человеку в XXI веке делать нечего. И на 
третье место я поставлю науку, потому что именно наука 
определяет будущее человечества», - говорил нобелевский 
лауреат, патриот страны и отечественной науки.

Павел СУХОЙ

■ Его «грачи» и на СВО
остаются грозной силой.

Это не вымысел или укра-
шательство, а факты: человек, 
родившийся в XIX веке, был ру-
ководителем разработок более 
пятидесяти модификаций само-
летов, которые положили начало 
целому семейству современных 
истребителей и штурмовиков. 
И они до сих пор, уже в XXI веке, 
диктуют моду в авиастроении.

Началось все в селе Глубоком 
Дисненского уезда Виленской 
губернии Российской империи 
(ныне город Глубокое Витебской 
области). 22 июля 1895 года в 
семье учителя из крестьян Оси-
па Андреевича после пяти дево-
чек родился шестой ребенок, 
мальчик. Нарекли его Павлом.

Авиацией Сухой заразился от 
пионера русского воздухопла-
вания Сергея Уточкина. Ради 
популяризации летного дела он 
устраивал над разными горо-
дами показательные выступле-
ния. Пролетел и над Гомелем. 
А там в гимназии учился буду-
щий авиаконструктор.

Окончив в 1914 году гим-
назию, Павел Сухой решил 
поступать в Императорское 
высшее техническое училище 
в  Москве  - тогда единствен-
ный вуз, где изучали вопросы 
авиации. Сразу поступить не 
удалось из-за неправильно по-
данных документов, и юноша 
был принят на математический 
факультет Императорского Мо-
сковского университета. Сей-
час это МГУ имени Ломоносова. 
Но спустя год он поступил-таки 
в училище.

В 1916 году студента-
математика призвали в армию. 
Повоевал на Западном фрон-

те, там он и застал революцию, 
а с ней и закрытие вуза.

Учебу удалось возобновить 
в 1920 году, когда большевики 
вернули студентов на кафедры. 
И через пять лет он защитил ди-
пломный проект «Одноместный 
истребитель с мотором 300 ло-
шадиных сил». Руководил за-
щитой авиаконструктор Андрей 
Туполев. Логично, что молодой, 
хоть и тридцатилетний, специ-
алист сразу пошел работать 
в Центральный аэрогидроди-
намический институт.

С 1939 года Сухой назначен 
главным конструктором ОКБ-
135 в Харькове. С этого момента 
начался его автономный полет.

Павел Сухой участвовал 
в  проектировании самолетов 
АНТ-3 , ТБ-1, ПС-9 , ТБ-3, АНТ-
10. Работал над истребителями 
И-4, И-14. Занимался дальним 
бомбардировщиком ДБ-2.

Приложил руку к легендарному 
АНТ-25 и АНТ-37-бис «Родина».

Создавал последний довоен-
ный боевой многоцелевой само-
лет Су-2/ББ-1.

После Великой Отечествен-
ной войны Сухой занялся раз-
работкой серийных реактивных 
боевых машин: сверхзвуковой 
истребитель Су-7, истребители-
перехватчики Су-9, Су-11, 
Су-15, истребитель-бомбарди-
ровщик Су-17, фронтовой бом-
бардировщик с изменяемой 
стреловидностью крыла Су-24, 
штурмовик Су-25 - тот самый 
«Грач». Начинал разработку ис-
требителя четвертого поколения 
Су-27. И это еще далеко не пол-
ный список.

В этом году исполнится пять-
десят лет, как конструктора нет 
с нами. Павел Сухой скончался 
15 сентября 1975 года и был по-
хоронен в Москве на Новодеви-
чьем кладбище. Но самолеты 
с именем «Сухой» живы, а слава 
Павла Осиповича приумножает-
ся его учениками.

ИМЯ КАК БРЕНД

ОН В КАЖДОМ ДОМЕ
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Борис ОРЕХОВ

■ На состязаниях атлетов
наших стран проигравших
не бывает.

СЕМЕЙНЫЙ 
ПЬЕДЕСТАЛ
Как говорится, не было бы 

счастья, да несчастье помог-
ло. Беспрецедентные санк-
ции, когда спортсмены наших 
стран оказались за бортом аб-
солютного большинства меж-
дународных турниров, заста-
вили наконец сделать то, о чем 
многие годы до этого только 
говорилось как о несбыточ-
ных прожектах. А именно - 
объединить внутренние спор-
тивные календари РФ и РБ и 
гостеприимно распахнуть за-
явки национальных турниров 
для спортсменов из братской, 
союзной страны. Белорусы - 
для россиян. И наоборот. Об-
щий уровень турниров в РФ 
объективно все же повыше. 
Тем интереснее борьба и ве-
сомее победы. И уже стало 
не редкостью, а твердой нор-
мой, когда сябры берут на-
грады высшего достоинства 
в чемпионатах РФ. Свежай-
ший пример: минчанин Егор
Доморацкий не только занял 
первое место на Кубке Рос-
сии по конькобежному спорту 
в подмосковной Коломне, но 
и побил свой личный рекорд 
на дистанции 1500 метров. 
Медальный почин победите-
ля поддержала и его супруга 
Анна Доморацкая, взявшая 
аж две награды - «серебро» 
на пятисотке и «бронзу» на 
тысяче. Всего белорусские ле-
довые скороходы увезли до-
мой восемь медалей. В общем, 
чувствовали себя вполне как 
дома. Иначе, впрочем, и быть 
не могло.

ВСПОМНИЛИ 
СОВЕТСКИЙ ОПЫТ
Всего же только за минув-

ший 2024 год белорусские 
и  российские атлеты встреча-
лись 287 раз на самых различ-
ных турнирах. Совместно бы-
ли проведены соревнования 
по 26 летним и семи зимним 
видам спорта. Такие впечат-
ляющие цифры прозвучали 
недавно на совместной кол-
легии профильных ведомств 
наших стран.

Венцом совместного ка-
лендаря, без сомнения, ста-
ла Спартакиада сильнейших 
по зимним видам спорта. Все 
новое - это, как правило, хо-
рошо забытое старое, гласит 
народная мудрость. Состя-
зания проходили по образу 
легендарной Спартакиады 
народов СССР, в которой по 
традиции участвовали силь-
нейшие представители всех 
тогда еще союзных пятнадца-
ти республик. И по результа-

там, показанным в то время 
атлетами, Спартакиада могла 
дать сто очков вперед любому 
чемпионату мира и Европы, 
настолько высоким был класс 
советского спорта.

Вот и сейчас - не стали при-
думывать велосипед. На старт 
вышли представители всех ре-
гионов России и сильнейшие 
зимники из Беларуси. Турнир 
стал настоящим праздником. 
И запомнился не бескомпро-
миссной борьбой на снежных 
и конькобежных трассах, ког-
да победитель определялся 
порой на последних метрах 
дистанции, но и забитыми до 
отказа трибунами болельщи-
ков. Больше того - на состяза-
ниях биатлонистов органи-
заторам пришлось в срочном 
порядке соорудить для люби-
телей спорта дополнительные 
сектора - настолько велик был 
интерес, люди шли на биат-
лонный стадион целыми се-
мьями, как в знаменитом 

девизе «Мама, папа, я - спор-
тивная семья».

СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
ДОРОЖЕ МЕДАЛЕЙ
Еще первые Игры сильней-

ших запомнятся благородным 
по-настоящему поступком 
квартета биатлонистов из 
Башкирии. Ребята исправили 
досадный косяк в регламенте. 
Так получилось, непонятно, 
кстати, почему, что белору-
сы на Играх выступали как 
бы вне конкурса. И даже если 
попадали в победители, вме-
сто медалей получали всего 
лишь памятные призы. В би-
атлонной эстафете башкир-
ские парни финишировали 

только четвертыми. Третьими 
стали сябры. И уже после це-
ремонии награждения про-
изошло то, чего еще не слу-
чалось ни на одном турнире 
за всю историю спорта. Едва 
сойдя с пьедестала, парни из 
Башкирии подошли к стояв-
шим в сторонке белорусским 
коллегам, сняли с себя только 
что полученные бронзовые 
награды и вручили тем, кто 
по-настоящему был их досто-
ин. Восстановили справедли-
вость, а заодно доказали, что 
спортивное братство, о кото-
ром на Западе давно позабыли 
в погоне за славой и деньга-
ми, у нас по-прежнему есть 
и торжествует.

ПО ЗАКОНАМ ОЛИМПИЙСКОГО ДУХА

■ Серьезные изменения в ближайшие годы ожидает, по-
хоже, и старейший по возрасту традиционный турнир СГ.

Речь о Спартакиаде Союзного государства для детей и юно-
шества. «Старейшая» применительно к молодежи звучит вроде 
не очень логично - тем не менее факт есть факт. Она неизменно 
проводится с декабря 2003 года. Учредитель - Постоянный Ко-
митет СГ, организаторы - министерства спорта РФ и РБ

В финальных этапах Спартакиады за более чем двадцатилет-
нюю историю участвовали юные атлеты практически из всех, 
даже самых отдаленных уголков наших стран. В соревнова-
тельной программе по тридцати видам спорта приняли участие 
шестнадцать тысяч юных спортсменов-любителей. Из союзного 
бюджета выделено 564 миллиона российских рублей.

Шестнадцать тысяч - это лишь верхушка спартакиадного айс-
берга. Вместе с отборочными состязаниями в наших странах 
счет идет на десятки, да, пожалуй, уже и на сотни юных спор-
тсменов из школ, в том числе сельских, детских домов, вузов, 
а три года назад к стартам подключились суворовцы и каде-
ты, включая и новые регионы РФ. Но время диктует свежие 
веяния.

- Сегодня надо подумать, что можно сделать, чтобы осовреме-
нить масштаб, глубину представления Спартакиады СГ, - предло-
жил Госсекретарь Союзного государства Дмитрий Мезенцев.

Предложение интересное и долгожданное. Теперь над его 
реализацией предстоит поработать прежде всего специалистам 
из спортивных ведомств России и Беларуси. Не исключено, что 
спартакиадные старты в новом современном формате состоятся 
уже осенью этого года. С нетерпением ждем-с.

■ Первенство обретет летний наряд.

Первая проба спартакиадного пера, при не-
которых понятных огрехах, которые впредь бу-
дут исправлены, оказалась в целом удачной.

Масштаб турнира решено существенно рас-
ширить. Помимо зимних видов сильнейшие 
атлеты наших стран уже в этом году померят-
ся силами в летних дисциплинах.

- Что касается летнего Кубка сильнейших 
спортсменов Беларуси и России, то состяза-
ния пройдут по пятнадцати видам спорта. Сре-
ди них легкая атлетика, академическая греб-
ля, тяжелая атлетика, гребля на байдарках и 
каноэ, плавание и другие. По семь турниров 
пройдут в России и Беларуси, один - по сам-
бо - будет проведен совместно, - обозначил 
согласованные планы глава Минспорта РБ
Сергей Ковальчук.

Футбольчик бы еще сюда добавить, хотя бы 
на уровне молодежных команд. Для полноты 
интриги. Но, возможно, это дело грядущего. Бо-
лельщики руками и ногами будут только «за».

Причем летние соревнование продут в от-
крытом формате. Иными словами, в них смо-
гут выйти на старт спортсмены из других 
стран, и не только «дружественных», как 
сейчас говорят. Турниры в наших странах, 
вотличие от тех чемпионатов мира, не говоря 
об Олимпийских играх, всегда проходят по 
основным принципам олимпийской хартии - 

что спорт должен объединять спортсменов. 
А не разводить их по разные стороны поли-
тических баррикад, чем все последние годы 
старательно занимался МОК во главе с То-
масом Бахом, не к ночи будь помянут, а по 
указке МОК дискриминационные баны против 
наших спортсменов ввели и международные 
федерации. Мы, в отличие от них, как всегда,  
радушно распахиваем турнирные двери для 
всех желающих, без всякой политики и тем 
более дискриминации. «О спорт, ты - мир!» - 
наш главный неизменный девиз, о котором на 
Западе напрочь забыли. Ничего, напомним.

При этом не снимается с повестки задача 
возвращения спортсменов России и Беларуси 
на большие международные старты. И под-
вижки здесь, кажется, есть.

- Организуя свои турниры, мы вовсе не 
намерены самоизолироваться и хотим как 
можно скорее вернуться на мировую арену. 
Наша основная цель - полноценное возвраще-
ние в мировой спорт, - подчеркнул министр
спорта РФ Михаил Дегтярев.

И определенное потепление со стороны 
международных федераций уже наблюдается. 
Об этом, в частности, свидетельствует при-
знание МОК итогов Генеральной ассамблеи 
НОК Беларуси, на которой главой был пере-
избран Виктор Лукашенко. До этого междуна-
родные чиновники отказывались это делать. 
Лед тронулся, короче.

СПАРТАКИАДА СГ

ВРЕМЯ ТРЕБУЕТ ПЕРЕМЕН
ДЕМИСЕЗОННЫЕ СОСТЯЗАНИЯ НА СТАРТ
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О футболе на соревнованиях мы пока только мечтаем.

Егор Доморацкий 
достойно 

представил 
Беларусь, завоевав 

«золото».
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ГЛАВНАЯ СЦЕНА

Кристина ХИЛЬКО

■ Артисты оперы и балета из Бе-
ларуси и России приезжают друг
к другу на гастроли, участвуют в со-
вместных проектах, презентуют
красочные премьеры, билеты на
которые разбирают вмиг.

ВСЕГДА АНШЛАГ
- Нет лишнего билетика? Куплю

дороже, чем в кассе! - на ступеньках 
у входа в Большой театр Беларуси
гостей нередко атакуют такими во-
просами. Неудивительно! В репер-
туаре - мировые и отечественные
жемчужины. Посмотреть спектак-
ли в праздничной обстановке, сде-
лать шикарные фото и насладиться
творчеством талантливых артистов
стремятся белорусы и зарубежные
гости.

- То, что происходит сейчас,  -
огромное счастье,  - не скрывает 
эмоций Екатерина Дулова, генди-
ректор Большого театра Белару-
си. - В прошлом году театр посетили 
около 245 тысяч зрителей, средняя 
заполняемость зала более 86 процен-
тов. За январь - февраль 2025 года 
цифры выросли до 95 процентов. Это 
огромное значение для грандиозно-
го театра на 1,1 тысячи мест.

Нехитрая арифметика показывает, 
что почти каждый спектакль - с пол-
ным залом.

ОТ «ПИКОВОЙ ДАМЫ» 
ДО «КАРМЕН»
Главные партии в спектаклях Боль-

шого театра Беларуси исполняют го-
сти из ведущих российских театров. 
В день рождения Союзного государ-
ства, 8 декабря, в Минске представи-
ли легендарную оперу «Хованщина», 
которой восторгались на всех пяти 

континентах. Оркестром Большого 
театра Беларуси дирижировал рос-
сийский маэстро Валерий Гергиев.

В январе солист Михайловско-
го театра оперы и балеты Санкт-
Петербурга Михаил Пирогов испол-
нил партию Радамеса в опере Верди 
«Аида». Белорусская публика видела 
артиста в «Турандот» Пуччини, в экс-
прессивной «Кармен».

На сцене БТБ в образе Джильды 
в драме «Риголетто» блистала солист-
ка московской «Геликон-оперы» 
Александра Соколова. В начале вес-
ны белорусские театралы аплодиро-
вали народному артисту Татарстана 
и Башкортостана Ильгаму Валие-
ву, а также российскому оперному 
певцу Ивану Гынгазову в мистиче-
ской драме Чайковского «Пиковая 
дама».

Ведущий мастер Национального 
академического Большого театра 
оперы и балета РБ Константин Бело-
хвостик начинал с «закадровой» роли 
друга принца.

Теперь в «титулованной» партии он 
сам. Юноша рассказал о «прыжке» 
к  успеху, гастролях и закулисье балет-
ной жизни.

- На спектаклях зрители видят кра-
соту, легкость и грацию артистов. Что 
скрыто за кулисами идеальной кар-
тинки?

- Огромный труд. Нас кормят ноги.
Каждый выход на сцену - результат изну-
рительной многочасовой работы.  Конеч-
но, не обходится без «профессиональ-
ных» недугов: мозолей, болей в спине, 
ногах, шее. Помню, в «Жизели» так во-
шел в раж и бросился на колени, что без 
синяков и ссадин не обошлось. Но когда 
выходишь на сцену радовать зрителя - 
забываешь обо всем. 

- Вы с коллегами часто гастроли-
руете в России. Как встречают бело-
русские постановки?

- У нас был большой тур  - Казань,
Йошкар-Ола, Челябинск, Тюмень, где 
мы представляли «Анну Каренину» и 
«Лебединое озеро». Зрители принимали 
очень тепло, многие напрямую писали 
в соцсетях, делились впечатлениями от 
увиденного. В сентябре новый театраль-
ный сезон мы торжественно встретили 
в Самаре, где показали «Иллюзии люб-
ви» Игоря Колбы и «Спартак» Валентина 

Елизарьева.
Для меня такие выступления - 

своеобразный экзамен. 
- Спартак, Вронский, Адам,

Принц… Какой герой наиболее 
близок по духу?

- К каждой партии отношусь
трепетно. Идет формирование 
образа, отражение личного вос-
приятия героя. Одна и та же 
партия у каждого артиста зву-
чит по-своему. Помню совет 
нашего репетитора Алексан-

дра Мартынова, который 
повторял: если хочешь 
быть ведущим арти-
стом, то даже в корде-

балете на крохотной роли нуж-
но выкладываться на максимум 

и выделяться. 
Рад, что мне посчастливилось 

работать с Валентином Елиза-
рьевым - выдающимся белорус-
ским балетмейстером. От него 
исходит потрясающая энергетика, 
он обозначал хореографическое 
направление в танце, но экспрес-
сия, эмоциональное наполнение 

роли оставались за артистом. 

■ Отпускной сезон в Беларуси начнется с высту-
плений Приморской сцены Мариинского театра.

Губернатор Приморского края Олег Кожемяко не 
сомневается: сотрудничество между нашими странами 
получит новый импульс, и большие расстояния здесь не 
помеха. Красочный музыкальный сюрприз для белорусов - 

спектакли «Тысяча и одна и ночь» и «Корсар».
- В Минск приедут 230 артистов балета.

Безусловно, это масштабное, грандиозное 
зрелище с участием в том числе артистов Ма-
риинского театра. Мы надеемся, что осенью 
Большой театр даст возможность жителям 
Приморского края увидеть балетное ис-
кусство Беларуси, - высказал пожелание 
российский губернатор.

■ Лейтмотив этого года для наших стран - 80-ле-
тие Великой Победы.

Белорусский проект «Патетический дневник памяти» 
покажут в Москве. В основе масштабного вокально-
хореографического произведения музыка отечествен-
ных композиторов, которую дополнили документальные 
свидетельства трагедии и героизма белорусского народа 
в годы Великой Отечественной войны. На сцену выходит

практически вся труппа - более трехсот человек!
Екатерина Дулова поделилась подробностями:
- Это большое полотно, посвященное историче-

ским событиям, трагическим и радостным моментам 
истории нашей страны. Покажем в Большом театре 
России 2 апреля.

А уже 1 мая уникальный творческий проект под откры-
тым небом презентуют на территории мемориального 
комплекса «Брестская крепость-герой».

КРУПНЫМ ПЛАНОМ
ПРЕОДОЛЕТЬ 
ГРАВИТАЦИЮ

ТРИСТА АРТИСТОВ ПРИБЛИЖАЯ ТОРЖЕСТВО

ВСТРЕЧАТЬ В МИНСКЕ ЛЕТО - 
ХОРОШАЯ ПРИМЕТА

КАНИКУЛЫ С ПОЛЬЗОЙ
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Никита Михалков 
согласился принять 
участие в открытии 
«Шукшинских дней».

Картина дня: Барнаул 9
Анна СЕМИНА

В этом году в Алтайском 
крае пройдет множество 
знаковых фестивалей, для 
участия в которых пригла-
шены звезды российской ве-
личины. 

ЦЕНТР БАШМЕТА 
И «БЕЛЫЙ ПАРОХОД»

30 марта в Барнауле подве-
ли итоги первого года работы 
регионального Образователь-
ного центра Юрия Башмета. 
Главная цель этого проекта 
заключается в поддержке 
юных дарований. За этот год 
в рамках мастер-классов об-
учились уже почти 200 чело-
век - как дети,  так и педагоги.

В этот же день в отчетном 
концерте принял участие и 
сам маэстро: Юрий Башмет  
провел в Барнауле мастер-
класс для учеников Центра. 

Также в эти дни в краевой 
столице гостил еще один пре-
красный артист,  оперный пе-
вец, солист крупнейших те-
атров мира, приглашенный 
солист Большого и Мариин-
ского театров, лауреат премии 
«Грэмми» Николай Диденко. 
Его миссия схожа с Юрием 
Башметом - поиск и развитие 
талантливой молодежи. 31 
марта Николай Диденко лично 
провел кастинг  юных испол-
нителей (7 - 15 лет) из Алтай-
ского края для участия во Все-
российском фестивале «Белый 
пароход», который пройдет с 
28 июля по 10 сентября 2025 
года. Победителей ждет во-
кально-хоровая школа, путе-
шествие на теплоходе по реке 
Волге, а также выступление на 
больших сценах Владивостока, 
Хабаровска, Комсомольска-
на-Амуре, Казани, а также 
Большого и Мариинского те-
атров. Кстати, отборы на уча-
стие в фестивале проходят как 
офлайн, так и онлайн. Так что 
шансы есть у всех. Для участия 
в онлайн-прослушивании за-
явку можно оставить на сайте 
организаторов.

«ЭХО ФЕСТИВАЛЯ»
Талантливых детей теа-

трального профиля в апре-

ле ждет «Эхо БДФ» 
(Большой детский фести-
валь). Это обучение различ-
ным компетенциям, показ 
спектаклей и многое другое. 
Своими знаниями поделят-
ся приглашенные столичные 
педагоги.

- Художественным руково-
дителем фестиваля является 
Сергей Безруков, - подчерки-
вает министр культуры Елена 
Безрукова.

«Эхо фестиваля» откроется 
21 апреля спектаклем «Ма-
ленький принц» с участием 
самого Безрукова.

Следующим шагом к 
«окультуриванию» населе-
ния станет VIII Всероссий-
ский театральный фестиваль 
курсовых и дипломных работ 
«ШАГ». Он пройдет с 12 по 
17 мая в Барнауле. В этом году 
на фестиваль поступило ре-
кордное количество заявок.

- Более 15 команд из учеб-
ных заведений заявили о  же-
лании привезти свои спектак-
ли на фестиваль, - говорит 
Безрукова. - К нам приедут 
участники из Красноярска, 
Иркутска, Кемерова, Сара-
това, Перми, Новосибирска, 
Санкт-Петербурга, Москвы и 

впервые Луганской На-
родной Республики. В афишу 
отберут 10 - 11 спектаклей.

80-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ
К мероприятиям, посвя-

щенным 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне, в регионе уже давно 
начали подготовку.

- К этой юбилейной дате 
мы приурочили несколько 
новых издательских проек-
тов. Так, 17 апреля состоится 
презентация музейного из-
дания «Алтай. Победа. Па-
мять», которое освещает ряд 
тем, позволяющих нам сохра-
нять историческую достовер-
ность о Великой Отечествен-
ной войне. А для детей будет 
издана «Военная азбука», в 
которой на каждую букву ал-
фавита будет представлен му-
зейный предмет, связанный 
с этой темой, - рассказывает 
министр культуры Алтайско-
го края.

Помимо этого, откроется 
выставка федерального уров-
ня - «От штыка до снайпер-
ской винтовки» из собрания 
Военно-исторического му-
зея артиллерии, инженер-
ных войск и войск связи 

(г. Санкт-Петербург). Она 
будет работать на площадке 
Алтайского краеведческого 
музея.

- И, конечно, в майские дни 
зрителей ждет большой вы-
бор концертных программ. 
Оркестр «Сибирь» готовит 
концертную программу с 
участием ансамбля народной 
песни «Воронежские девча-
та». А краевая филармония 
покажет совместную про-
грамму с новосибирцами - 
вокальным ансамблем Павла 
Шаромова, - добавляет Елена 
Евгеньевна.

ФЕСТИВАЛЬ РОБЕРТА 
РОЖДЕСТВЕНСКОГО

Первый и один из наиболее 
любимых летних фестивалей 
- Литературный фестиваль 
Роберта Рождественского, 
в этом году пройдет с 18 по 
21 июня. Важной особенно-
стью станет новая творческая 
программа, которую лично 
готовит дочь поэта Екатери-
на. В ней примут участие рос-
сийский актер театра и кино 
Эвклид Кюрдзидис, а также 
небезызвестный местной пу-
блике Евгений Волков.

Первыми программу уви-
дят жители Бийска, а вот в 
Барнаул она приедет позже. 
Непосредственно в день рож-

дения Роберта Рождествен-
ского, 20 июня, ее покажут в 
Рубцовске.

А вот в Барнауле 20 июня 
состоится праздничный кон-
церт на площадке филармо-
нии.

- В эти дни к нам приедет 
оркестр, который историче-
ски мы знаем как Оркестр Го-
стелерадио. Именно с таким 
названием и в свое время он 
исполнял музыку Александры 
Пахмутовой, Арно Бабаджа-
няна, Тихона Хренникова и 
других на стихи Роберта Рож-
дественского, - объясняет 
Елена Безрукова.

Сейчас коллектив носит 
название - Академический 
концертный оркестр имени 
Юрия Силантьева.

Помимо этого, в программе 
фестиваля творческие встре-
чи с писателями и межреги-
ональный фестиваль моло-
дых литераторов. Почетными 
гостями станут писатели из 
Курска, Белгорода, Санкт-
Петербурга и Феодосии.

«ШУКШИНСКИЕ ДНИ  
НА АЛТАЕ»

Подготовка к «Шукшин-
ским дням» уже в полном 
разгаре. Праздник пройдет 
с 22 по 26 июля. По словам 
министра культуры Алтай-
ского края, есть первые до-
говоренности с почетными 
гостями.

- В крае состоятся гастро-
ли «Мастерской «12» Никиты 
Михалкова. В Барнауле они 
дважды покажут спектакль 
«12». В нем играют сразу 
четыре народных артиста и 
сам Никита Сергеевич. Еще 
один, менее масштабный 
спектакль, покажут в Бий-
ске, - рассказывает Елена 
Евгеньевна.

Есть предварительная до-
говоренность, что Никита 
Михалков примет участие в 
открытии Шукшинского фе-
стиваля.

Из нововведений - работа 
молодежной киноплощадки 
в барнаульском парке «Из-
умрудный» под условным на-
званием «Шукшин молодой».
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В минувшие выходные маэстро  
Юрий Башмет провел в Барнауле 

мастер-класс для юных музыкантов.

Известные артисты 
проведут мастер-

классы, примут участие 
в концертах и спектаклях

Кто из звезд приедет 
на алтайские фестивали
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Егор КОВАЛЕВ

В регионе отрабатывают 
новый формат оказания 
первой помощи.

«Мы в горах, перевернулись на снего-
ходах, другу оторвало ногу, здесь все в 
крови, он кричит, я не знаю, что делать», - 
слышится из трубки диспетчера скорой 
помощи Кош-Агачской районной боль-
ницы Евгении Ишалевой.

Страшная авария, в которой серьезно 
пострадал человек, к счастью, всего лишь 
часть легенды, по которой проходят уни-
кальные учения. К месту происшествия 
отправляется не бригада медиков, а беспи-
лотник самолетного типа. Когда пострадав-
ший обнаружен, к нему вылетает квадро-
коптер и скидывает его товарищу аптечку 
с необходимыми медикаментами. Даль-

ше в дело вступает Евгения Сергеевна.
- Наложите турникет выше раны, поверх 

одежды, - командует диспетчер.
Весь процесс контролируется по виде-

освязи, и к моменту прибытия спасателей 
пострадавший уже находится в относитель-
ной безопасности и готов к транспортиров-
ке в больницу.

Республика Алтай стала одним из первых 
регионов страны, где готовятся внедрить 
диспетчерское сопровождение оказания 
первой медицинской помощи. Использо-
вать дроны планируют для спасения тех, 
кто пострадал в горах или дорожно-транс-
портных происшествиях, когда на счету 
буквально каждая минута.

С поиском людей в труднодоступной 
местности техника справляется быстрее 
и эффективнее человека, ведь снабжена 
тепловизором и может заметить постра-

давшего на расстоянии, да и пробираться 
через суровый горный рельеф ей не нужно.

- У наших медиков уже есть несколько 
случаев спасения людей при дистанцион-
ном сопровождении экстренной ситуации. 
Беспилотники помогут сделать этот про-
цесс более оперативным, - написал в сво-
ем телеграм-канале глава Республики 
Алтай Андрей Турчак.

Турчак также отметил, что в будущем 
для обеспечения устойчивой связи копте-
ры будут использовать спутниковую связь. 
Сейчас такой формат работы оттачивают 
на учениях, а применять на практике начнут 
уже летом. Сейчас Минздрав определяет 
маршруты, где помощь беспилотников бу-
дет наиболее полезна.

Кстати, управляют дронами профессио-
налы с реальным опытом - бойцы бригады 
ГРОМ «Каскад».

Ск
ри

нш
от

: t
el

eg
ra

m
-к

ан
ал

 Д
ми

тр
ия

 Х
уб

ез
ов

а

На Алтае к пострадавшим будут отправлять дроны с аптечкой

Диспетчер Евгения Ишалева 
одной из первых в России оказала 

помощь при участии беспилотников.
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Хиханьки да хаханьки 
на самом деле 
полезны, доказано 
наукой. Когда еще 
об этом поговорить, 
как не в День смеха.

«Смех без причины - луч-
ший смех на свете, - писал 
Иван Тургенев, - это радост-
ное кипение жизни юной, 
свежей, это прорыв вперед». 
Так писатель опроверг из-
вестную пословицу, что, 
мол, это признак не очень 
большого ума. А представь-
те, что у вас в кармане вдо-
бавок к этой суперсиле всегда 
было бы еще и бесплатное, 
доступное «лекарство» от 
стресса, боли и даже помощь 
при подступающей простуде. 
Ученые десятилетиями ис-
следуют влияние смеха на 
организм, и «Комсомолка» 
посмотрела вместе с экспер-
тами, а чем смех может быть 
полезен для здоровья тела 
и психики.

СНИЖАЕТ СТРЕСС 
И УКРЕПЛЯЕТ 
ОТНОШЕНИЯ

Смех - это природный за-
щитник от стресса. Он снижа-
ет уровень кортизола - гормо-
на, который вырабатывается 
у нас из-за неприятностей. 
Исследования показывают, 
что у людей, которые часто 
смеются, уровень стресса на 
32% ниже. Даже просмотр 
одной комедии может дать 
такой эффект. А когда мы 
смеемся вместе с другими, 
организм вырабатывает эн-
дорфины - «гормоны радо-
сти». Они уменьшают боль, 
снижают тревожность и укре-
пляют отношения между 
людьми.

- Смех - это как взгляд на 
трудную ситуацию со сто-
роны. Когда мы шутим над 
проблемой, мы эмоциональ-
но отстраняемся, это снижает 
тревогу и помогает не погру-
жаться в переживания, - го-
ворит психолог, кандидат 
психологических наук, доцент 
МГППУ Наталья Богдано-
вич. - Кроме того, юмор дает 
передышку: пока мы отвлека-
емся на смешное в сложном, 
организм активизируется 
(ведь юмор вызывает эмо-
циональное возбуждение), 
и позже мы возвращаемся 
к проблеме с новым взглядом, 
часто находя неожиданные 
решения.

ЛЕЧИТ ОТ ДЕПРЕССИИ
Смехотерапия помогает 

и при депрессии. Есть даже 
так называемая йога смеха, 
когда человек слушает за-
пись смеющегося малыша, 
лежа при этом на коврике 
в расслабленном состоянии. 
Смех ребенка оказывается 
настолько заразительным, 
что уже после нескольких 
секунд прослушивания запи-
си начинает смеяться и сам 
человек. Помогает повысить 

настроение и тренировка 
«искусственного смеха», ей 
обу чают в актерских студи-
ях. Мол, начинаешь сокра-
щать мышцы живота, делать 
такие интенсивные короткие 
выдохи, при этом на каждом 
таком коротком выдохе про-
износишь «ха». И потом на 
выдохах «ха-ха-ха-ха», и - о 
чудо - действительно начи-
наешь смеяться.

- Еще в XIX веке психологи 
Уильям Джеймс и Карл Ланге 
открыли, что смех заразите-

лен в хорошем смысле - это 
подтверждают и современ-
ные ученые, - объясняет 
психолог Наталья Богдано-
вич. - Смех работает как на-
туральный антидепрессант, 
помогая справиться с плохим 
настроением.

При этом важно помнить: 
сегодня модно быть позитив-

ным, однако все люди разные. 
Например, одни от природы 
общительны и легко шутят, 
другим это дается сложнее. 
Юмор доступен каждому, 
но не стоит заставлять се-
бя соответствовать трендам. 
Если переборщить с «обяза-
тельным позитивом», мож-
но эмоционально выгореть - 
и тогда настроение станет 
еще хуже.

«ХА-ХА»-ЗАРЯДКА 
ДЛЯ ИММУНИТЕТА

По сути, смех еще работа-
ет и как своеобразный щит 
для организма. Например, 
повышает уровень иммуно-
глобулина А (IgA) - белка, ко-
торый защищает слизистые 
(нос, горло, легкие) от виру-
сов и бактерий. Эксперимент 
показал, что после просмотра 
комедий уровень IgA у людей 
подскакивал на 14%, а после 
драм падал. 

Смех улучшает крово-
обращение и делает сосуды 
более гибкими - почти как 
после пробежки или заряд-
ки. Доказано, что у людей, 
которые смеялись, кровоток 
улучшался так же, как после 
аэробных упражнений, а это 
потенциально снижает риск 
инфарктов и инсультов.

К тому же после короткого 
напряжения мышц во время 

смеха наступает расслабле-
ние, что снимает мышечный 
панцирь в теле, который мо-
жет возникать при долгом 
стрессе, и улучшает общее 
самочувствие.

- Смех - это настоящая «за-
рядка» для всего организма, - 
объясняет психолог, профессор 
МГППУ Елена Чеботарева. - 
Когда мы смеемся, мозг ак-
тивно работает, а мышцы лица 
и тела включаются в процесс. 
Дыхание становится глубже: 
вдох растягивается, а выдох 
резкий и быстрый. Благодаря 
этому легкие полностью очи-
щаются от «старого» воздуха, 
а органы получают больше 
кислорода. Это улучшает ра-
боту сердца и сосудов. Кроме 
того, во время смеха работает 
диафрагма - мышца под лег-
кими. Ее движение массирует 
внутренние органы, что идет 
на пользу их работе. А еще 
смех часто вызывает слезы: 
сокращаются мышцы вокруг 
слезных каналов, что их про-
чищает. Так что смеяться по-
лезно со всех сторон. 

Плюс ко всему смех в ком-
пании усиливает чувство 
близости и доверия между 
людьми, снижая чувство оди-
ночества.

■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Юмор действительно 
продлевает жизнь?

- Большинство долгожителей отличаются оптимизмом, жизне-
радостностью, предпочитают избегать мрачных мыслей, не ко-
пят обиды, умеют регулировать свое эмоциональное состояние, 
поддерживая душевное равновесие. Так что чувство юмора 
действительно связано с продолжительностью жизни,  - говорит 
психолог Елена Чеботарева.
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Пока способен 
радоваться 

как дети, ты молод!

Здоровье

Помните: смех, как и любое 
лекарство, требует меры. Есть 
даже выражение «умереть со 
смеху», и неспроста. Слишком 
бурное ржание может навре-
дить: вызвать скачок давления, 
приступ астмы или боль в серд-
це, предупреждает Елена Че-
ботарева.

для организма. Например, 
повышает уровень иммуно-
глобулина А (IgA) - белка, ко-
торый защищает слизистые 

показал, что после просмотра 
комедий уровень IgA у людей 
подскакивал на 14%, а после 
драм падал. 

КСТАТИ
Смех помогает людям выздо-

равливать - это подтверждают 
врачи из разных областей: от 
лечения рака до поддержки по-
жилых и тяжелобольных людей. 
Не зря в детских больницах по-
явились клоуны. Эти веселые 
помощники доктора отвлекают 
детей от боли и страха, подни-
мают настроение.

Заливайся как ребенок
Исследования показывают: малыши до 5 лет смеются в 20 раз 

чаще, чем взрослые. Но причины этого меняются с возрастом, объ-
ясняет психолог Елена Чеботарева.

Первый смех появляется в 3 - 4 месяца - это реакция на щекотку, 
объятия или знакомый голос. Так малыш показывает: «Мне безопасно 
и хорошо!» Плач и смех - его главные способы общения.

К году ребенок смеется уже осознанно. Например, родители 
корчат рожицы, падают нарочно - малыш хохочет, видя это преуве-
личенное веселье. Смех становится языком, которым он отвечает 
на игры и радость.

После 2 - 3 лет дети смеются над неожиданным:
Папа надел носки на уши? Мама назвала кошку собакой? Это 

нарушает «правила», и ребенок заливается смехом. Так он учится 
понимать юмор.

В ТЕМУ

Окружите себя смехом
• Смотрите комедии 
в компании: смех заразителен. 
Кинотеатр, стендап-шоу или 
даже домашний просмотр с 
друзьями усиливают эффект.
• Подпишитесь на мемы 
и юмор-паблики: короткие 
смешные видео и картинки - как 
витаминки для настроения.

Тренируйте 
«мышцу юмора»
• Читайте анекдоты 
(например: на последней 
странице «Комсомолки») 
и юмористические книги 
(например, Зощенко или 
Джерома К. Джерома). 
Перечитывайте смешные 
моменты и анализируйте: 
«А почему для меня это 
смешно?»
• Обсуждайте шутки с близкими: 
их реакция поможет понять, 
что вызывает смех у других.

Учитесь у тех, 
кто умеет шутить
• Вспомните человека 
с отличным чувством юмора. 
В сложной ситуации спросите 
себя: «Как бы он отреагировал? 
Что нашел бы смешного?»
• Если кто-то когда-то 
запрещал вам шутить 
и теперь у вас блок на веселье 
в компании, вернитесь 
мысленно к этому моменту. 
Поблагодарите критикующего 
за заботу, но в своей фантазии 
объясните ему: «Юмор 
работает на меня».

Разрешите себе быть 
неидеальным
• Не бойтесь шутить неудачно. 
Над этим тоже можно 
посмеяться. Неловкие моменты 
- часть жизни. Расскажите другу 
о провальной шутке 
как о забавной истории.
• Придумывайте абсурдные 
сценарии (например: «А если бы 
кофеварка заговорила?»). 
Это развивает креативность 
и учит видеть смешное 
в обычном.

Изучите себя
• Выпишите, что вас 
забавляет (мемы 
с котиками? ирония 
над бытом?), а что
раздражает.
• Примите свои «несерьезные» 
стороны. Чем больше вы себе 
доверяете, тем проще 
смеяться над жизнью. Д
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5 СПОСОБОВ, 
ЧТОБЫ 
ЧАЩЕ 
УЛЫБАТЬСЯ

ДЕЛАЙ РАЗ!

1

2

3

4

5

Помните: смех, как и любое 

ВАЖНО

Смейся 
на здоровье
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1972
Клуб веселых и находчивых перекочевал 

на страницы газеты в 1972 году, когда 
любимая передача перестала выходить 
на телевидении.

Заседания клуба готовят легендарные 
журналисты «Комсомолки» Юрий Рост
и Ярослав Голованов, а также капи-
тан команды КВН «Парни из Баку» Юлий 
Гусман.

Вот такие шуточки в первоапрельском 
выпуске:

� «...интересный случай произошел
в Одессе. С партией бананов, достав-
ленных в порт сухогрузом «Кологривлес» 
из Ариадны, завезли яйцо австралийско-
го сумчатого бегемота. Вскоре в семье 
врача Гончаренко Н. С. появилось при-
бавление. Холодильник включили не в ту 
фазу: бананы сгнили, а из яйца вылупился 
маленький бегемотик. Малыш быстро 
освоился и стал всеобщим любимцем. 
Его прозвали Азик, может, за неуемную 
тягу к жизни, может, просто так. Бе-
гемот быстро рос, скоро он переехал 
из гостиной в ванную, в которой и стал 
полновластным хозяином. Доктор Гон-
чаренко был плохо знаком с законами 
экологии. Он выучил бегемота охотиться 
на моль, с которой раньше воевала лично 
его супруга. Бегемот выловил всю моль, 
и биологическое равновесие в квартире 
нарушилось. Жена ушла с Азиком от тов. 
Гончаренко к его другу».

� «Первого апреля будьте особенно
бдительны. Не принимайте непосредствен-
ного участия в рискованных розыгрышах 
вроде розыгрыша кубка европейских чем-
пионов или кубка УЕФА. Славы это вам 
не принесет. Возвращаясь домой поздно 
вечером, не пытайтесь доверчиво остано-
вить машину с зеленым огоньком. Если на 
ней нет надписи «В парк», то скорее всего 
это светофор».

� «Интересное открытие сделали свя-
зисты Иркутской области. До сих пор 
в научном мире считалось, что скорость 
света составляет триста тысяч киломе-
тров в секунду и электрический ток идет 
по проводам именно с этой скоростью. 
Это многолетнее заблуждение Максвелла, 
Эйнштейна и других специалистов развеяли 
простые работники отделений связи. Теле-
грамма, посланная из Иркутска в Куйтун 
гражданами Марией и Николаем Тюшкеви-
чами, шла девять дней. Зная расстояние 
между городами (312 км), нетрудно выве-
сти новое значение скорости распростра-
нения электромагнитных колебаний на этом 
участке. «Но и это не предел»,  - говорят 
связисты. Эксперимент продолжается».

Нашлось среди этих ироничных зарисо-
вок место и для нестареющей классики. 
Клуб помещает рассказ Михаила Зо-
щенко «Юморист»:

«На днях мне позвонили по телефону. 
Кто-то вежливым, мягким голосом спросил:

- Товарищ Зощенко?
- Да.
- Вот в чем дело. Мы производим опыты

над усилителем. Большая просьба про-
честь несколько строк из какого-нибудь 
вашего рассказа.

У меня была неотложная срочная ра-
бота. Мне очень не хотелось отрываться 
от дела. Но я человек мягкий. Я уважаю, 
кроме того, всякие новейшие изобрете-
ния. Я прочел в телефонную трубку не-
сколько строчек.

- Прекрасно, - сказал вежливый голос. -
Благодарю вас. Теперь мы попросим вас 
послушать вашу передачу. Будьте любез-
ны, отойдите в самый дальний угол ком-
наты. И слушайте.

Я положил трубку на стол и отошел ша-
гов на десять.

Минуты две стоял дурак-дураком. По-
том подошел.

- Ну как?
- Ничего не слышал.
- Тогда отойдите шагов на пять и при-

сядьте так, чтобы ваше ухо было на одной 
линии с трубкой.

Я отошел и присел.
- Ну как?
- Ей-богу, я решительно ничего не слы-

шу, - сказал я сердитым голосом.
- Тогда, - сказал мой собеседник, сме-

ясь, - повесьте трубку и ложитесь спать.
Человек смеялся весело, от души, за-

хлебываясь и хрюкая в телефон.
Да, действительно, я был очень взбешен. 

Я чуть не оторвал телефонную трубку.
Еще бы, десять минут меня дурачил 

какой-то прохвост. Даже заставлял при-
седать.
Потом я успокоился. Даже усмехнулся. 

В чем дело? Все обстоит прекрасно.
Можно записать сюжет. Можно сделать 

небольшой юмористический рассказ на 
актуальную темку - телефонные хулиганы. 
Двадцать рублей я честно заработал на 
этом поганом деле.

В каждой собачьей ерун-
де есть свои хорошие сто-
роны».

О чем писала «Комсомолка» в этот день 1 апреля

Как телефонные хулиганы Зощенко развели
В этом году «Комсомольской правде» - 100 лет!
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Владимир МАЗЕНКО

Россияне 
признались, 
что не дает им 
эффективно 
трудиться.

Офисные сплетни, 
злой шеф, а тут еще 
компьютер тормозит… 
Ну и как в таких усло-
виях продуктивно рабо-
тать? Вот мы и спросили 
читателей (в перерыве 
между совещаниями 
и болтовней с коллега-
ми): а вам что мешает 
трудиться эффективно?

И оказалось, что ли-
дируют исключительно 
внешние причины. На 
собственную несобран-
ность ссылаются лишь 
18% опрошенных.

- Все причины, кото-
рые мешают нам быть 
более продуктивными, 
можно разделить на 
группы, - объяснила 
нам карьерный консуль-
тант Галина Бобкова.

1 Внутренние - те, 
которые зависят от 

самого человека. Напри-
мер, несобранность или 
проблемы с самоорга-
низацией на удаленке. 
Осознание этих момен-
тов - первый шаг к их 
исправлению.

2 Условно внешние. 
Они обусловлены 

внешними обстоятель-
ствами, но на них чело-

век отчасти может вли-
ять. Яркий пример - не 
устраивает зарплата. Тут 
можно поговорить с на-
чальством о прибавке 
или сменить работу на 
более денежную.

3 Внешние причины. 
Находятся вне на-

шей зоны контроля. 
Например, слишком 
частые совещания.

Что касается отноше-
ния со стороны руко-
водства, то тут тонкий 
момент. Сотрудник мо-
жет думать, что к нему 
несправедливы, чтобы 
оправдать свои прома-
хи в работе. А может, 
начальник реально не 
силен в управлении?..

- Склонность ви-
нить во всем внешние 
обстоятельства - свой-
ство психологически 
незрелой личности. Ес-
ли человеку 20 лет, это 
простительно. Но когда 
ему уже 40 - 50, но в его 
низкой эффективности 
по-прежнему виноваты 
частые совещания или 
геополитическая ситуа-
ция в мире, это тревож-
ный знак, - подытожи-
ла Галина Бобкова.

Плохому работнику 
начальство мешает

� ОПРОС «КП»

• Отсутствие мотивации (низкая зарплата и т. д.) 35%
• Руководство (придирки, нечеткие задачи) 30%
•Шум, разговоры коллег 27%
• Плохой климат в коллективе (сплетни и т. п.) 24%
• Плохое оборудование (старый компьютер и т. п.) 21%
• Слишком частые совещания 19%
•Моя несобранность 18%
• Неудобное рабочее место 15%
• Удаленный формат (отвлекаюсь на домашние дела) 8%
• Нет такой проблемы 23% Д
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КОНКРЕТНО ЧТО ВАМ БОЛЬШЕ ВСЕГО 
МЕШАЕТ РАБОТАТЬ ЭФФЕКТИВНО?

Опрос проведен среди читателей «КП» 
в соцсетях. Участие приняли 

5,9 тысячи человек. Можно было 
выбрать несколько вариантов ответа.
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Александр ДЫБИН
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Жертва успела 
позвонить в полицию, 
но прибывшему 
наряду никто 
не открыл дверь. 
Наряд уехал.

ПОМОГИТЕ, 
УБИВАЮТ…

28 марта около девя-
ти вечера на номер 112 
в Санкт-Петербурге по-
ступил звонок: женщина 
кричала, что ее убивают. 
Еще одно сообщение при-
шло в полицию: там жите-
ли дома № 9 по Загород-
ному проспекту сообщали 
о шуме в подъезде. Наряд 
полиции прибыл, но бы-
ло тихо. Постучали в не-
сколько квартир - никто 
не открыл. В итоге уехали 
(остается без ответа во-
прос, почему не знали 
об информации со 112). 
Утром проверить все еще 
раз решил местный участ-
ковый. Поднялся по лест-
нице, смотрит, навстречу 
ему катит сетчатую теле-
жку из магазина пожи-
лой мужчина. На вопрос: 
«А что у вас там?» - тот 
только пожал плечами: 
мол, всякие вещи. Но по-
лицейский попросил по-
казать содержимое чер-
ных мешков. Открыл 
один и опешил: в пакете 
лежали человеческие ру-
ка и нога. Сам 77-летний 

пенсионер Николай Ш. 
никак не отреагировал, 
спокойно пошел с участ-
ковым, сел в его машину. 
А оперативники уже мча-
лись в квартиру, имен-
но там нашли основную 
часть тела, избавляться 
от него мужчина только 
начал.

Скоро стало извест-
но: погибшая - хозяйка 
квартиры, где и произо-
шла трагедия. Красави-
ца, модель модного дома 
«Пава», сама шила одеж-
ду в стиле стим-панк, ве-
ла активный образ жиз-
ни, была организатором 
целого коллектива моде-
лей старшего поколения. 
Сама жила на Английской 
набережной с граждан-
ским мужем, а в квартиру 
на Загородном проспекте 
пускала арендаторов. Ни-
колай, по некоторым дан-
ным, жил там уже почти 
пять лет. Приехал в Питер 
из Саратовской области, 
чем занимался и где зара-
батывал - неизвестно. Был 
слегка глуховат, но выгля-
дел хорошо, был подтянут. 
По словам соседей, любил 
выпить.

Родные женщины рас-
сказали, что в тот день 
у нее было много дел, 
в списке было и посеще-
ние квартиры. Оттуда она 
вышла примерно в час дня. 
Отправилась на процеду-
ры в клинику, затем позво-
нила домой: возвращаюсь. 
Больше Антонину никто 

не видел. Потом был тот 
самый вечерний звонок.

«ОТДАЛ ДЕНЬГИ
И БОЛЬШЕ 
ЕЕ НЕ ВИДЕЛ»

Что же могло 
произойти? Су-

дя по всему, 
Антонина со-

б и р а л а с ь 

распрощаться с кварти-
росъемщиком. Он вел себя 
неаккуратно, сломал ро-
зетки и стиральную маши-
ну. Возможно, попросил 
время, чтобы собрать ве-
щи, попросил ее вернуться 
позже, а сам стал готовить-
ся к убийству.

У пенсионера другая вер-
сия: на допросе он утверж-
дал, что не понимает, как 
останки оказались в па-
кетах. И Антонина яко-
бы не заходила в кварти-
ру. Встреча днем якобы 
произошла у арки дома. 
Он передал хозяйке жи-
лья 20 тысяч рублей в счет 
аренды за два месяца.

После встречи мужчи-
на купил бутылку конья-
ка, четыре банки пива 
и вернулся домой. Следы 
пиршества запечатлены 
на фото следователей: 
в комнате бардак, рядом 
с диваном - стол, на нем 
банки и бутылки, заку-
ска… Больше, по его сло-
вам, в тот вечер он хозяйку 

не видел, утром же к нему 
пришел гражданский муж 
Антонины и начал рас-
спрашивать о ней.

- Потом я встретил маль-
чика из соседней кварти-
ры, он рассказал, что меня 
ищет полиция. И я решил 
вынести мусор - пакеты 
уже давно стояли около 
входа в квартиру, - рас-
сказывал мужчина уже 
в полиции.

Впрочем, его исто-
рии никто не поверил. 
Пенсионера задержали, 
предъявили ему обвине-
ние в убийстве. Предстоит 
следователям разобраться 
и с работой службы спасе-
ния. Как стало известно 
«КП» из собственных ис-
точников, уже известно, 
что звонила именно Ан-
тонина. Почему инфор-
мацию из 112 не передали 
в полицию, а если переда-
ли, то на каком этапе она 
затерялась, станет извест-
но во время расследования 
дела об убийстве.
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Антонина 
была моделью 
и дизайнером 

одежды.
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Как раскрывали 
кражи 

на Рублевке 
в советское 

время, читайте 
на нашем 

сайте

Мария ПАШЕНКОВА
(«КП» - Мурманск»)

Дом пришлось брать штурмом.

Около десяти вечера 30 марта на проспекте 
Кольском в Мурманске прозвучали первые 
выстрелы, их сначала приняли за фейерверк. 
Через несколько минут стало понятно - ситуа-
ция серьезная.

Неизвестный с карабином «Вепрь» и ружьем 
«ИЖ» (МР 27) засел на крыше общежития 
и стал беспорядочно стрелять по всему во-
круг: машинам, домам, в людей. Всего насчи-
тали не менее 58 выстрелов. И это  в одном 
из самых оживленных районов города, на пе-
ресечении трех проспектов (дороги вокруг 
сразу перекрыли). Рядом - школы, детсады, 
остановки, чуть дальше - главная больница. 
Да и время не позднее, на улице было много-
людно.

Кстати, многие северяне, хоть их и попро-
сили спрятаться дома и не подходить к окнам, 
наоборот, вышли во дворы снимать все на ви-
део. Пришлось губернатору Андрею Чиби-
су записывать видеообращение и призывать 
к благоразумию.

Пули пробили стекла в нескольких кварти-
рах и попали в авто, в том числе в машину 
ДПС. К счастью, обошлось без пострадавших.

Место, где находится стрелявший, вычис-
лили сразу, но попасть на крышу быстро си-
ловики не смогли: лестница и вход оказались 
основательно замотаны колючей проволокой. 
Через два часа бойцы СОБРа «Росомаха» 
и ОМОНа «Медведь» Росгвардии взяли «укры-
тие» штурмом, так как стрелявший отказался 
вступать в переговоры, палил беспорядочно, 
мог поджечь крышу. Сейчас он находится в 
больнице с тяжелым ранением. 

Оказалось, стрельбу устроил 43-летний жи-
тель Мурманска, по некоторым данным, он 
раньше работал в Северном экспедиционном 
отряде аварийно-спасательных работ. По пред-
варительной версии, оружием владел легально 
(но это еще проверят), а жил в том же доме, 
на крыше которого и забаррикадировался.

- Мы его толком и не видели. О том, что
он наш сосед, узнали из новостей. Жил как 
призрак, - рассказывают соседи.

Что заставило мужчину взять в руки оружие, 
пока неизвестно, сам он никаких требований 
не выдвигал. Но выяснилось, что обращался 
за помощью к специалистам из-за депрессии. 
Несмотря на российское гражданство, зачем-
то завел ИНН Украины. 

Действия стрелявшего расценили как по-
сягательство на жизнь сотрудника полиции. 
Если выживет, ему грозит наказание вплоть 
до пожизненного заключения.

� ПРОИСШЕСТВИЕ

Закрылся на крыше 
с двумя ружьями 
и стрелял во все, 
что движется

Пенсионер убил 
и расчленил хозяйку 
квартиры, чтобы 
не платить ей

����� Тамара:
Книгу я купила уже довольно давно. Она очень поддержала меня 

в тяжелое время, когда в семье был раковый больной. Научила, как 
важно не сдаваться, верить в лучшее, но принимать реальность, как 
есть. Считаю, что такие вещи нужно читать каждому, чтобы в нужный 
момент не растеряться.

����� Наталья:
Получила книгу и читала, не отрываясь, полдня. 

Рыдала, улыбалась, вместе с героиней проживала ее 
боль. Автор оставила о себе хорошую память.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах

Книга Надежды Мелешко
«Утро наступает всегда»
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В этих черных пакетах 
и нашел участковый части 

тела убитой женщины.
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ОВЕН
Перед Овнами от-

кроются большие пер-
спективы. Обострится 
интуиция, появятся новые 
возможности. Люди, рожденные 
под этим знаком, почувствуют, 
куда двигаться в будущем, и по-
ведут за собой людей, в перспек-
тиве станут лидерами. В апреле 
начнется этап подготовки к но-
вым возможностям, интеллек-
туальной деятельности, собы-
тиям в личной жизни. Дважды 
в третьей декаде месяца воз-
никнут трудности, касающиеся 
отношений с любимыми и экс-
тримом, - это начало и середина 
20-х чисел. Будьте внимательны 
в дороге, с друзьями, в отноше-
ниях с окружающими. Особенно 
берегите здоровье.

ТЕЛЕЦ
Старые и новые 

друзья войдут в ва-
шу жизнь и будут уча-
ствовать в процессах, 
связанных с учебой и рабо-
той. Перспективы будете об-
суждать с родственниками, 
друзьями, любимыми людьми. 
Удачное время для заработ-
ков. Хорошие возможности 
определиться, какие планы 
надо реализовать, а какие 
стоит отбросить. Что-то уй-
дет из вашей жизни, и вы 
займетесь только наиболее 
важными проектами. В начале 
20-х чисел будьте особенно 
внимательны к тому, что про-
исходит вокруг вас - в доме, в 
отношениях с окружающими, 
на работе (возможны крупные 
перемены). Берегите родите-
лей.

РАК
Удачное время для обуче-

ния, путешествий, переездов, 
планов на будущее, которые 
связаны с детьми, вопросами 
обучения, личных отношений. Возникнут 
крупные проекты, и ими надо пользовать-
ся, вкладывать деньги и реализовать пер-
спективы, открывающиеся в апреле. В 
третьей декаде вы будете перестраивать 
то, что связано с карьерой, появятся но-
вые планы. Но будут и финансовые труд-
ности. Будьте внимательны в вопросах, 
касающихся здоровья, финансов.

ЛЕВ
Ваши планы повернутся дру-

гой стороной. В первой поло-
вине апреля многие идеи могут 
претерпевать изменения, какие-то 
планы рухнут, в чем-то вы потеряете  - в 
том, что связано с финансами, договорами, 
возможностями. Это будут периоды пере-
стройки, которые касаются личной жизни, 
работы, учебы, отношений с окружающими. 
Только в третьей декаде вы откроете для 
себя время перспектив - они связаны с пла-
нами, дальними дорогами, новыми людьми, 
от которых зависит ваше будущее. И это 
перспективы довольно долгие - они могут 
быть и удачные, и трудные. В третьей декаде 
будьте очень внимательны с противниками, 
партнерами, возникнут трудности. Но вам 
помогут друзья и родственники.

ДЕВА
Воспользуйтесь в этом месяце 

своими добрыми отношениями с 
партнерами - личными и деловыми. 
Многие уйдут из вашего окружения, но 
те, кто был вам предан и кому преданы вы, 
останутся. Будут поддерживать, помогать 
друзья - положитесь на них в две первые де-
кады апреля. Если решите перетянуть одеяло 
на себя, то возникнут трудности. Уступайте. 
В третьей декаде возможны сложности за-
кулисных интриг, этот период многое изменит 
в вашей жизни. Берегите свое здоровье.

ВЕСЫ
Вместе с коллегами, 

партнерами составите 
планы на будущее. Идет 
полная перестройка и личных, 
и деловых отношений, и событий, 
касающихся крупных проектов. Во 
многом ваши планы будут урезаны. 
В то же время вы будете вклады-
ваться в перспективы, и они при-
несут вам большую отдачу. Будьте 
внимательны к тому, кого любите, 
чтобы круг не очень сузился, а к 
партнерам и противникам, чтобы не 
подвергнуться обману.

СКОРПИОН
Апрель принесет но-

вые возможности на ра-
боте, перемены, которые 
касаются дел родственников. 
Удача ждет в решении дел детей. 
Хорошее время для построения 
творческого процесса, серьезно-
го обучения, важных задач, кото-
рые вы решаете вместе с детьми и 
любимыми, выстраивая процессы 
будущего. В третьей декаде будьте 
внимательны к тому, что происходит 
в карьере, берегите свой дом - воз-
можны жилищные проблемы. Осо-
бое внимание к здоровью.

СТРЕЛЕЦ
Вполне возможно, что 

вы откроете крупные про-
екты, связанные с недви-
жимостью. Дела, которые от-
носятся к переездам, к планам на 
будущее детей, затронут весь месяц. 
В апреле в вашу жизнь войдет но-
вая любовь или появятся новые ин-
тересы. Третья декада откроет эти 
перспективы. Но будьте очень осто-
рожны в транспорте. Дороги требуют 
повышенного внимания. За спиной 
возникнут  интриги, попытайтесь их 
перешагнуть.

КОЗЕРОГ
Апрель принесет 

новые возможности в 
вопросах, связанных с 
учебой, проектами, круп-
ными контрактами. Это удачное вре-
мя для обучения, бизнеса. Появятся 
крупные предложения, вы сможете 
неплохо заработать. Хорошая пора и
для новых встреч, реализации твор-
ческих идей, укрепления личных
отношений. Вполне возможны но-
вые важные знакомства, в ваш круг 
войдут люди, которые станут род-
ственниками. Удача сопутствует и в 
вопросах строительства. В третьей 
декаде особенно будьте вниматель-
ны к имущественным, финансовым 
вопросам - возможны потери.

ВОДОЛЕЙ
Откроются воз-

можности в вопросах 
обу чения, контрактов, 
работы, вы сможете за-
работать своими интеллектуальны-
ми способностями. Любящие люди 
будут во всем помогать. Хорошее 
время для крупных приобретений. 
Удачный период для творческих и 
финансовых начинаний. Долгое вре-
мя вы будете пожинать плоды этого 
периода. В третьей декаде будьте 
очень внимательны с противниками, 
партнерами, руководством  - воз-
можны кризис, крупные перемены. 
Берегите здоровье, семью.

РЫБЫ
Особое внимание 

уделяйте делам де-
тей (вы выстраиваете 
их будущее) и своему 
здоровью. Многие люди уйдут из 
вашего окружения, но появятся 
новые прочные связи. Очень важ-
ный период для семьи, любви, от-
ношений с окружающими. Будьте 
внимательны к своему здоровью - 
это наиболее важный вопрос при 
той загруженности, которая придет 
к вам в апреле. Откроются пер-
спективы, связанные с недвижи-
мостью и дальним дорогами. Во 
второй половине апреля появятся 
перспективные предложения по 
заработкам.

Астролог Тамара Глоба составила прогноз 
на апрель 2025 года для всех знаков зодиака.

Ирина ВИКТОРОВА.

ВНИМАНИЕ!
Дни, которые в апре-

ле потребуют повы-
шенного внимания: 3 
(вечер), 5, 6, 8 (первая 
половина), 10 (вторая 
половина), 13, ночь 
на 14, 21, 22 (вечер), 
23, 25, 26, 27 апреля. 
В эти дни будьте осо-
бенно осторожны, но в 
то же время занимай-
тесь любимыми дела-
ми. И ни в коем случае 
не теряйте уверенно-
сти в своих силах.
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����� Лера:
Мне подарили этот календарь на Новый год. Сразу посмотрела, 

что советует астролог в те дни, когда я наметила отпуск и ремонт. 
Удобно, что можно заранее все распланировать, учитывая энерге-
тику каждого дня и даже часа.

����� Алина: 
Я читаю гороскопы, когда они мне попадаются, но там обычно 
на день или неделю. А здесь сразу на год, на 

каждый его день! Поставила этот календарь на 
работе на стол, каждое утро с него начинаю.

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсахРеклама, 16+

Астрологический ка лен дарь-ежед нев ник 
«Звезды сошлись»

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Читатели рекомендуютБЛИЗНЕЦЫ
Откроется новый пе-

риод мечтаний, планов 
на будущее, которые в 
вашу жизнь принесут дру-
зья. Они придут с новыми идеями, 
проектами. Будет крупная пере-
стройка в вопросах карьеры. На-
чиная со второй половины месяца, 
близкие помогут увидеть настоящие 
перспективы и подскажут, как реа-
лизовать свои мечты и планы. Бу-
дут и трудности - в третьей декаде 
кто-то может помешать продвинуть 
ваши идеи.

Тельцы смогут 
заработать, а Стрельцы 
найти новую любовь
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Керем Бюрсин 
Звезда сериала «Постучись в мою дверь» Ке-

рем Бюрсин после расставания с Ханде Эрчел 
счастлив с новой девушкой Мелис. Ее дед - 
миллиардер и писатель Сакып Сабанджи, 
родственник нынешнего жениха Эрчел. Гоно-
рар за серию у актера стартует от 150 тыс. 
лир (333 тыс. руб.). Более серьезные суммы 
он зарабатывает на рекламе. Состояние ак-
тера оценивается в $11 млн (926 млн руб.). 
Два года назад Бюрсин купил трехэтажный 

дом в Стамбуле с видом на море.

Чужой карман

Звезда сериалов «Ранняя пташ-
ка», «Мистер ошибка» Джан Яман 
недавно презентовал в Москве се-
риал «Эль Турко» (18+). Турецкая 
пресса сообщала, что гонорар за 
одну серию у артиста в этом между-
народном проекте был рекордный - 
1,5 млн лир (3,3 млн руб.). В Турции 
актер получал в три раза меньше. 
Не зря Джан Яман пять лет назад 
переехал из Стамбула в Рим - решил 
строить международную карьеру. 
Получил не только новые роли, но 
и рекламные контракты сразу не-
скольких мировых брендов. Гово-
рят, что только один его рекламный 

контракт с Merсedes-Benz стоит 
около 1 млн евро (92 млн руб.).

Джан Яман купил дом родите-
лям в Стамбуле. Сам арен-
дует в Риме просторные 
апартаменты с видом 
на Колизей. Сначала 
актер встречался с 
итальянской телеве-
дущей, но расстался 
с ней, когда она не 
захотела официаль-
но оформлять отноше-
ния. Теперь его избран-
ницей стала итальянская 
актриса.

Ураз Кайгылароглу 
По выходным на канале «До-

машний» - премьерные серии се-
риала «Спрячь меня» (16+), где у 
Ураза Кайгылароглу главная муж-
ская роль. Актер известен также 
по сериалам «Рыбка Эгейского 
моря», «Дочь посла». Ураз пять 
лет был женат на актрисе Ме-
лис Ишитен, но в 2019 году 
пара развелась, но продолжает 
воспитывать общую дочку. Сей-
час у актера есть девушка - это 
28-летняя фотограф Сайна 
Сулейманпур, из-за которой 
Ураз попал в скандал. Он снял-
ся в одном из эпизодов для ее 

фотовыставки - воплощал задум-
ку любимой, за что был обвинен в жестоком отношении 
к женщинам. Правда, быстро оправдался.

Средний гонорар Ураза за серию - 400 тыс. лир 
(888 тыс. руб.). Актер обеспечил жильем свою бывшую 
жену и дочь  - купил им дом. И себе тоже приобрел 
виллу в элитном районе Стамбула. Размер состояния 
Ураза неизвестен. Помимо кино он снимается в рекламе. 
В марте прилетал на Неделю моды в Москве, чтобы под-
держать товарища - турецкого дизайнера на его показе 
коллекции одежды.

Звезда сериалов «Королек - птичка певчая», 
«Великолепный век», «Черная любовь», «Осно-
вание: Осман» Бурак Озчивит только за ми-
нувшие полгода был в России минимум 5 раз. 
Актер прилетал сниматься в кино, презентовать 
проекты, выступать в концертных программах 
и даже участвовать в частных мероприятиях.

Зарабатывает артист прилично. В Турции 
считают гонорар не съемочными днями (как 
у нас), а сериями (одну могут снимать от 5 
до 8 дней). За одну серию Бурак Озчивит 
получает минимум 250 тыс. лир (555 тыс. 
руб. по действующему курсу), максимум - 
500 тыс. лир (1,1 млн руб.). По контракту в 

сериале «Основание: Осман» за серию ему 
платили 325 тыс. лир (721 тыс. руб.). У его 
жены актрисы Фахрие Эвджен гонорар 
150 тыс. лир (333 тыс. руб.) за серию.

В молодости Озчивит работал моделью, а те-
перь рекламирует турецкие авиалинии, бренды 
одежды, мужскую косметику и много чего еще. 
Минимальная стоимость одного рекламного 
контракта Озчивита - 3 млн лир (6 млн 660 тыс. 
руб.) Его состояние оценивают в зарубежной 
прессе более чем в $70 млн (5,8 млрд руб.).

За последние полгода актер 
купил два дома в элитном райо-
не Стамбула. Первая вилла для 
семьи площадью 500 кв. м за 
$2,3  млн (193  млн руб.) и 
вторая (ее будут сдавать) пло-
щадью 900 кв. м за $4,2 млн 
(353 млн руб.). Известно также, что 
актер инвестировал в покупку виллы в 
Бодруме за 35 млн лир (77,7 млн руб.) - 
для младшего сына, 2-летнего Керема.
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Ирина ВИКТОРОВА

Только с начала 2025 го-
да в Москве побывали уже 
пять кинозвезд из Турции. 
Всех встречали поклонни-
цы в слезах и с цветами, 
ждали ночами в аэропор-

ту, дежурили у гости-
ниц.

«КП» составила список 
популярных сейчас в Рос-
сии звезд турецких сериа-
лов, посчитав, сколько 
они зарабатывают, куда 
инвестируют, какое жилье 

покупают. Средние дохо-
ды популярных актеров 
российских сериалов - от 
300 - 500 тыс. руб. за один 
съемочный день. У самых 
популярных иногда дости-
гают и 1 млн руб. за съемоч-
ный день. А как у турок?

40 лет, 
женат, двое 

сыновей
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37 лет, не женат 35 лет, не женат

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Бурак Озчивит

37 лет, 
разведен, 
есть дочь

Джан Яман 

31 год, 
не замужем

Ханде Эрчел 
Звезда проектов «Совершенно 

другой», «Оставь это ветру» раньше 
встречалась с партнером по сериалу 
«Постучись в мою дверь» Керемом 
Бюрсином. А с декабря 2022 года 
счастлива в отношениях с 33-лет-
ним миллиардером Хаканом Са-
банджи. До встречи с Ханде этот 
мужчина был героем светской хро-
ники  - менял подруг, встречался с 
моделями. Вначале родня Сабанджи 
встретила Ханде Эрчел насторожен-
но. Однако увидев, что отношения 
сына с актрисой стали долгосрочны-
ми, семья Сабанджи приняла Эрчел. 
Но свадьбы-то все нет! Состояние 
невесты оценивают не менее чем в 
249 млн лир (552 млн руб.). Гонорар 
за одну серию у звезды стартует от 
200 тыс. лир (444 тыс. руб.). Актриса 
купила двухэтажную виллу в элитном 
районе Стамбула. 
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Халит Эргенч
Султан Сулейман из «Великолепного века» (4 

сезона, 139 серий) в исполнении Халита Эргенча - 
самый известный персонаж у любителей турецких 
сериалов. И гонорар у исполнителя главной 
роли Халита Эргенча больше, чем у всех 
его партнеров, - $20 тыс. (1,6 млн руб.) 
за серию. Халит единственный из акте-
ров, кто получал процент за трансляцию 
сериала в других странах, что увеличило 
его доходы в среднем в 2 раза. После 
успеха проекта актер снимается только 
за большие деньги. Сейчас его средняя 
ставка за эпизод (серию) - 500 тыс. лир 
(1,1 млн руб.). Состояние актера оценивали 
в $5,5 млн (463 млн руб.).

Халит Эргенч в отношениях с актрисой 
Бергюзар Корель, вместе с которой играл в 
сериале «1001 ночь». Ради нее развелся с пер-
вой женой. Сейчас супруги воспитывают троих 
детей. После рождения третьего ребенка они 
переехали в Лондон, где купили дом в турецком 
квартале. Говорили, что переехали ради образо-
вания детей. Но в Лондоне работы 
у них не было, и в 2024 году 
актеры вернулись в Стамбул 
и тут же приступили к актив-
ным съемкам.

Бергюзар 
Корель 

моложе мужа 
на 12 лет, 
но счастью 

пары это 
не мешает.
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54 года, 
трое 

детей

Актерская семья: 
Бурак Озчивит, 
Фахрие Эвджен 

и их дети Каран и Керем.

Чем Джан 
Яман очаровал 
российских поклонниц 
во время своего визита 
в Москву - читайте на KP.RU

31 год, 31 год, 
не замужемне замужемУстроили себе 

великолепный век



Россия
www.kp.ru 1501.04.2025

Сергей КИРИЛЛОВ

Ажиотаж вокруг 
Александра 
Овечкина нарастает 
с каждым днем.

Российский форвард в оче-
редном матче регулярного 
чемпионата НХЛ с «Баффало» 
забросил свою 890-ю шайбу, 
и теперь до повторения «веч-
ного рекорда» Уэйна Гретцки
(894) осталось четыре гола. Не 
смотрите на то, что его «Ва-
шингтон» проиграл «Баффа-
ло» (5:8), ведь столичные уже 
давно пробились в плей-офф 
и лидируют в Восточной кон-
ференции.

Американские бо-
лельщики в шоке:

✓ Гол Алекса - луч-
ший подарок на мой 
сегодняшний день 
рождения!

✓ Хоть и болею за 
«Баффало», но сегодня 
надеялся на хет-трик 
Ови, чтобы у него бы-
ло еще больше шансов 
успеть побить рекорд в этом 
сезоне. Ладно, один гол - тоже 
неплохо.

✓ 890 голов - это, конечно, 
круто, но неужели никого не 
потрясает, что у Ови, которо-
му уже почти 40 лет, в среднем 
больше одного очка за игру в 
этом году?

А тем временем в НХЛ из-
менили прогноз на новый 
рекорд. При текущей резуль-
тативности (0,65 гола за игру) 
Овечкин может обойти канад-
скую легенду уже 16 апреля в 
матче против «Нью-Йорк Ай-
лендерс». Если же он будет за-

бивать с усредненной карьер-
ной скоростью (0,60 шайбы за 
игру), то событие произойдет 
18 апреля во встрече с «Питт-
сбург Пингвинз». Кстати, это 
будет последняя игра в ны-
нешней регулярке, и если что-
то пойдет не так, то фанфары 
придется отложить до следую-
щего сезона.

Тем временем на официаль-
ном сайте лиги появился даже 
новый логотип с российским 
хоккеистом, которым сопро-
вождаются все новости об 
Овечкине. А тем временем 
«Вашингтон» бьет финансо-

вые рекорды по продаже 
маек с великолепной вось-
меркой и подскочивших в 
цене билетов.

Кстати, погоню за рекор-
дом поддерживают не только 
партнеры Александра, но и 
большинство хоккеистов из 
других команд НХЛ. Им вос-
хищаются даже вратари, кото-
рых он не раз «обижал».

- Я надеюсь, что Ови побьет 
рекорд. Только не в мою сме-
ну, - шутит вратарь «Баффало» 
Укко-Пекка Луукконен.

Спорт

Российские теннисистки Мирра Андреева (слева) и Диана 
Шнайдер выиграли крупный турнир в Майами, заработав на двоих 
$457 150. Впервые в пару девушки встали перед Олимпиадой-2024 
в Париже, где завоевали серебряную медаль. В начале 2025 года 
их дуэт победил на турнире WTA-500 в австралийском Брисбене.

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/SPORTS

На официальном сайте 
НХЛ появился новый 

логотип с изображением 
Александра Овечкина.

«Только не в мою смену»
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• «Зенит» - «Рубин» - 4:0
• «Ахмат» - «Спартак» - 0:0
• «Краснодар» - «Факел» - 5:0
• ЦСКА - «Динамо» (Мх) - 2:0
• «Химки» - «Пари НН» - 2:0
• «Динамо» (М) - «Оренбург» - 5:1
• «Крылья Советов» - 
«Локомотив» - 5:1

Результаты 22-го тура

И  О
1. Краснодар  22  49
2. Зенит  22  46
3. Спартак  22  44
4. Динамо (М)  22  42
5. ЦСКА  22  41
6. Локомотив  22  40
7. Рубин  22  32
8. Ростов  21  30
9. Акрон  21  25
10. Химки  22  23
11. Кр. Советов  22  22
12. Динамо (Мх)  22  21
13. Пари НН  22  19
14. Ахмат  22  19
15. Факел  22  14
16. Оренбург  22  11

НА ФУТБОЛЬНЫХ ЭТАЖАХ
ТУРНИРНАЯ 
ТАБЛИЦА 
ЧЕМПИОНАТА 
РОССИИ
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Один городской тип 
 купил поселок. Теперь это 
поселок городского типа.

�  �  �
- Вы, Гриша, не ду-

майте за мой возраст… 
Я еще очень даже ни-
чего! Мне достаточно 
только свистнуть - и 
женщины просто ва-
лятся к моим ногам!

- Да вы шо?! Наум 
Маркович, вы только 
посмотрите… вон… ви-
дите, какая роскошная 
блондинка идет!..

- Ну Гриша!.. Я же 
трезво оцениваю свои 
силы… В этом месяце 
я уже свистел!

�  �  �
За меня еще никто и ни-

когда не бил никому мор-
ду! Все сама... Все сама.

�  �  �
Сижу на диете, сбро-

сила 2 кг, голова пе-
рестала соображать. 
Видимо, это был мозг!

�  �  �
Я русский и называл 

своих детей обычными 
русскими именами.

Но сейчас, когда я зову 
их всех восьмерых: «Ань, 
Вань, Тонь, Дунь, Сень, 
Дань, Мань, Жень!», меня 
все больше преследует 

подозрение, что я таки 
китаец...

�  �  �
Сгинули родные

В ворохе годин.
Сиротой остался

Зуб совсем один.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Плетнев с лицом Стаса Са-
дальского. 7. «Петляющая 
река» из романа «Проис-
хождение». 9. Эстрадная 
песня с прононсом. 10. 
Цитрус, чей запах делает 
прекрасный пол в глазах 
представителей мужской 
половины человечества на 
пять-шесть лет моложе. 11. 
Что снижает градус пафо-
са? 13. Чудовище, чье убий-
ство стало подвигом Герак-
ла. 15. «Мешает вести ... 
собственным мнением» (за-
пись в школьном дневнике). 
16. Что мышцы напрягает? 
17. «Цветок усыпления». 
19. Юбка для мужиков. 
20. Основа ассорти. 24. 
Что можно прикрыть? 25. 
Полифоническая пьеса. 26. 
Титул Льва Мышкина. 27. 
Босс в ВМФ. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В 
честь какого тропическо-
го зверя назвали торт с 
черно-белыми слоями? 2. 
Кто как две капли воды по-
хож на другого? 3. Созда-
тель Исаакиевского собо-
ра в Санкт-Петербурге. 5. 
Кадка с банной пропиской. 
6. Что собой представляет 
квартет? 8. Кто из столпов 
Серебряного века родился 
в Орле? 9. Что заглуша-
ют беруши? 12. Косинус 
глазами математика. 13. 
Самая знаменитая в ми-
ре «фабрика грез». 14. 
Завершение мужского 
рода. 18. Самая свадеб-
ная ягода на Руси. 21. 
Изодранное тряпье. 22. 
Какая певчая птица часто 
атакует велосипедистов с 
воздуха? 23. Классик ... 
Барбюс.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Гусар. 7. Нервьон. 9. Шансон. 10. Грейпфрут. 11. 
Юмор. 13. Гидра. 15. Урок. 16. Усилие. 17. Мак. 
19. Килт. 20. Набор. 24. Дверь. 25. Инвенция. 26. 
Князь. 27. Адмирал. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зебра. 2. 
Двойник. 3. Монферран. 5. Ушат. 6. Ансамбль. 8. 
Андреев. 9. Шум. 12. Функция. 13. Голливуд. 14. 
Исход. 18. Калина. 21. Рвань. 22. Дрозд. 23. Анри.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Алиса САВЧЕНКО,  
33 года, 

Магнитогорск:
- Я - творческий, 
разносторонний 
человек, есть много 
планов и задумок, 
которыми пока 
не буду делиться. 
Замужем. 
Растет 
замечательный 
сын.
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      БУДЬ СТИЛЬНОЙ                      С «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Воплощение стиля 
business with a twist. 
Классический черный 

пиджак создает иллюзию 
деловой сдержанности, 

но тут появляется 
этот ультрамариновый 

шелковый комплект - и весь 
наряд превращается 

в нечто гораздо более 
интригующее. 

Юбка могла бы быть 
или на пару сантиметров 

длиннее для элегантности, 
или короче - сейчас 
она будто застыла 

в нерешительности, 
как героиня, которая 

еще не выбрала, 
в какой именно жанр 
впишется ее вечер.

Прогноз погоды на завтра, 2 апреляПрогноз погоды на завтра, 2 апреля

Барнаул +2, +4 -1, +1
Бийск +2, +4 -2, +1
Алейск +2, +5 -2, 0
Рубцовск +3, +5 0, +3

Днем Ночью

ясно облачно пасмурно

дождь гроза снег

Давление 752 (мм рт. ст.)
(норма апреля - 745)
Относительная влажность 
воздуха - 48 % (норма - 70)
Ветер северо-западный, 3,5 м/с
Восход - 6.57 Закат - 20.00 
Световой день - 13 ч. 3 мин.  
Растущая луна


